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DÓLAR    R$ 3,4159 (compra) R$ 3,4166  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,2400  (compra) R$ 3,5800  (venda)
EURO   R$ 3,6522  (compra) R$ 3,6539   (venda)

l CPI da Telefonia: Claro vai investir R$ 119 mi no mercado da PB. Página 4

l Bombeiros fiscalizam casas comerciais do Centro da capital. Página 7

l Brasil está entre os piores países do mundo em educação. Página 17

l Produtos da ceia de Natal estão até 10% mais caros, diz FGV. Página 18
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aposentadoria integral só 
após 49 anos de trabalho

Principais pontos da Reforma da Previdência foram apresentados ontem. Idade mínima de aposentadoria vai subir para 
65 anos e, se quiser receber 100% do valor a que tem direito, trabalhador terá que contribuir por 49 anos. PÁGINA 13

ReFORMA dA PReVIdêNCIA CHeGA AO CONGRessO

o governador Ricardo Cou-
tinho entregou ontem a unida-
de de ensino que vai atender a 
500 estudantes.  PÁGINA 3

Riachão do Poço ganha 
escola reivindicada no 
Orçamento Democrático

Foram investidos R$ 2,8 milhões 
na reforma da escola estadual

Inauguração
FOTO: Divulgação

CINeMA Rashomon, produção dirigida por Akira 
Kurosawa, é a atração do Tintin Cineclube. PÁGINA 9

Esportes
João Pessoa
sedia Taça Brasil 
de Futsal sub-13

 

Campeonato reúne 
atletas de 12 e 13 anos e jo-
gos seguem até a próxima 
sexta-feira, na Vila Olímpi-
ca Parahyba.  PÁGINA 22

Paraíba
Festa de Iemanjá 
deve reunir mais 
de 100 mil pessoas

 

Celebração acontece 
amanhã, na orla da capital. 
Em CG, haverá homenagens 
à padroeira Nossa Senhora 
da Conceição.  PÁGINA 5

Opinião
Na coluna de 

hoje, Walter Galvão 
presta homenagem ao 
poeta Ferreira Gullar, 

morto no último
domingo, aos 

86 anos

Walter Galvão - jornalista
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PÁGINA 14
Lances iniciais vão 

de R$ 50 a R$ 5,8 mil. 
Primeiro leilão será 
no dia 14.  PÁGINA 8

Detran vai leiloar 
4,5 mil veículos 
até o fim do ano

TRês CIdAdes

A Secretaria de Estado da Educa-
ção anunciou o Pacto pelo Sucesso 
Escolar para melhorar os índices de 
aprendizagem na Paraíba.  PÁGINA 3

Os servidores estaduais recebem 
no dia 16 a segunda parcela do 13º 
salário. Já nos dias 29 e 30, o Governo 
paga a folha de dezembro.  PÁGINA 3

Pacto pela educação

13o será pago no dia 16

Senado contraria o Supremo

Mesa da Casa se recusa a cumprir liminar do STF e Renan Calheiros continua na presi-
dência do Senado. Plenário da Corte reúne-se hoje para julgamento definitivo.  PÁGINA 13
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NAcIONAl FERRAmENtAsPAssARElA

CONfliTOs eNTre Os POderes dO PAís

O mestrando do Programa de 
Pós-Graduação em Informáti-
ca do Centro de Informática da 
Universidade Federal da Paraíba 
(PPGI/CI/UFPB), Eduardo de San-
tana Medeiros Alexandre, criou 
uma ferramenta de comando 
para ajudar na elaboração de 
trabalhos acadêmicos. Essa fer-
ramenta faz parte do trabalho 
de conclusão do mestrado. Ele 
pretende com a divulgação da 
ferramenta encontrar usuários 
para participar da pesquisa des-
se mestrado.

A juíza Anna Carla Falcão da 
Cunha Lima Alves está em 
Brasília, participando do 10º 
Encontro Nacional do Poder 
Judiciário. A magistrada Anna 
Carla Falcão é juíza-auxiliar 
da Presidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e, na oca-
sião, representou o presidente 
Marcos Cavalcanti. Durante o 
evento, os presidentes dos tri-
bunais superiores ressaltaram 
os avanços e dificuldades para 
uma prestação jurisdicional 
mais célere.

Muito prestigiada a sole-
nidade ocorrida no Iesp, 
com o governador Ricardo 
Coutinho e com a vice-go-
vernadora Ligia Feliciano, 
que estiveram no Instituto 
para assinar  a ordem de 
serviço da passarela na 
BR 230, que fica em frente 
a faculdade.  Eles foram 
recebidos pelo diretor pre-
sidente do Iesp, professor 
Antonio Colaço Martins e a 
diretora-geral, a professo-
ra Erika Marques.

AINDA O ENcONtRO
A deputada estadual Estela Bezerra (PSB) destacou a importância do encontro do governador Ri-
cardo Coutinho com os prefeitos. Para ela, o evento foi extremamente proveitoso. “Nesse momen-
to, essas parcerias são urgentes e necessárias para os municípios que dependem basicamente 
do FPM (Fundo de Participação Municipal) possam dar melhor resposta para as necessidades da 
população”, afirmou Estela.

APOsENtADORIA cPI DA tElEFONIA

Como se não bastasse a crise política e institucional que o Brasil atravessa desde o impeachment da 
presidente Dilma Rousseff, o país vive também um clima de instabilidade e conflito entre os Poderes 
constituídos. O Judiciário quer legislar, o Legislativo gerenciar e o Executivo governar o país através 
de Medidas Provisórias. Ontem, mais um capítulo desse conflito começou a ser travado. Em decisão 
monocrática, o Supremo Tribunal Federal decidiu pelo afastamento de Renan Calheiros (PMDB-AL) da 
presidência do Senado Federal. Renan disse que não abre nem para um trem e desrespeitando a decisão 
do STF garantiu que fica na presidência do Senado e que vai recorrer da decisão do Supremo. A decisão 
da cúpula do Senado foi comunicada em carta divulgada à imprensa e foi assinada também pelo subs-
tituto imediato de Renan, o senador Jorge Viana (PT-AC), primeiro vice-presidente do Senado. A reação 
não é consensual na Casa e gerou críticas do líder da oposição, Lindbergh Farias (PT-RJ). Enquanto os 
Poderes discutem para ver qual o papel de cada um no processo institucional do país, o Brasil segue 
cheio de problemas sem a menor perspectiva de solução.

linaldo Guedes
linaldo.guedes@gmail.com
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Resultado prático da CPI da Telefonia, 
a operadora de telefonia Claro assi-
nou termo de compromisso que vai 
garantir investimentos de mais de R$ 
119 milhões da empresa na Paraíba. 
Este é o quarto Termo de Ajuste de 
Conduta assinado com operadoras de 
telefonia e internet banda larga pela 
CPI criada na Assembleia Legislativa.

 Crônica Gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com
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Por cima de queda, coice. O governo apresentou seu 
projeto de reforma da Previdência. Pela proposta, a 
idade mínima para se aposentar será de 65 anos, com 
pelo menos 25 anos de contribuição à Previdência. Na 
prática, para receber 100% do valor, será preciso con-
tribuir por 49 anos, mesmo que tenha atingido os 65 
de idade. O projeto ainda vai ser analisado pela Câmara 
e pelo Senado e só deve entrar em vigor em 2017.

Nossa dívida com Gullar

Tudo nele era incisivo, do espanto de 
seu próprio rosto ao de encarar a poesia. 
Não tinha meias palavras, nem mesmo 
quando, depois de acreditar e combater 
a vida inteira por um sonho de sessen-
ta anos, anuncia, assumido, que o sonho 
acabou e aponta o empresário como “um 
intelectual que, em vez de escrever poe-
sias, monta empresas”. 

Chocou. Espantou-me. Ainda mais 
por manter-se aos 82 anos, quando fa-
lou à revista desse novo Gullar, no pleno 
domínio de sua riqueza mental. Embora 
nessa mesma entrevista faça ressalva 
quanto à construção da poesia: 

“Com o avanço da idade, diminuem 
a vontade e a inspiração. A gente passa 
a se espantar menos.(...) Então come-
ça a escrever bobagens ou coisas sem 
a mesma qualidade das que produzia 
antes. Saber fazer ele sabe, mas é só 
técnica, falta alguma coisa. Não se faz 
poesia a frio.”

E novamente, aí, volta a ser o verda-
deiro Gullar, o que nunca se isentará do 
espanto orgânico, concreto, jamais pres-
crito que pulsa e até dilacera em “João 
Boa-Morte, Cabra Marcado pra Morrer, 
Quem Matou Aparecida”, denúncia im-
prescritível da injusta vida social, cada 
vez mais afrontosa em desigualdade. 

Os paraibanos lhe devem os “Augus-
to dos Anjos ou Vida e Morte Nordesti-

na”, estudo introdutório à edição do EU 
da Paz e Terra, publicado há 40 anos, 
quando a bibliografia crítica já alcança-
va uma centena de títulos. Apesar dessa 
fortuna, o mistério que envolvia a poe-
sia do “paraibano do século”continuava 
ensombrado pelo “poeta da morte e da 
melancolia”.  Poeta salvo pelo povo, por 
versos como “escarra nessa boca que te 
beija” ou a pretexto da sua musicalidade.

Drummond, num rodapé dos anos 
1960, já havia percebido em “O lázaro 
da pátria, Ricordanza dela mia gio-
ventú” e “Os doentes”, um Augusto de 
aguda consciência social. E explica, 
quando se vale do poema “Numa forja”, 
mesmo não havendo aproveitamento 
do tema no sentido social, como ele 
ressalta.

Coube a Ferreira Gullar, um engaja-
do na formação da consciência política-
das novas elites, revelar, por dentro do 
universo verbal que consagrou o EU, a 
tragédia cotidiana expressa concreta-
mente com as palavras e situações da 
vida comum. Versos nascidos para cho-
car, ( “Amo o esterco, os resíduos ruins 
dos quiosques”), em contraste agressivo 
com “O musgo sedoso, a úsnea mais leve” 
da poesia de pluma de Alberto de Olivei-
ra. Alberto na Colombo, templo do par-
naso, e Augusto subindo o morro para 
sobreviver com suas aulas particulares. 

Os paraibanos lhe devem os ‘Augusto dos Anjos ou Vida e morte Nordestina’, 
estudo introdutório à edição do EU da Paz e terra, publicado há 40 anos”

Reinventar é a palavra da hora. Princi-
palmente para quem é gestor público. Ora, 
sabemos que a crise não está mais baten-
do na porta. Ela já adentrou a casa, sem 
pedir licença, e tomou posse de tudo. Mui-
tos municípios e estados brasileiros, por 
exemplo, já não conseguem manter em dia 
o pagamento de seus funcionários e forne-
cedores. Na Paraíba, há casos semelhan-
tes, mas felizmente o Governo do Estado 
mantém em dia o seu compromisso com 
os servidores, além de não ter suspendido 
as principais obras em execução, o que, de 
uma forma ou de outra, não deixa parar 
a máquina e faz com que nossa economia 
continue circulando.

Reinventar, sim, para driblar a crise. 
Criar novas formas de administrar, investir 
em alternativas que mantenham a máqui-
na pública funcionando e servindo a quem 
deve servir: a população. Ciente disso, o 
governador Ricardo Coutinho foi enfático 
ao afirmar, durante encontro com prefei-
tos realizado no Centro de Convenções: “A 
reinvenção da gestão é fundamental para 
cada um de nós, e a crise não quer dizer que 
a gente não vai fazer nada, mas sim que va-
mos ter que fazer num cenário que vai nos 
impor determinadas invenções e reinven-
ções, e cortes que talvez, para nós políticos, 
não sejam agradáveis”. 

Cerca de 700 pessoas participaram do 
encontro de prefeitos. Além de prefeitos e 
vice-prefeitos, participaram a vice-gover-
nadora Lígia Feliciano, o senador Raimun-
do Lira, o deputado federal, Damião Feli-
ciano, deputados estaduais, auxiliares do 
Governo, além de representantes de insti-
tuições. O evento ainda ofereceu estandes 

com serviços do Procon-PB, Secretaria de 
Saúde, Empreender-PB, CGE/Ouvidoria, en-
tre outros.

A importância do evento foi destaca-
da pelo presidente da Federação das As-
sociações de Municípios da Paraíba (Fa-
mup), Tota Guedes. Para ele, o encontro foi 
de suma importância para as cidades por 
oferecer oportunidades de parcerias com 
o Governo do Estado para novos investi-
mentos. “O Governo abre as portas para 
os municípios, a grande maioria participa 
deste evento que visa dialogar e contribuir 
para o crescimento das cidades e conse-
quentemente da Paraíba. Nesse momento 
de crise, os municípios ficam sem capacida-
de de investimento e o Governo entra com 
essa oportunidade de parceria para que as 
obras sejam feitas. Isso é essencial para to-
dos”, concluiu.

O senador Raimundo Lira disse ver 
com muita satisfação o encontro entre 
Governo e prefeituras, porque representa 
a vontade de crescer juntos, em união, fir-
mando parcerias e dialogando para que a 
Paraíba se desenvolva. “Acredito que este 
seja o grande desejo de todos, superar esse 
momento de crise nacional e seguir levan-
do crescimento ao Estado”, observou. Já a 
vice-governadora Lígia Feliciano ressal-
tou que essa gestão tem uma nova forma 
de governar e trocar experiências com os 
municípios. Todos os depoimentos de quem 
compareceu ao Centro de Convenções com 
a mesma linguagem e a mesma consciên-
cia: de que é preciso parcerias para rein-
ventar os investimentos e o crescimento de 
nossos municípios. Sem isso, fica difícil ir a 
algum lugar nestes tempos de crise.

Reinventar a gestão 
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Governador entrega em Riachão do 
Poço escola reivindicada pelo ODE
Foram investidos recursos 
na ordem de R$ 2,8 milhões
na reforma da unidade 

Foto: José Marques/Secom

O governador Ricar-
do Coutinho esteve, nessa 
terça-feira (6), na cidade de 
Riachão do Poço para inau-
gurar a Escola Estadual de 
Ensino Médio Riachão do 
Poço, que tem capacidade 
para atender cerca de 500 
estudantes do município e 
cidades vizinhas. A cons-
trução do novo prédio da 
unidade de ensino atende 
a uma reivindicação da po-
pulação durante a plenária 
do Orçamento Democrático 
Estadual (ODE). Foram in-
vestidos recursos na ordem 
de R$ 2,8 milhões. Depu-
tados estaduais, auxiliares 
do Governo e lideranças da 
região também participa-
ram da inauguração, que faz 
parte de uma série de obras 
que estão sendo entregues 
pelo governador neste fim 
de ano.

Durante a solenidade, 
Ricardo Coutinho acompa-
nhou apresentações cultu-
rais, conheceu as dependên-
cias da escola e enfatizou 
a importância da educação 
para o futuro dos jovens. 
“Essa escola existe há mais 
de 60 anos e nunca havia 
passado por reforma, estava 
em um estado deprimente, 
então resolvemos não refor-
mar, mas construir uma nova 

escola, com uma nova estru-
tura e qualidade muito su-
perior à antiga. Entregamos 
uma unidade de ensino com 
salas de aula amplas e con-
fortáveis, laboratórios, refei-
tório, enfim, uma grande es-
trutura para semear o futuro 
dos jovens de Riachão do 
Poço, que terão oportunida-
des de ensino iguais a todos 
os outros jovens do Estado”, 
destacou. 

O governador também 
parabenizou o trabalho dos 
conselheiros do ODE que 
representaram o povo nas 
plenárias e conseguiram que 
a demanda fosse eleita como 
prioridade da região. “O Or-
çamento Democrático é um 
instrumento fundamental 
porque dá a oportunidade 
do povo expor as necessida-
des de cada área. Ouvimos o 
pedido e hoje inauguramos 
esse equipamento grandioso. 
Os conselheiros do ODE me-
recem todo o nosso respei-
to, pois lutam por melhorias 
para a população”, pontuou.

A Escola Estadual de En-
sino Médio Riachão de Poço 
foi projetada obedecendo 
aos padrões ambientais, ob-
servando o conforto térmico, 
acústico e visual dos usuá-
rios. Ela contém seis salas de 
aula, banheiros, biblioteca, 
videoteca, laboratórios, di-
retoria, entre outras depen-
dências. 

“Essa escola é uma gran-
de vitória dos moradores 

desta cidade. Foi fruto do pe-
dido do povo, posteriormen-
te atendido pelo governador. 
Hoje estamos vivendo o fe-
nômeno da melhoria educa-
cional no Estado. As escolas 
públicas estão melhores em 
estrutura física, formação e 
também qualificação do en-
sino. Isso é motivo de orgu-
lho, porque vemos que a edu-
cação na Paraíba é levada a 
sério e os investimentos fei-
tos representam o futuro dos 
jovens”, observou a secretá-

ria executiva pedagógica da 
Educação, Roziane Marinho.

O conselheiro do ODE, 
Silvio Sales, afirmou que toda 
batalha pela construção da 
escola valeu a pena, porque a 
unidade de ensino ficou me-
lhor do que o esperado. “Des-
de 2011 que pedia por esta 
obra e há cerca de dois anos 
ela começou. Agora, depois 
de muita luta, posso ver uma 
estrutura exemplar, melhor 
que muitas escolas por aí. A 
alegria do povo de Riachão 

do Poço é grande, porque os 
jovens, finalmente, podem 
estudar com dignidade”, co-
memorou.

A aluna Emanuele Perei-
ra entregou ao governador 
uma placa em agradecimen-
to pela construção da Escola 
Riachão do Poço e comentou: 
“A educação é um direito fun-
damental que permite a trans-
missão do saber. A nossa es-
cola ficou com uma belíssima 
estrutura, dando as melhores 
condições de ensino para os 

jovens. Agradeço muito ao go-
vernador por esta obra”.

O estudante do 3º ano, 
Romário Júnior, também 
agradeceu ao Governo do 
Estado por olhar pela educa-
ção na cidade de Riachão do 
Poço. “Esta escola ficou com 
o jeito ideal para estudar-
mos. Dá um estímulo maior 
aos estudantes ver este co-
légio com esta grande estru-
tura. Está tudo muito bonito. 
Ficamos felizes e agradeci-
dos”, falou. 

Governador Ricardo Coutinho durante o corte da fita simbólica que deu por inaugurada a unidade de ensino reivindicada pela população

Governo do Estado anuncia Pacto 
pelo Sucesso Escolar em encontro

CoM PREFEItoS E VICE-PREFEItoS

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Educação, anunciou 
uma nova proposta de con-
trapartida solidária durante 
o encontro nessa segunda-
-feira (5) com prefeitos e 
vice-prefeitos eleitos ou re-
eleitos na Paraíba, realizado 
no Centro de Convenções de 
João Pessoa. É o Pacto pelo 
Sucesso Escolar, que já conta 
com mais de 90 prefeituras 
cadastradas, cujos gestores 
manifestaram interesse em 
fazer a adesão dos seus mu-
nicípios.

O Pacto pelo Sucesso Es-
colar tem como objetivo focar 
na aprendizagem de Portu-
guês e Matemática, tendo em 
vista que, em média, apenas 

25% dos alunos aprendem 
o suficiente nos municípios. 
Para isso, o Governo do Es-
tado fornecerá formação de 
professores e gestores, por 
meio da Universidade Fede-
ral de Juiz de Fora, para que 
eles possam fazer projetos de 
intervenção pedagógica em 
suas escolas; e montará uma 
rede de agentes da educação 
(monitores) para o assesso-
ramento técnico-pedagógico 
às escolas.

Para acompanhar o de-
senvolvimento das escolas, o 
Governo do Estado, em par-
ceria com a Universidade Fe-
deral da Paraíba, já providen-
ciou cadernos didáticos para 
alunos dos 1º, 2º e 3º anos do 
Ensino Fundamental, além 

do caderno do professor. O 
material será disponibiliza-
do para todos os alunos dos 
municípios que aderirem ao 
pacto e não será necessário 
comprar os cadernos, basta 
imprimir.

Com base nesses ca-
dernos didáticos, o Governo 
do Estado disponibilizará 
avaliações bimestrais, para 
acompanhamento da apren-
dizagem dos alunos, por meio 
de um sistema informatizado 
para que o prefeito acompa-
nhe ao longo do ano os resul-
tados de aprendizagem. As 
avaliações serão conduzidas 
pela Universidade Federal de 
Juiz de Fora.

Os municípios que ade-
rirem ao Pacto pelo Sucesso 

Escolar terão acesso à doação 
de ônibus, mobiliário, com-
putadores, etc. A expectativa 
do Governo do Estado é que 
sejam celebrados os melho-
res resultados de sucesso es-
colar com os prefeitos ao fim 
de 2017. O pacto terá conti-
nuidade em 2018.

Pagamento do 13º sai
no dia 16 de dezembro 

O governador Ricardo 
Coutinho anunciou, nesta ter-
ça-feira (6), que o pagamento 
da segunda parcela do 13º sa-
lário dos servidores públicos 
estaduais – ativos e inativos da 
administração direta e indire-
ta – será efetuado no próximo 
dia 16. Ele ainda confirmou 
para os dias 29 e 30 o paga-
mento dos salários de dezem-
bro. Com isso, o Governo injeta 
na economia do Estado apro-
ximadamente meio bilhão de 
reais no último mês do ano. 

A folha da administração 
direta soma R$ 356.359.934,97, 
sendo R$ 230.489.024,21 de 
dezembro e R$ 125.870.910,76 
da segunda parcela do 13º 
salário. Já a folha da adminis-
tração indireta tem um valor 
total de R$ 139.493.353,77, 
sendo R$ 92.995.569.18 de 
dezembro e R$ 46.497.784.59 
da segunda parcela do 13º sa-
lário. O valor total geral é R$ 

495.853.288,74.
O pagamento da primeira 

parcela do 13º salário foi efe-
tuado no mês de junho. Agora, 
com o pagamento da segunda 
parcela e do mês de dezembro, 
o Governo do Estado fecha o 
ano de 2016 pagando os ser-
vidores estaduais dentro do 
mês trabalhado, cumprindo 
assim um compromisso assu-
mido pelo governador Ricardo 
Coutinho, apesar da crise que 
vivem os estados brasileiros, 
especialmente a Paraíba. 

CalendáRio

16/12 – Segunda parcela do 
13o salário
29/12 – Salário de dezembro 
- aposentados e pensionis-
tas
30/12 – Salário de dezembro 
- Servidores da ativa              

iniciativa tem 
objetivo de
focar na 
aprendizagem
de Português
e Matemática

O governador Ricardo Cou-
tinho autorizou, na segunda-
feira (5), a construção de uma 
passarela metálica para pedes-
tres sobre a rodovia BR-230, lo-
calizada nas imediações do IESP 
e do Hiper Bompreço, com 210 
metros, em João Pessoa. A nova 
passarela vai beneficiar mora-
dores, trabalhadores e estudan-
tes que diariamente atravessam 
o trecho da rodovia.

Ricardo destacou a impor-
tância do equipamento. “Esta 

é uma obra necessária, mais 
uma obra em uma rodovia fe-
deral, essencial não só para as 
pessoas que estudam no IESP 
mas para toda a população 
aqui ao redor porque há mui-
to tráfego. Nesta BR-230 será 
a quarta passarela”, pontuou. 
Existem passarelas na frente do 
Centro Administrativo Munici-
pal; outra em frente à comu-
nidade Renascer e em frente à 
comunidade Boa Esperança, no 
Cristo Redentor.

“O investimento terá um 
amplo retorno que será o re-
torno social. Para o poder pú-
blico, o investimento não se 
mede pela quantidade de di-
nheiro gasto, mas sim, pelo re-
torno, pelo impacto positivo na 
vida das pessoas”, continuou. 
Ricardo ainda disse que “as 
dificuldades são imensas mas 
nenhum outro Estado no País 
tem um dezembro de tantas 
inaugurações e de tantos inícios 
de obras. A Paraíba é um Esta-

do pobre, porém, nós estamos 
num momento de afirmação, 
de realizações que farão com 
que uma geração adiante possa 
ter impactos extremamente po-
sitivos na logística, na infraestu-
tura, na saúde”.

A vice-governadora Lígia 
Feliciano avalia que a impor-
tância da passarela também 
está na proteção das vidas. “O 
governador Ricardo Coutinho é 
sensível a essa necessidade. Ele 
se comprometeu e assinou a or-

dem de serviço beneficiando a 
população, inclusive quem tra-
fega na rodovia, dirigindo”. Os 
deputados Gervásio Maia, Her-
vázio Bezerra e João Gonçalves, 
prestigiaram a solenidade e os 
três destacaram que a passarela 
é necessária à comunidade.

O diretor-superintendente 
do Departamento de Estradas 
de Rodagem, informou que 
atualmente passam diariamen-
te pela Rodovia cerca de 70 mil 
veículos.

autorizada a construção de passarela na BR-230
EntRE o IESP E o hIPERboMPREço
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Claro se compromete a investir
R$ 119 milhões no mercado da PB
Este é o quarto Termo de 
Ajuste de Conduta assinado 
com as operadoras

A Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Telefonia 
Móvel da Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB) assinou, 
na manhã de ontem, o termo 
de compromisso com a ope-
radora de telefonia Claro, que 
vai garantir investimentos de 
mais de R$ 119 milhões. Este 
é o quarto Termo de Ajuste de 
Conduta assinado com ope-
radoras de telefonia e inter-
net banda larga pela CPI. Já se 
comprometeram com a reali-
zação de investimentos para a 
melhoria dos serviços em todo 
o Estado as operadoras Oi, Tim 
e Vivo , somando R$ 235,4 mi-
lhões em investimentos em 
todo o Estado.

 O presidente da comis-
são, deputado João Gonçalves, 
elogiou o empenho dos mem-
bros da comissão e declarou 
que a CPI passará agora a fisca-
lizar os investimentos a serem 
realizados pelas empresas em 
toda a Paraíba. “A CPI agora 
totaliza investimentos de mais 
de R$ 235 milhões das quatro 
operadoras. Vamos parar ago-
ra as investigações e começa-
remos as fiscalizações desses 
investimentos”, afirmou João. 
O parlamentar ressaltou que 
os investimentos com os quais 
as operadoras se comprome-
teram trarão benefícios para 
mais de 5 mil escolas públicas, 
em zonas urbanas e rurais, 

com a implantação do serviço 
de internet. “Mais de 70 cida-
des receberão novos sinais de 
telefonia, além de outros inves-
timentos que estão pautados e 
trarão benefícios à população”, 
destacou o presidente da CPI.

O relator da comissão, 
deputado Bosco Carneiro, deu 
detalhes do relatório assinado 
com a Claro e esclareceu que 

com o compromisso assumido 
pelas operadoras serão reali-
zadas melhorias nos serviços 
de telefonia e internet em vá-
rias regiões do Estado. “Have-
rá implantação da tecnologia 
3G em vários municípios da 
Paraíba, assim como da tec-
nologia 4g. São investimentos 
significativos e, desta forma, 
muitas cidades terão melhoria 

do sinal. Com esse montante 
de investimento da Claro a CPI 
totaliza, através das quatro 
operadoras, termo de coope-
ração correspondente a mais 
de R$ 235 milhões”, afirmou 
Bosco. O relator lembrou que 
os investimentos a serem rea-
lizados pelas operadoras irão 
beneficiar principalmente es-
tudantes da rede pública da 

Paraíba com a implantação de 
internet em escolas públicas. 

O diretor regional da Cla-
ro, André Peixoto, avaliou de 
forma positiva o trabalho de-
senvolvido de forma conjunta 
com a comissão e garantiu o in-
vestimento de R$ 119 milhões 
em tecnologia de telefonia e in-
ternet na Paraíba. “Discutimos 
o que foi factível de ser feito, 

uma vez que nós temos uma 
iniciativa privada trabalhando 
em conjunto com a sociedade 
e vendo que realmente dentro 
desse cenário macroeconômi-
co que estamos vivendo seria 
possível a gente investir para 
que assim viéssemos a assinar 
um termo onde pudéssemos 
cumprir 100% dele", afirmou.

Os investimentos realiza-
dos pela Claro, segundo o di-
retor, serão feitas atualizações 
de toda a rede, resultando na 
expansão de sinais 3G e 4G. 
“Vamos aumentar de maneira 
considerável a quantidade de 
municípios que a gente opera 
hoje no Estado com a tecnolo-
gia 4G. Atualmente contamos 
apenas com João Pessoa e 
Campina Grande e nós iremos 
para outros municípios como 
Santa Rita, Cabedelo. Incluire-
mos municípios de pequeno 
porte no interior também para 
dar uma inclusão maior de 
internet com uma velocidade 
mais eficiente ao usuário”, ga-
rantiu André Peixoto.

 Após mais de 1 ano e 6 
meses de investigações, a CPI 
da Telefonia realizou mais de 
50 sessões e garantiu investi-
mentos para todas as regiões 
do Estado. Com a operadora 
Tim, a CPI assinou Termo de 
Ajustamento de Conduta no 
valor de R$ 23 milhões; com a 
Oi, o valor dos investimentos 
superou a quantia de R$ 33,7 
milhões. A operadora Vivo 
também se comprometeu em 
realizar investimentos no Esta-
do no valor de R$ 48 milhões.

Um dos presentes ao 
encontro com o governador 
Ricardo Coutinho, nessa se-
gunda-feira (5), no Centro de 
Convenções, em João Pessoa, 
o deputado estadual Artur 
Filho (PRTB) enalteceu a pos-
tura democrática com que o 
chefe do Executivo Estadual 
convocou e reuniu prefeitos 
e vice-prefeitos eleitos para 
tratar de assuntos de interes-
se dos municípios. “Foi um 
evento importante, que teve 
a participação não só dos pre-
feitos da base, e que demons-

trou que o Governo do Estado 
está, de fato, para servir os 
223 municípios, com parce-
rias na área do Empreender, 
Educação, Pacto Social, Saú-
de, disponibilizando o apa-
relho estatal, sem distinção”, 
afirma o parlamentar.

Para Artur, a iniciativa do 
governador, que já tinha acon-
tecido em 2012, demonstra 
um desprendimento políti-
co pouco comum, mas muito 
importante na vida pública. 
“Essa postura democrática do 
governador reforça um proje-

to político diferenciado, com 
uma visão de longo alcance, 
onde as diferenças ideológicas 
e partidárias não deixam de 
existir, mas são preteridas em 
nome do conjunto de ações 
que precisam ser implemen-
tadas por esses prefeitos que 
irão administrar suas cidades 
a partir do próximo ano, inde-
pendente de cor partidária e 
posições políticas. Essa postu-
ra reforça a postura democrá-
tica do governador”, destacou 
Artur Filho.

O deputado lembrou 

que em seu discurso na aber-
tura do encontro o governa-
dor já mostrou sua postura 
de estadista. “Ele reiterou 
que o evento era antes de 
tudo um chamamento para 
todos que querem trabalhar 
conjuntamente em prol do 
povo da Paraíba e lembrou 
que todos podem contar com 
o Governo do Estado nessa 
nova caminhada que começa 
a partir de 1º de janeiro”, fi-
nalizou Artur Filho parabeni-
zando o governador Ricardo 
Coutinho pela iniciativa.

Artur Filho elogia iniciativa do Governo
encontro com Prefeitos

Os 82 representantes das cida-
des de Juazeirinho, Santo André e 
Tenório, que participaram da con-
sulta pública realizada pelo Minis-
tério Público da Paraíba (MPPB) 
nessa segunda-feira (5), apresenta-
ram várias preocupações dos habi-
tantes da região, como o processo 
de desertificação (que já atinge cer-
ca de 30% da área de Juazeirinho), 
a ausência de mobilidade urbana, a 
situação precária dos idosos, a ne-
cessidade de um promotor de Jus-
tiça permanente na comarca e as 
falhas na segurança pública; mas o 
tema prioritário apontado foi a saú-
de pública.

Dos 15 temas colocados à dis-
posição para que a sociedade local 
votasse em dez deles, a serem consi-
derados prioritários pelo Ministério 

Público em seu planejamento estra-
tégico, os participantes apontaram, 
além da saúde pública, o combate 
à improbidade administrativa, a 
violência doméstica e familiar con-
tra a mulher, o combate aos crimes 
contra a administração pública – li-
citatórios, a proteção de crianças e 
adolescentes, a defesa da educação 
pública, o saneamento básico, a se-
gurança hídrica, o controle externo 
da atividade policial e as investiga-
ções inconclusas de crimes dolosos 
contra a vida.

O evento contou com a parti-
cipação de vereadores, secretários 
municipais, conselheiros tutelares, 
professores, agentes da área da 
saúde, representantes das Polícias 
Militar e Civil, sindicalistas e associa-
ções da sociedade civil de Tenório, 

Juazeirinho e Santo André; e foi 
realizado no Auditório Municipal 
Oldílio Batista de Lima (Bola Sete), 
instalado na Escola Municipal Seve-
rino Marinheiro, em Juazeirinho. A 
consulta pública, a décima do Plane-
jamento Estratégico 2017 do MPPB, 
foi presidida pelo procurador-geral 
de Justiça, Bertrand de Araújo As-
fora, e coordenada pelo promotor 
de Justiça Clístenes Bezerra de Ho-
landa, secretário de Planejamento e 
Gestão (Seplag).

Nas consultas, a Seplag convi-
da os representantes de órgãos e 
entidades representativas das socie-
dades locais, que decidem quais os 
temas são prioritários para as suas 
regiões e que gostariam vê-los no 
Planejamento Estratégico do MPPB 
em 2017.

Desertificação preocupa população
região de juazeirinho

foto: Divulgação

Operadoras Oi, Tim e Vivo também já firmaram compromisso com investimentos para a melhoria dos serviços no Estado, somando R$ 235,4 mi

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) em Sousa (PB) 
denunciou o empresário Má-
rio Messias Filho e o agricultor 
Francisco José Bernardo por 
fraudes licitatórias consuma-
das em cinco licitações na Pa-
raíba. A denúncia é mais uma 
ação resultante da Operação 
Andaime que desarticulou or-
ganização criminosa especiali-
zada em crimes do ‘colarinho 
branco’ em diversos municí-
pios paraibanos, em 2015.

Conforme a denúncia, Má-
rio Messias Filho (conhecido 
como “Marinho”) e Francisco 
José Bernardo montaram um 
esquema de fraude licitatória 
com o uso das empresas Má-
rio Messias Filho – ME (nome 
fantasia “Marinho Comércio e 
Representações”), e JF Cons-
truções LTDA (nome fantasia 
“FJB Construções”). No papel, a 
FJB Construções é administra-
da por Francisco Bernardo que 
é também recebedor de benefí-
cio do Programa Bolsa Família.

No entanto, documentos 
apreendidos durante a primei-
ra fase da Operação Andaime 
indicam ser Mário Messias o 
real controlador da empre-
sa. Messias possuía dados da 
chave, da senha de acesso e da 
senha da conta da JFB Constru-
ções, além de documentos de 
habilitação em licitações e até 
papel timbrado em branco da 
referida empresa.

Dessa forma, argumenta 
o Ministério Público Federal 
na denúncia, seria comple-
tamente impossível existir 

efetiva competição entre as 
empresas Marinho Comércio 
e Representações e FJB Cons-
truções, fato que não as impe-
diu de participarem em con-
junto das cinco licitações na 
Paraíba, conforme atesta rela-
tório da Assessoria de Pesqui-
sa e Análise (ASSPA) do MPF, 
gerado a partir de dados do 
Sistema Sagres do Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba.

Uma das cinco licitações 
fraudadas pelos denunciados 
ocorreu em 2011, no Município 
de Santa Cruz, quando a Prefei-
tura abriu processo licitatório 
para contratar empresa desti-
nada à locação de máquina no 
valor de R$ 62.400,00. As ou-
tras quatro fraudes ocorreram 
no Município de Marizópolis, 
sendo duas delas em 2011: 
uma para contratação de em-
presa destinada à locação de 
veículos para o transporte es-
colar, no valor de R$ 79.300,00, 
e outra para também contratar 
empresa destinada à locação 
de veículos e atender às neces-
sidades do município, no valor 
de R$ 927.300,00.

Em 2012, mais duas li-
citações foram fraudadas 
em Marizópolis pelos de-
nunciados: uma delas tinha 
como objetivo contratar em-
presa destinada à locação de 
veículos, com motorista, no 
valor de R$ 787.200,00. A 
outra licitação também visa-
va a contratação de empresa 
destinada à locação de veí-
culos, dessa vez, no valor de 
R$ 153.990,00.

MPPB denuncia mais
dois por fraude licitatória

oPeração andaime
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de assassinato no 
bairro do Bessa
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Expectativa é que 100 mil 
pessoas participem das 
atividades na capital

Celebração a Iemanjá será amanhã
no Busto de tamandaré

Celebrada pela 52ª vez, 
a Festa de Iemanjá acontece 
amanhã, no Busto de Taman-
daré, em João Pessoa, às 19h. 
O tradicionalismo das flores 
jogadas ao mar, a queima 
de fogos e uma programa-
ção durante todo o dia, irão 
marcar essa data. A come-
moração tem uma represen-
tatividade significativa para 
todos os seguidores das reli-
giões africanas. A Federação 
dos Cultos Afro-Brasileiros 
da Paraíba (FCAB-PB) passa 
todo o ano na organização do 
evento. A Expectativa para 
2016 é que mais de 100 mil 
pessoas participem das ativi-
dades. 

Na cultura iorubá, Ie-
manjá é uma divindade que 
vem da África, conta Mãe 
Penha. O orixá feminino, 
também conhecido no Brasil 
como “rainha do mar”, é um 
ícone das religiões candom-
blé e umbanda, além de ou-
tras crenças afro-brasileiras.

 No sincretismo religio-
so, a “padroeira dos pesca-
dores” é associada a outras 
Santas. Na Igreja Católica é 
simbolizada por Nossa Se-

nhora das Candeias, Nossa 
Senhora dos Navegantes, 
Nossa Senhora da Conceição, 
Nossa Senhora da Piedade e 
Virgem Maria. Em cada re-
gião do Brasil, Iemanjá é fes-
tejada em diferentes datas. 
De acordo com o diretor da 
FCAB-PB, Elialdo Silva, a fes-
ta, que acontece há 52 anos, 
é um momento de tradição 
e desconstrução de toda a 
imagem negativa, imposta 
aos devotos. 

“A Festa de Iemanjá é um 
meio muito importante para 
representar a umbanda, é 
um dos únicos espaços que 
nós temos para manifestar 
a representatividade e cul-
tuar a Deus. As pessoas que 
são adeptas de religiões com 
matriz africana sofrem mui-
to preconceito, e o que causa 
a intolerância religiosa é a 
falta de informação. A gente 
pede paz para todos, tanto 
para quem crê, quanto para 
quem não crê”, conta Elial-
do, ao lembrar que Iemanjá 
é considerada por eles como 
deusa do mar. 

Vestidos de branco, os 
milhares de devotos cele-
bram à Iemanjá. No mar, eles 
depositam diversas oferen-
das, como flores, bijuterias, 
espelhos, comidas, perfumes 
e todo tipo de presentes. Mãe 
Penha acredita que é uma 
forma de agradecimento. 

Foto: Sebastian Fernandes

Nossa Senhora da Con-
ceição também é padroeira 
da cidade de Campina Gran-
de. A diocese da Igreja Ca-
tólica da cidade, no Agreste 
paraibano, divulgou a pro-
gramação da festa deste ano. 
O evento teve início no dia 
29 de novembro e segue até 
amanhã (8), dia em que se 
celebra com atividades, mis-
sas, procissões e também 
shows musicais no estacio-
namento da igreja matriz. 

Vários artistas confir-
maram shows durante a 
festa, como: Luan Estilizado, 
Tan, Erika Marques, Sussa 
de Monteiro, Anjos Doura-

dos, Eloisa Olinto, Capilé, 
Jeito Nordestino e Janíne.

De acordo com páro-
co da catedral de Campina 
Grande, padre Luciano Gue-
des, a programação religio-
sa contará com novenários 
e missas, além atividades 
de movimentos da diocese 
todas as noites, a partir das 
19h (horário local), na Ca-
tedral. O dia mais esperado 
é 8 de dezembro, quando 
vai haver uma procissão. O 
encerramento será com a 
missa campal no Parque do 
Povo.  Além da programação 
religiosa, a Diocese promove 
também uma campanha so-

lidária para receber donati-
vo durante os dias. Tudo que 
for doado será encaminhado 
para instituições e famílias 
carentes da cidade. 

A atração musical de 
hoje à noite é Janíne e Ban-
da.

João Pessoa 
Inúmeros fiéis irão co-

memorar, na capital, o dia 
dedicado à Iemanjá e a Nos-
sa Senhora da Conceição. A 
Arquidiocese da Paraíba di-
vulgou uma programação do 
Novenário de Nossa Senhora 
da Conceição, que acontece 
anualmente. Este ano, teve 

início em 29 de novembro 
e vai até amanhã, dia 8 de 
dezembro. O tema da festa é 
“Maria, Mãe da Misericórdia, 
Missionária da Paz”.

Amanhã, às 16h30, ha-
verá a concentração da Pro-
cissão, no PSF Cidade Verde 
II, com saída prevista para 
às 17h30. A Santa Missa So-
lene e a coroação da imagem 
de Nossa Senhora da Con-
ceição serão às 18h, e conta-
rão com a presença de todos 
os grupos pastorais e movi-
mentos. O presidente da ce-
lebração será o Padre Leoni 
e o louvor terá a participa-
ção de Caique Voz e Violão.  

A comemoração da Festa de Iemanjá tem uma representatividade significativa para todos os seguidores das religiões africanas

Rodolfo Amorim
Especial para A União 

SErviço

Saiba Mais

Programação 
14h30 - Carreata de iemanjá, com saída da rua Zumira 

de Novais sob a responsabilidade do babalorixá Pai Joelson 
(Mago) até o palácio de xangô Alafim

16h - Caminhada de iemanjá - 26º Ano concentração na 
Avenida João Soares da Costa, 409 (Avenida da Pedra) sob a 
responsabilidade do rei do candomblé Pai Gilberto

Pré-abertura no palácio de iemanjá
18h - Grupo de afoxé Ylê Awá
19h15- Abertura oficial da festa, com a palavra da presi-

dente Penha de iemanjá
19h20 - Queima de fogos em homenagem a rainha do Mar
19h25 - Coroação da imagem de iemanjá por duas crian-

ças vestidas de anjos
19h30 - Apresentação dos terreiros
23h55 - Encerramento do evento

• Escolas públicas e 
privadas: fecham

• Bancos: fecham, 
funcionando apenas o 
autoatendimento.

• Comércio e super-
mercados: funcionamento 
a critério dos proprietários

• Trens: não vão 
funcionar no feriado, mas 
voltam com  suas ativi-
dades no dia seguinte, das 
16h45 às 19:40

• Casas lotéricas: 
funcionamento normal 

• Parque Zoobotânico: 
Funcionamento normal 

Shoppings 
• Manaíra Shopping
o estabelecimento 

vai funcionar normal-
mente, das 10h às 23h.

• Mangabeira Shopping
o shopping também 

vai funcionar normal-
mente, das 10h às 22h.

• Shopping Tambiá
Todas as lojas vão 

funcionar a partir das 12h 
até 20h. Já a praça de 
alimentação ficará aberta 
até as 21h, apenas no 
feriado.

• Mag Shopping
o shopping funciona 

das 13h às 22h, apenas no 
feriado.

• Shopping sul
As lojas vão estar aber-

tas a partir das 13h e ficam 
abertas até as 20h. Entre-
tanto a praça de alimen-
tação vai estar aberta de 11h 
às 21h, apenas no feriado.

• Shopping Sebrae
o horário de funcion-

amento do shopping será 
de 12h às 20h, apenas no 
feriado.

Nossa Senhora da Conceição é padroeira de CG

No feriado de amanhã, 
8 de dezembro, alguns es-
tabelecimentos da capital 
devem alterar o seu horá-
rio de funcionamento. De 
acordo com a assessoria 
do Sindicato dos Emprega-
dos no Comércio da Gran-
de João Pessoa (Sinecom), 
o funcionamento do co-
mércio ficará a critério de 

cada empresa, com a con-
dição de remunerar o fun-
cionário com uma folga, 
concedida no prazo de até 
15 dias após o feriado, e 
o pagamento de R$ 50,00, 
sendo pago no final do ex-
pediente. Saiba mais no 
quadro abaixo sobre o fun-
cionamento de cada servi-
ço na capital.

Veja o que abre e fecha no 
feriado em João Pessoa

“Nossa obrigação, agora, é 
entregar tudo dentro do prazo”, 
comentou, satisfeito, o diretor 
regional dos Correios e Telé-
grafos José Pereira da Costa 
Filho, ao agradecer, na manhã 
de ontem, pelos presentes na-
talinos recebidos em decorrên-
cia da adesão do Tribunal de 
Contas da Paraíba à Campanha 
“Papai Noel dos Correios”.

Disposta no hall situado 
à entrada principal a grande 
quantidade de brindes desti-
nados a crianças carentes re-
sultou de doações feitas por 
gente de todos os quadros 
funcionais do TCE. A cerimônia 
de entrega, simples e rápida, 
também chamou a atenção de 
gestores públicos e advogados 
então em busca do Setor de 
Recepção, em cujas imediações 
tudo ocorria.

“Trata-se de uma opção 
pela esperança, pela família e 
pela solidariedade”, explicou, 
durante entrevista, o presiden-
te do Tribunal de Contas, con-
selheiro Arthur Cunha Lima. 
Momentos depois, ao cumpri-
mentar a todos por ocasião 
do repasse das doações ao re-
presentante dos Correios, ele 
observou: “Este momento tem 
cheiro de infância. Que criança 
não se emocionou com o dia do 
seu presente?”.

A seu ver, aquele era um 
gesto de amor que precisa e 
deve ser permanentemente 

repetido contra a desesperan-
ça, a fome e as carências que a 
crise política, econômica e éti-
ca, agora mais agravada, tem 
legado, sobretudo, à juventude.

O vice-presidente André 
Carlo Torres Pontes, no exercício 
da presidência do TCE e dono 
do primeiro pronunciamento, 
também mencionou a situação 
de crise ética e moral pela qual 
o País atravessa para, em razão 
disso, destacar a importância da 
campanha natalina: “É preciso 
cultivar o espírito do Natal. É 
preciso estimular a esperança 
e demonstrar às crianças que 
elas também estão rodeadas 
por pessoas de bem disposta a 
semear gestos e ações para um 
mundo melhor”, disse.

Ele tratou o dirigente dos 
Correios, José Pereira, como 
“companheiro em mais essa 
jornada” e agradeceu pela par-
ticipação dos quadros funcio-
nais, em nome das servidoras 
Maria das Graças Barbosa, Lei-
la Brasil e Marta Cilene (esta 
última, com patente de sar-
gento, vinculada ao Corpo de 
Guarda do TCE). Elas integram 
a comissão que organizou, em 
âmbito interno, essas doações.

A campanha natalina con-
sistiu na adoção individual de 
cada cartinha escrita a Papai 
Noel por crianças pertencentes 
a lares pobres e, até mesmo, 
assistidas por creches ou orfa-
natos. 

Tribunal de Contas faz 
entrega de presentes

TJ, TCE e MP não terão 
expediente sexta-feira

PaPaI noeL dos CorreIos

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba, o Tribunal de Contas 
do Estado e o Ministério Pú-
blico não terão expedientes na 
próxima sexta-feira. Para com-
pensar o feriado prolongado 
– que se inicia amanhã, os três 
anteciparam, sendo o TJPB e o 
MPPB trabalharam dois expe-
dientes na última segunda-fei-
ra, enquanto que no Tribunal 
de Contas isso acontece hoje.

No dia 8 de dezembro é co-
memorado o Dia da Justiça, não 
haverá expediente no Tribunal 
de Justiça da Paraíba e demais 
unidades do Poder Judiciário 
Estadual. Por conta disso a pre-
sidência do TJ resolveu realizar 
os dois expedientes na última 
segunda-feira (5). Já no dia 12 
de dezembro, segunda-feira, as 
atividades forenses voltarão à 
normalidade.

Para tomar a decisão a 
presidência do TJPB conside-
rou a necessidade de economia 
de custos, no âmbito das metas 
estabelecidas pelo Conselho 
Nacional de Justiça; e a necessi-
dade de compensação de horas 
de trabalho.

Dia da Justiça 
O Dia da Justiça é come-

morado anualmente em 8 de 
dezembro, no Brasil. A data 
tem o objetivo de homenage-
ar o Poder Judiciário brasi-
leiro e todos os profissionais 
responsáveis em fazer com 
que a justiça seja cumprida 
com imparcialidade.

No Tribunal de Contas 
do Estado o expediente de 
hoje será em dois turnos, 
das 8h às 12h e das 13 às 
17h, tanto no âmbito interno 
quanto para atendimento ao 
público, conforme previsto 
na Portaria TC 03/2016, que 
disciplina a escala de feria-
dos e os pontos facultativos 
para todo o exercício de 
2016.

O TCE-PB, que desde o 
início do ano trabalha em ho-
rário corrido das 7h às 13h, 
excepcionalmente funciona-
rá nos períodos da manhã e 
tarde hoje para compensar a 
folga da próxima sexta-feira 
(9). Em virtude do feriado da 
Imaculada Conceição, ama-
nhã, o TCE estará fechado.
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Polícia procura suspeitos de 
assassinato no bairro do Bessa
Crime pode estar ligado a 
negociações de imóveis 
com documentos falsos

Policiais civis da De-
legacia de Defraudações e 
Falsificações continuam em 
diligência com o objetivo de 
identificar e prender todos os 
integrantes de uma organiza-
ção criminosa especializada 
na negociação de imóveis com 
documentos falsos e atuação 
em diferentes estados. Ontem, 
agentes da especializada sob 
o comando do delegado Lu-
cas Sá realizaram diligências à 
procura de suspeitos.

No final da manhã de an-
teontem, um dos principais 
integrantes da organização, 
Marcelo Meira Lins França, 
33 anos, foi assassinado em 
frente ao prédio onde residia 
há poucos dias. Imagens das 
câmara instaladas no prédio 
e outros locais da rua já estão 
em poder da Polícia Civil – Ho-
micídios e Defraudações  para 
identificar os criminosos.

Ainda na tarde de an-
teontem foram presos Simone 
Ferreira da Costa, esposa de 
Marcelo e Diego Pinto Bion-
di Vieira. De acordo com as 
investigações, o assassinato 
foi motivado em virtude de 
discussão envolvendo a par-
tilha dos lucros obtidos nas 
fraudes. Ontem à tarde, Diego 
Biondi e Simone foram sub-
metidos à audiência de cus-
tódia no Fórum Criminal de 
João Pessoa e foi determinado 
o recolhimento dele para o 5º 
Batalhão da PM, no Valentina 
Figueiredo, e o de Simone Fer-
reira para a 6ª Companhia da 
PM, em Cabedelo.

Segundo consta no le-
vantamento feito pela Polícia 
Civil da Paraíba, através da 
Delegacia de Defraudações 
e Falsificações, no dia 29 
de junho deste, agentes da 
DDF prenderam em flagran-
te o pernambucano Antônio 
Aguiar Leite, que esteve em 
João Pessoa, hospedando-se 
na casa de Marcelo e Simone, 
negociando um imóvel no va-
lor de R$ 250 mil com a utili-
zação de documentos falsos. 

Naquela ocasião apenas 
Antônio Aguiar foi preso. No 
entanto, no decorrer das in-
vestigações, a DDF descobriu 
que o suspeito fazia parte de 
uma organização criminosa 
de Pernambuco, especializa-
da na negociação de imóveis 
abandonados com a utilização 
de documentos falsos, identifi-
cando como membros Marcelo 
e Simone, que vinham respon-
dendo a processos na Justiça 
Criminal de João Pessoa.

Na última segunda-feira, a 
DDF tomou conhecimento de 
que outro imóvel estaria sendo 
negociado pela mesma orga-
nização criminosa, através de 
uma procuração pública falsa, 
em nome de Marcelo, que ne-
gociou o imóvel por R$ 500 mil. 
Policiais foram a uma agência 
bancária, mas os suspeitos já 
haviam saído. A procura pe-
los suspeitos continuou, mas, 
antes que fossem localizados, 
Marcelo Meira foi executado 
por membros da organização 
criminosa. Durante as inves-
tigações se descobriu que os 
valores obtidos na negociação 
foram depositados nas contas 
bancárias de Simone.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Policiais da Ronda Ostensiva 
Tática com Apoio de Motocicletas 
(Rotam) da 7ª Companhia Inde-
pendente interceptaram a moto de 
um suspeito de tráfico de drogas e 
apreenderam com ele 250 gramas 
de maconha e dinheiro trocado, na 
noite da última segunda-feira (5), 
na cidade de Solânea. O suspeito, 
que tem 27 anos, já responde pro-
cesso por roubo.

Ele foi abordado próximo ao 
mercado público do município. A 
PM acredita que o homem preten-
dia realizar a entrega da droga, 
mas o possível destinatário não foi 
identificado.

O suspeito foi entregue com o 
material apreendido na Delegacia 
de Polícia Civil, em Solânea.

Em Cacimba de Dentro
Os policiais do serviço de Rádio 

Patrulha prenderam um suspeito 
de tráfico de drogas, de 26 anos. 
Ele foi flagrado no centro da cida-
de com 36 pedras de crack, uma 
porção de cocaína e dinheiro. Os 
policiais chegaram até ele depois 
de uma denúncia anônima. O ho-
mem tinha saído há pouco tem-
po da Cadeia Pública de Araruna, 
onde cumpria pena por tentativa 
de homicídio, violência doméstica 
e receptação. O suspeito foi apre-
sentado na Delegacia de Polícia Ci-
vil, em Solânea.

PM prende homem por tráfico de drogas
EM SOLÂNEA

Foram apreendidos 250 
gramas de maconha, 

dinheiro e celular

FOTO: Secom-PB

De acordo com o Sindi-
cato do Comércio Varejista 
de Combustível e Derivados 
de Petróleo (Sindipetro-PB) 
o aumento nos preços dos 
combustíveis, anunciado 
pela Petrobras,  depende da 
manifestação das distribui-
doras. Isso ocorre pois os 
postos revendedores não 
adquirem os produtos dire-

tamente da refinaria, mas 
por meio das distribuidoras. 
No pronunciamento da Pe-
trobras foi informado que o 
preço da gasolina iria elevar 
8,1% e o diesel 9,5%, com 
um aumento de aproximada-
mente R$ 0,12 no primeiro e 
R$ 0,17 no segundo. 

O presidente do Sindipe-
tro, Omar Hamad, informou 
que não é possível ter uma 
previsão técnica de quando 
esse reajuste acontecerá no 

mercado, pois até o momento 
as distribuidoras não se ma-
nifestaram com relação aos 
altos preços. Para ele um dos 
motivos poderia ser o fato de 
que o anúncio da Petrobras 
foi recente. “Não sabemos de 
nada ainda, pois não temos 
a função de fiscalizar  esse 
aumento nos preços. Nesse 
caso cabe a cada distribuido-
ra repassar esse aumento aos 
postos”, disse o presidente. 
Omar Hamad afirmou ainda 

que as distribuidoras devem 
se posicionar no decorrer dos 
próximos dias.

Segundo release do Sin-
dipetro os postos de com-
bustíveis representam a 
última etapa na cadeia de co-
mercialização, e que a eleva-
ção do preço é na gasolina A, 
não incluindo a carga de im-
postos nem o etanol anidro, 
que chega a 27% na mistura 
do produto final às bombas 
dos postos.

Reajuste dos combustíveis na capital vai 
depender do posicionamento das distribuidoras
Rachel Almeida
Especial para A União

O presidente do 
Sindipetro, Omar 
Hamad, informou 
que não é possível 
ter uma previsão 
de quando o
reajuste acontecerá

A Polícia Militar prendeu em fla-
grante, na manhã de ontem, Fábio do 
Nascimento Gomes Júnior, de 18 anos, 
suspeito de planejar um assalto a uma 
escola infantil do bairro do Rangel, 
em João Pessoa. Ele estava armado 
com um revólver calibre 38, dentro do 
estabelecimento, mas a ação foi frus-
trada por equipes do Regimento de 
Polícia Montada (RPMont), que cerca-
ram o local.

De acordo com o capitão Clecito-
ni Albuquerque, o acusado é ex-aluno 
da escola e entrou no local pulando o 
muro. “Nesse momento as funcioná-
rias da escola, que já tinham percebi-

do que ele havia pulado o muro, liga-
ram para o Ciop (Centro Integrado de 
Operações Policiais) e as guarnições 
cercaram imediatamente o local, con-
seguindo interceptar a fuga do suspei-
to e apreender com ele o revólver que 
seria utilizado no roubo, conforme ele 
confessou”, disse.

Apreendido
O suspeito, que completou 18 

anos no último mês de outubro, já foi 
apreendido quando era menor de ida-
de por assalto a mão armada em um 
mercadinho. Ele foi para a Central de 
Flagrantes, no bairro do Geisel.

Acusado de invadir escola 
para assaltar é preso

NO BAIRRO DO RANGEL

O trabalho integrado 
das Polícias Civil e Militar na 
Paraíba resultou na prisão 
de 10 pessoas suspeitas de 
tráfico de drogas nas cidades 
de Ingá e Itatuba. A Operação 
intitulada ‘I 2’, em referência 
à inicial dos nomes dos dois 
municípios, foi realizada on-
tem (6) por policiais da 9ª 
Delegacia Seccional de Polí-
cia Civil e do 8º Batalhão de 
Polícia Militar, ambos com 
sede em Itabaiana e perten-
centes a 9ª Área Integrada de 
Segurança Pública (Aisp).

As investigações sobre 
a atuação dos presos nesses 
municípios foram iniciadas 
há pelo menos um ano, todos 

envolvidos na comercialização 
de drogas e pertencentes a bo-
cas de fumo, atuando separa-
damente em Ingá e Itatuba. 
Dos mandados cumpridos, um 
foi em Ingá, seis em Itatuba e 
o restante em João Pessoa. A 
operação contou com mais de 
70 policiais civis e militares. 

Entre os presos estão: 
Antônio Marcos Barbosa da 
Silva, 20 anos; Renan Triguei-
ro, de 22 anos; Gebison Ge-
nival Alexandre de Souza, de 
22 anos; Manoel Messias da 
Silva Santos, 26 anos; Danilo 
da Silva Vieira, de 26 anos; 
Sérgio Antônio Leal da Silva, 
36 anos; Jonathas Leonardo 
Oliveira Lacerda, 20 anos.

Operação policial 
detém dez pessoas

EM INGÁ E ITATUBA
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Bombeiros fazem fiscalização em 
casas comerciais do Centro de JP
De 20 lojas visitadas na 
manhã de ontem, 15 
estavam irregulares

José Alves   
zavieira2@gmail.com

Equipes do Corpo de 
Bombeiros Militar inicia-
ram ontem a “Operação 
Comércio Seguro” que con-
siste em verificar se as ca-
sas comerciais das ruas da 
República e Maciel Pinheiro 
estão cumprindo os requi-
sitos que a lei determina. 
Durante a fiscalização, os 
bombeiros constataram di-
versas irregularidades no 
sistema de prevenção de 
incêndio das casas comer-
ciais a exemplo de falta de 
sinalização, ausência, ou ex-
tintores vencidos e instala-
ções elétricas inadequadas. 
Nos últimos dois anos cerca 
de 20 proprietários de lojas 
foram presos por descum-
prirem as normas de segu-
rança prevista em lei.

Segundo o tenente Ugo 
Bezerra, todos os estabele-
cimentos que estavam des-
cumprindo os requisitos 
da lei foram notificados e 
tiveram 72 horas para se 
regularizarem conforme o 
que estabelece a lei de pre-

Na Operação Comércio Seguro, os bombeiros verificam a sinalização, instalações elétricas, extintores e outras normas de segurança

venção contra incêndios. “O 
objetivo maior dessa visto-
ria é garantir a segurança 
da população”, disse o te-
nente, informando que nos 
primeiros 20 estabeleci-
mentos fiscalizados na ma-
nhã de ontem, 15 estavam 
irregulares.

Todas as edificações 
que não se apresentaram 
dentro do cumprimento 
dos trâmites legais, além de 
serem notificadas poderão 
ser multadas, fechadas ou 
embargadas. O proprietário 
não regularizando o estabe-
lecimento no prazo estipu-
lado pela lei (30 dias prazo 
máximo), também poderá 
ser preso.  

“Cada caso é um caso, 
existem questões que são 
dados cinco dias para o co-
merciante resolver. Porém, 
para esta vistoria específi-
ca foi dado um prazo de 72 
horas. Ou seja, os proprie-
tários terão até a próxima 
segunda-feira para se di-
rigirem a Diretoria de Ati-
vidades Técnicas do Corpo 
de Bombeiros, na Avenida 
Tabajaras, número 1060, 
para regularizar a situação 
ou explicar o porquê do não 
cumprimento.

O tenente Bezerra res-
saltou que a prisão de um 

comerciante só acontece 
depois que ele é notificado, 
multado e também quando 
não corrige as irregulari-
dades encontradas em seu 

estabelecimento dentro 
do prazo estipulado. Após 
pagar multa e se livrar da 
punição, o comerciante 
também pode ter o estabe-

lecimento embargado ou 
fechado. Isso pode aconte-
cer se ele reabrir a loja e 
continuar no mesmo erro. 
Bezerra disse ainda, que 

todo estabelecimento co-
mercial tem que cumprir a 
lei do sistema de prevenção 
contra incêndio, principal-
mente as casas de shows.

Foto: Evandro Pereira

A quarta compo-
sição do Veículo Leve 
sobre Trilhos (VLT), da 
CBTU João Pessoa, en-
trará em circulação até 
o final deste mês de de-
zembro. A entrega de 
mais um trem para a 
operação comercial faz 
parte do projeto de mo-
dernização da Compa-
nhia e objetiva oferecer 
um transporte com mais 
qualidade e comodidade 
para usuários. No total 
serão oito composições 
de trens modernos, rápi-
dos e seguros trafegan-
do entre as estações de 
Cabedelo e Santa Rita.

De acordo com o su-
perintendente da CBTU 
João Pessoa, Paulo Barre-
to, a chegada do quarto 
VLT, na atual conjuntura 
econômica do País, ocor-
reu devido aos esforços 
de toda a equipe da 
CBTU, gerentes, coorde-
nadores e empregados. 
“O quarto VLT, foi uma 
conquista da CBTU como 
um todo e contamos 
também com o apoio 
fundamental do depu-
tado federal Aguinaldo 
Ribeiro e do nosso pre-
sidente da CBTU Nacio-
nal, José Marques, que 
intercederam junto ao 
Ministério das Cidades, 
para que este liberasse a 
chegada da quarta uni-
dade do VLT”, afirmou 
Barreto. 

“É importante sa-
lientar que esse projeto 
de modernização é des-
de 2013, quando o depu-
tado federal Aguinaldo 
Ribeiro era o então mi-
nistro das Cidades, ele li-

citou os 8 VLTs, garantin-
do o recurso destes, no 
PAC Mobilidade. Como 
também garantiu os re-
cursos do projeto de mo-
dernização da empresa, 
na ordem de 186 mi-
lhões; que estão sendo 
destinados para a refor-
ma dos 30Km da malha 
ferroviária, com a troca 
de trilhos, dormentes, 
britas e materiais com-
plementares. Além disso, 
o PAC também contem-
pla a reforma das 12 es-
tações ferroviárias; e a 
construção de mais qua-
tro cruzamentos e novas 
estações”, complemen-
tou o superintendente, 
Paulo Barreto. 

A previsão é que no 
ano de 2018 todo esse 
processo esteja concluí-
do. Com a modernização 
realizada na via e a cons-
trução de estações ilhas 
que possibilitará mais cru-
zamentos entre as com-
posições, a estimativa da 
CBTU é reduzir o tempo 
de espera entre os trens 
dos atuais 60 minutos em 
média para 15 a 20 minu-
tos. Também prevê um 
aumento no número de 
passageiros transporta-
dos diariamente. 

Quarto VLT vai circular 
até o final deste mês

NA GRANDE JoÃo PESSoA

A Cooperativa Cultural 
Universitária da Paraíba (Co-
disma) abriu inscrições para 
novas turmas dos cursos de 
idiomas. Estão abertas ma-
trículas para inglês, espanhol, 
francês, italiano, alemão, rus-
so, japonês e mandarim. Além 
dos cursos preparatórios de 
proficiência em inglês, espa-
nhol e francês, conversação, 
português para concursos, 
português redação, raciocínio 
lógico/matemática e mate-
mática básica.

 As matrículas estão sen-
do realizadas, exclusivamen-
te, na Codisma localizada no 
Campus I da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
ao lado do Restaurante Uni-

versitário, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h. 
As aulas estão previstas para 
começar no dia 4 de feverei-
ro de 2017.

Para realizar a inscrição 
é necessário levar RG, CPF e 
comprovante de residência. 
Os alunos da UFPB devem 
levar ainda documento com-
provando que está regular-
mente matriculado para ob-
ter desconto na matrícula e 
mensalidades. As vagas são 
limitadas, portanto, as ins-
crições se encerram quando 
preenchem as vagas disponí-
veis nas turmas.

As aulas serão realiza-
das tanto na Codisma loca-
lizada na UFPB quanto no 

Anexo Marcos Botêlho, que 
fica na principal do Bairro 
Castelo Branco, em frente 
às dependências da Caixa 
Econômica da UFPB. Os cur-
sos de idiomas da Codisma 
estão abertos para toda co-
munidade, desde que tenha 
idade igual ou superior a 15 
anos. No Anexo Marcos Bo-
têlho, através dos seguintes 
números: (83) 3224-4462/ 
98820-2095/ 98714-5614, 
como também, pelo e-mail: 
codismapb@gmail.com(link 
sends e-mail). 

Mais informações os 
interessados podem adqui-
rir indo a Codisma ou ligan-
do para (83) 3244-2161/ 
99933-2246. 

Para manter a presta-
ção de serviços bancários à 
população, principalmente 
em localidades desprovidas 
de instituições bancárias, os 
Correios e o Banco do Brasil 
assinaram na última segun-
da-feira um acordo para a 
continuidade da parceria na 
operação do Banco Postal. 

O novo modelo de ne-
gócios incentiva os Correios 
a serem mais competitivos, 
ajustando-se à realidade do 
mercado, uma vez que pre-
vê uma remuneração fixa e 
outra variável, baseada em 
resultados de negócios, por 
meio de comissionamento 
de acordo com o volume de 
serviços prestados, ou seja, 
dependerá de performance. 

O novo acordo tem prazo de 
vigência de até 36 meses e 
prevê ainda a possibilidade 
de encerramento antecipado 
por ambas as instituições. 
Esta flexibilidade permite aos 
Correios reavaliar, a qualquer 
momento, a estratégia de 
continuidade desse contrato, 
de outro tipo de parceria, ou 
ainda de ajuste em seu mode-
lo de negócio na linha de ser-
viços financeiros.

A receita prevista nesse 
atual acordo é superior ao 
que seria pago caso houvesse 
a seleção de outro parceiro, 
no período de 36 meses, uma 
vez que a produtividade na 
continuidade do negócio já 
em andamento, com a cartei-
ra de clientes constituída jun-

to com a parceria com o Ban-
co do Brasil, é superior a um 
início de uma parceria, com a 
necessidade de se constituir 
nova carteira.

Banco Postal
Constituindo-se um ser-

viço financeiro postal dis-
ciplinado pela Portaria nº 
133/2014 do então Ministé-
rio das Comunicações, o Ban-
co Postal caracteriza-se pela 
utilização da rede de aten-
dimento dos Correios para 
a intermediação de serviços 
bancários básicos, em todo o 
território nacional, como cor-
respondente de instituições, 
na forma definida pela reso-
lução do Banco Central do 
Brasil nº 3.954/2011.

Codisma abre as inscrições 
para novas turmas em 2017

Correios e BB assinam acordo 
para manutenção dos serviços

cuRSoS DE iDiomAS

BANco PoStAL

Procon-CG 
divulga pesquisa 
de preço dos 
artigos natalinos

Final de ano é a época 
em que grande parte dos 
consumidores reservam 
para fazer compras. Itens 
de decoração natalina estão 
no topo dos produtos mais 
procurados no mês de de-
zembro. Mas, é preciso estar 
atento não só à variedade 
dos produtos, mas também 
às variações de preço. Para 
auxiliar os consumidores, o 
Procon Municipal de Cam-
pina Grande realizou uma 
pesquisa de preços dos prin-
cipais itens de decoração co-
mercializados nessa época.

A equipe de pesquisa 
coletou preços de árvores 
de natal, bolas, enfeites para 
árvores, laços, fitas, pisca, 
bonecos e presépios. A ár-
vore de Natal pequena pode 
ser encontrada com valores 
entre R$ 4,00 e R$ 159,90, 
uma diferença de R$ 155,90 
de um estabelecimento para 
outro. A árvore média pode 
custar de R$ 19,90 até R$ 
670,99; a grande pode ser 
encontrada entre R$ 59,90 e 
R$ 1.729,00, uma economia 
de até R$ 1.669,10.

Para enfeites de árvore na-
talina foram encontrados valo-
res entre R$ 0,49 e R$ 49,99. Os 
bonecos natalinos, papai Noel, 
duendes, rena, bonecos de neve 
e etc, tem preços que variam de 
R$ 14,99 até R$ 299,00.

Outra peça bastante 
comum nessa época são 
os presépios, o pequeno 
está custando entre R$4,10 
e R$39,99. O presépio de 
tamanho médio pode ser 
encontrado com valores 
entre R$ 14,19 e R$ 52,29 
e o grande pode custar de 
R$ 41,99 até R$ 1.136,00, 
economia de R$ 1.094,00. 
A pesquisa completa está 
disponível em proconcg.
com.br.

A entrega de 
mais um trem 
faz parte do 
projeto de 
modernização 
da Companhia
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Detran programa leilões de mais 
4,5 mil veículos até o final do ano
Primeiro evento será no dia 14, 
às 9h, no Centro de Ensino da 
Polícia Militar, em Mangabeira

Até o final deste ano, o De-
partamento Estadual de Trân-
sito (Detran-PB) vai leiloar um 
total de 4.500 veículos, entre 
carros, motos e sucatas. Nes-
se período, o primeiro evento 
acontecerá no próximo dia 
14, às 9h, no Centro de Ensino 
da Polícia Militar, em Manga-
beira, quando serão leiloados 
mais de 500 veículos.

Conforme o cronograma, 
os leilões seguem nos dias 
15, 16 (Campina Grande) e 
17. Nessa última data, serão 
leiloadas cerca de 1.000 su-
catas inservíveis, recolhidas à 
unidade do Valentina Figuei-
redo. No mesmo dia, ocorrerá 
o evento em Patos.

Os carros e motos re-
cuperáveis ou sucateados se 
encontram no pátio da sede 
do Detran, no conjunto Man-
gabeira VII. Eles foram remo-
vidos por infração ao código 
de trânsito e não retirados por 
seus proprietários nos prazos 
e na forma da legislação vigen-
te. Os lances iniciais variam 
entre R$ 50 (motos recuperá-
veis e sucatas) a R$ 5,8 mil.

Visitação
De acordo com o edital, 

nesta sexta-feira (9) e nos dias 
12 e 13 próximos, será aberta 
a visitação dos interessados ao 
pátio da sede, das 8 às 12h e 
das 14 às 16h30, para inspeção 
visual dos veículos. “É assegu-
rado a todo interessado o direi-
to de inspecionar, visualmente, 
todos os veículos automotores, 
nos dias e horários indicados, 
pelo que ninguém poderá, pos-
teriormente, alegar qualquer 
desconhecimento do estado 
de conservação dos bens, ob-
jetos do presente leilão”, infor-
ma o edital. O superintenden-
te do Detran-PB, Agamenon 
Vieira, destacou que o órgão 
está engajado na campanha 
em prol do meio ambiente. 
“Os leilões têm como finali-
dade reduzir a quantidade de 
veículos e sucatas nos pátios 
do órgão, a fim de evitar a 
proliferação do Aedes aegyp-
ti, mosquito responsável pela 
transmissão da dengue, zika e 
chikungunya”, enfatizou.

Curtas

Presos dez por 
suspeita de tráfico

Prática de homicídios 
em Santa Rita

EMPaSa EntREga CERtifiCado dE alfabEtização a CatadoRES

O trabalho integrado das Polícias 
Civil e Militar na Paraíba resultou na prisão de 
10 pessoas suspeitas de tráfico de drogas 
em Ingá e Itatuba. A operação, intitulada ‘I 
2’ em referência à inicial do nome dos dois 
municípios, foi realizada ontem por policiais 
da 9ª Delegacia Seccional de Polícia Civil e 
8º Batalhão da PM, ambos com sede em 
Itabaiana e pertencentes à 9ª Aisp.

A Polícia Civil da Paraíba, por meio 
do Núcleo de Homicídios da 5ª Delegacia 
Seccional de Santa Rita, Região Metropolitana 
de João Pessoa, deflagrou, ontem, a operação 
‘Resquício’, que cumpriu mandados de prisão 
e de busca e apreensão referentes a prática 
de crimes de homicídios e tentativa de 
assassinatos registrados nos bairros de 
Marco Moura e Várzea Nova.

Após nove meses de aulas nas dependências da Empresa Paraibana de Abastecimento e Serviços Agrícolas (Empasa), cinco alunos – 
entre eles catadores de materiais recicláveis – receberam seus certificados de conclusão de um curso de alfabetização emitidos pela 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB). Os certificados foram entregues ontem, com a presença do presidente da Empasa, José Tavares 

Sobrinho. O curso foi iniciado em 7 de março contando com uma equipe de professores da UEPB e teve seu término na primeira semana deste mês, 
totalizando uma carga horária de 320 horas-aula, e contando com 17 alunos. No decorrer do período, alguns tiveram problemas particulares e 
pararam de frequentar os módulos educacionais. De acordo com a professora Maria de Fátima Araújo, ligada ao Centro de Ciências Biológicas da 
UEPB – Campus V, “essa é uma maneira de promover a inclusão produtiva do catador na sociedade para serem valorizados e elevar sua autoestima. 
O ideal é contarmos com, no mínimo, 15 alunos, mas no dia a dia deles as dificuldades superam a nossa meta”, identificou a professora.

Ponto de venda de 
drogas é fechado

Suspeito de cometer 
duplo homicídio

A Polícia Civil, por meio da DRE de 
Campina Grande, desarticulou, ontem, um 
ponto de venda de drogas no bairro da 
Palmeira. A ação aconteceu após denúncias 
ao 197 - da Secretaria da Segurança e da 
Defesa Social, e resultou na apreensão 
de pedras de crack, frascos de ‘loló’, uma 
espingarda calibre .31, balança de precisão, 
sacos de plástico usados para a embalagem 
dos entorpecentes.

Policiais civis da Delegacia 
de Sapé, na Zona da Mata paraibana, 
distante 42km de João Pessoa, 
prenderam, ontem, na cidade de Natal, 
no Rio Grande do Norte, Adriano Cezário 
da Silva, 23. Ele é o principal suspeito de 
assassinar as adolescentes, Fabiana Lino 
dos Santos, 16, e Keyla Correia da Silva, 
13. O crime aconteceu na madrugada de 
24 de maio, na cidade de Sapé. 

Centro de línguas 
matricula alunos

Termina hoje o prazo para 
alunos da Rede Estadual de Ensino 
que desejarem aprender um idioma 
estrangeiro efetuarem matrícula 
no Centro de Línguas da Paraíba. Os 
interessados devem comparecer ao local, 
na Avenida Rui Carneiro, 925, Miramar, 
João Pessoa, no turno que desejar 
realizar o curso.

formação para 
gestores Escolares

A Secretaria de Estado da Educação 
(SEE), realiza hoje, em João Pessoa, Sousa 
e Alagoa Grande, a primeira etapa do curso 
de Formação Continuada para Gestores 
Escolares. O curso tem como objetivo investigar 
discussões de estratégias e princípios que 
garantam o dinamismo das relações dentro 
e fora do ambiente escolar, proporcionando 
reflexões críticas sobre a organização 
escolar, além de outros benefícios.

FOTO: Secom-Pb

A Companhia de 
Água e Esgotos da 
Paraíba (Cagepa) rea-
liza, hoje, serviços de 
manutenção preven-
tiva no reservatório 
R-11, localizado no 
bairro do Cristo. Em 
consequência, o abas-
tecimento de água 
em sete localidades 
de João Pessoa serão 
interrompidos.

O fornecimento 
de água será inter-
rompido, das 8h às 
21h, nos bairros de 
Cristo, Rangel, Ho-
mero Leal, Jardim 
Samaritano, Boa 
Esperança, Jardim 
Itabaiana e Vale das 
Palmeiras. 

Mais informações 
sobre os serviços exe-
cutados pela Cagepa 
podem ser obtidas 
gratuitamente pelo 
telefone 115, que 
agora também aten-
de ligações de celular.

7 bairros 
da capital 
ficam sem 
água hoje

O comandante-geral da Polícia Militar, coronel Euller Chaves, esteve reunido com os novos aspirantes para definir a distribuição deles no Estado

A Paraíba vai ganhar mais 
32 aspirantes a oficial da Polí-
cia Militar hoje, com a conclu-
são do Curso de Formação de 
Oficiais (CFO), durante forma-
tura que acontecerá às 16h, no 
Centro de Educação da PM, no 
bairro de Mangabeira VII, em 
João Pessoa. Eles estão aptos 
para atuar na coordenação do 
policiamento nos municípios 
paraibanos, o que vai reforçar 
as ações do Programa Paraíba 
Unida pela Paz.

Os novos aspirantes es-
tavam sendo preparados des-

de 2014, com mais de 100 
disciplinas distribuídas em 
uma carga horária de 3.470 
horas/aula de instruções prá-
ticas e teóricas, todas voltadas 
para as funções de comando 
em nível de pelotão, assesso-
ramento dos comandantes, 
coordenação do policiamento 
ostensivo de unidades e su-
bunidades, além do gerencia-
mento de recursos humanos e 
logísticos da corporação. 

Na solenidade, a 1ª colo-
cada do curso, cadete Nayara 
Ferreira do Nascimento, re-

ceberá a medalha do mérito 
acadêmico “Coronel Ademar 
Naziazeno”, que é destinada a 
premiar os policiais que con-
cluem os cursos de formação 
da corporação em 1º lugar. 
Além dos 32 aspirantes da 
Polícia Militar, o evento terá 
também a formatura de 18 as-
pirantes do Corpo de Bombei-
ros Militar da Paraíba e quatro 
aspirantes da Polícia Militar 
do Mato Grosso do Sul, que fo-
ram formados na Paraíba por 
causa da referência do Centro 
de Educação da PM paraibana 

no País, o que serve de inter-
câmbio com as demais polí-
cias militares. 

O comandante-geral da 
Polícia Militar, coronel Euller 
Chaves, esteve reunido com 
os novos aspirantes ontem 
para definir a distribuição 
deles no Estado, atendendo 
aos critérios do planejamento 
técnico e estratégico da cor-
poração. Sete deles ficarão na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa; 13 nas regiões de 
Campina Grande, Cariri e Bre-
jo; e 12 na região do Sertão.

PM forma 32 novos aspirantes
para aTuar na COOrdenaçãO dO pOliCiamenTO nO esTadO

O Instituto de Metrologia e 
Qualidade Industrial da Paraí-
ba (Imeq-PB) deflagrou, esta 
semana, a Operação Especial 
Papai Noel, com a finalidade de 
fiscalizar a venda de brinque-
dos e produtos natalinos, como 
luminárias do tipo mangueira 
e piscas-piscas, em estabele-
cimentos comerciais de João 
Pessoa e Campina Grande. 

A operação se estende 

até a próxima sexta-feira (9) 
nas duas cidades e, segundo o 
superintendente do Imeq-PB, 
Arthur Bomfim Galdino, o ob-
jetivo é garantir a segurança e a 
qualidade desses produtos aos 
consumidores em face da cres-
cente demanda da oferta nesta 
época do ano. 

No início do mês, o insti-
tuto concluiu e divulgou um 
balanço de suas atividades 

em 2016, por meio do seu site 
oficial, www.imeq.pb.gov.br, 
no qual foram contabilizadas 
57.202 ações de verificação e 
fiscalização pela coordenado-
ria de Metrologia Legal.  

De acordo com o relató-
rio emitido pela coordena-
doria de Metrologia Legal do 
Imeq-PB, dentre as ativida-
des executadas destacam-se 
vários serviços.

Imeq divulga balanço de 
ações pactuadas com Inmetro

OperaçãO espeCial papai nOel

A experiência de três 
professoras de Inglês da rede 
Estadual de Ensino no Cana-
dá, por meio do Programa 
Gira Mundo, do Governo do 
Estado, foi relatada à secretá-
ria executiva da Gestão Peda-
gógica da Educação, Roziane 
Marinho Ribeiro, na tarde 
dessa terça-feira (6). O pro-
grama Gira Mundo é uma ini-
ciativa dos Governos da Paraí-
ba e do Canadá, desenvolvido 

pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) e Fundação 
de Apoio à Pesquisa (Fapesq).

A secretária Roziane Ma-
rinho avalia que a experiência 
no Canadá faz um diferencial 
na vida pessoal, pela expe-
riência cultural que as pro-
fessoras viveram e na vida 
profissional tiveram a opor-
tunidade de conhecer outro 
universo escolar, outro con-
texto educacional.

Professoras retornam do 
Canadá entusiasmadas

prOgrama gira mundO

FOTO: Secom-Pb
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Rogério Almeida escreve 
sobre as luzes de natal 
ecologicamente corretas
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Projeto “De Repente
no Espaço” realiza
mais uma edição hoje
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Considerado pelo crítico Wills Leal como o mais 
importante filme do pós-guerra, Rashomon 

será exibido hoje, no Cineclube da FCJA 

Surpresas 
na telona

de fato, o mais 
importante filme 
do pós-guerra 
como novidade, 
como temática, 
como explosão de 

consciência e, principalmente, de cine-
ma para reflexão. Com uma mensagem 
nova, uma estrutura nova e uma história 
consistente e instigante, abalou a cine-
matografia mundial porque surgiu de um 
País, o Japão, que ficou acabado, destruído 
e martirizado pela 2ª Guerra Mundial e 
ainda é um filme atual”, disse para o jornal 
A União o crítico e historiador de cinema 
paraibano Wills Leal, referindo-se ao lon-
ga-metragem intitulado Rashomon, pro-
dução japonesa de 1950 dirigida por Akira 
Kurosawa que ele comenta hoje, dentro 
da programação do Cineclube O Homem 
de Areia, da Fundação Casa de José Amé-
rico (FCJA), localizada em João Pessoa. A 
sessão única - cuja entrada é gratuita para 
o público - começa às 19h30 e a Classifica-
ção Indicativa é 16 anos de idade. 

Protagonizado pelos atores Toshi-
ro Mifune, Machiko Kyô, Masayuki Mori, 
Takashi Shimura e Minoru Chiaki, o filme 
Rashomon mescla drama e mistério, com 
aspectos de cunho policial. Ambientado no 
Japão do século XI, na trama, durante uma 
forte tempestade, um lenhador, um sacer-
dote e um camponês procuram refúgio nas 
ruínas de pedra do Portão de Rashomon. 
O religioso relata os detalhes de um julga-
mento que testemunhou, envolvendo um 
casal, cuja esposa, Masako, foi estuprada, 
e o marido - um samurai - assassinado. 
Aquele momento é mostrado em flashback, 
quando o bandido Tajomaru é julgado e, na 
ocasião, quatro testemunhos, inclusive o de 
Takehiro (Masayuki Mori), são prestados, 

por meio de um médium. No entanto, cada 
qual é uma “verdade”, mas que entra em 
conflito com os outros depoentes. “O filme 
tem questionamentos filosóficos e mexe 
com a consciência”, observou, ainda, o críti-
co de cinema Wills Leal. 

O presidente da Fundação Casa de José 
Américo e membro da Academia Paraibana 
de Cinema (APC), professor Damião Ramos 
Cavalcanti, também elogiou o filme. “A chu-
va, com sua beleza e consequências, é uma 
das naturezas sempre presente nos filmes 
de Akira Kurosawa. Ela e esse genial dire-
tor japonês reúnem, sob as ruínas do portal 
de Rashomon, um lenhador, um plebeu e 
um padre que começa a conversar, enquan-
to testemunha sobre o estupro de uma 
mulher e o assassinato do samurai, marido 
da vítima”, disse ele.  

“Esses três personagens protagonizam 
a condução do espectador durante todo 
o enredo. Extraordinários desempenhos 
dos atores e atrizes, inclusive do espírito 
do samurai que acompanha o relato do 
crime do qual foi vítima. Akira Kurosawa, 
um senhor de formação clássica exemplar 
ao mundo do cinema, apresenta esse dom, 
em seus filmes, cujos talentos ressaltam 
filosofia, antropologia cultural e, sobretu-
do, valores histórico-sociais do seu povo”, 
concluiu o presidente da FCJA, Damião 
Ramos. 

 
 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

FOTOS: Divulgação

Em sequência: o diretor da 
produção japonesa Rashomon   

Akira Kurosawa e cena com 
os atores Sanchuan Minlang e 

Yano Motoko

“É,

n Evento: Cineclube O Homem de Areia

n Filme: Rashomon

n Direção: Akira Kurosawa

n Data: Hoje

n Hora: 19h30

n Local: Fundação Casa de José Américo, em João 

Pessoa

n Endereço: Av. Cabo Branco, n0 3336, bairro do 

Cabo Branco

n Entrada: Gratuita  

n Classificação Indicativa: 16 anos      

Serviço
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Inelutavelmente, a força da 
genialidade de Ariano Suassuna 
venceria a sua ausência física, ou 
seja, sobreviveria à sua morte. 
Sua obra, pela profundidade, e 
diversidade dos temas abordados, 
é dessas que nascem eternas. Daí 
porque o Brasil e a Paraíba, passa-
dos alguns anos de sua despedida, 
continuam a lhe prestar homena-
gens justas e merecidas. 

Seus familiares anunciam para 
2017 a publicação de um novo Ro-
mance de Ariano, escrito em forma 
de cartas, a que deu o nome de Dom 
Pantero no Palco dos Pecadores, 
compondo dois volumes, intitula-
dos, O Jumento Sedutor e o Palhaço 
Tetrafônico, continuando o viés 
autobiográfico de Pedra do Reino.

Também, será lançado o novo 
livro em DVD, e como não pôde 
fugir ao seu espírito histriônico, 
trará um subtítulo muito do seu 
agrado: Autobiografia Musical, 
Dançarina, Poética, Teatral e 
Vídeo-cinematográfica, dando 

A   Europa já está em tempo de Natal com suas princi-
pais cidades iluminadas. A grande novidade deste ano é o 
Natal ecologicamente correto.

Cerca de dois milhões de lâmpadas LED, de baixo consu-
mo estão iluminando Lisboa. São 34 avenidas, ruas e praças 
de Lisboa com estas lâmpadas de baixo consumo e reduzin-
do os gastos com energia elétrica.

A iniciativa é da Câmara Municipal de Lisboa e vários 
parceiros.

Este ano foi investido na capital portuguesa entre 600 e 
700 mil euros, com a decoração e iluminação de Natal. Duas 
árvores imensas estão iluminadas na Praça do Comércio e na 
Praça D. Pedro IV. 

Vários magazines e edifícios também foram iluminados 
pela iniciativa privada. Uma das razões é o turismo e outra 
é trazer vida às ruas, avenidas e ao comércio. Afinal, Lisboa 
foi eleita a melhor cidade europeia para citybreaks (roteiros 
curtos). 

Já a avenida mais famosa de Paris, a Champs Elysées (ou 
Campos Elísios) também está toda iluminada para o Natal.

O francês Teddy Riner, judoca mais premiado da his-
tória, foi o padrinho da iluminação que se iniciou dia 21 de 
janeiro e vai até a noite do dia 8 de janeiro.

A prefeita de Paris, Anne Hidalgo também participou da 
solenidade ao lado do prefeito de Medellín (Colômbia), Fe-
derico Gutiérrez, que se encontrava de visita oficial à capital 
francesa.

A iluminação que enfeita os quase dois quilômetros de 
avenida foi projetada pela empresa francesa Blanchère Illu-
mination e é também ecologicamente correta com o uso de 
lâmpadas de baixo consumo LED. 

Bicampeão olímpico e porta-bandeira da França nos 
Jogos Olímpicos do Rio de Janeiro, Riner foi o primeiro atleta 
a apadrinhar o evento, que em edições anteriores tiveram 
como protagonistas a modelo e atriz Laetitia Casta, o ator 
Jean Dujardin (“O Artista”) e Marion Cotillard (“Piaf - Um 
Hino ao Amor”).

A inauguração das luzes foi atrasada no ano passado por 

causa dos atentados na casa de shows Bataclan e em Saint-
Denis, que tiveram 130 vítimas no dia 13 de novembro de 
2015.

A escolha do atleta Teddy Riner para inaugurar a ilu-
minação tem a ver com a candidatura de Paris para os jogos 
olímpicos de 2024.

Outra cidade iluminada ecologicamente para o Natal é 
Londres. A Oxford Street está enfeitada e iluminada desde 6 
de novembro e indo até o dia 6 de janeiro. Da mesma forma 
várias lojas e boutiques estão chamando a atenção para uma 
decoração mais voltada para a preservação ambiental. 

No dia 1 de dezembro foi a vez da inauguração da luzes 
de Natal da Trafalgar Square e que ficarão acesas até 8 de 
janeiro de 2018. A cerimônia incluiu uma grande árvore de 
Natal iluminada e decorada em estilo norueguês no meio da 
Praça. 

Anualmente e desde 1947, a Noruega doa a árvore como 
uma forma de gratidão pela ajuda concedida ao País pela 
Inglaterra na segunda guerra mundial.

No dia 15 de novembro foram acesas as luzes de Natal 
do Covent Garden. Shoppings, vários cafés, bares e restau-
rantes também estão inteiramente decorados.

Outras capitais europeias também já vivem o clima 
natalino. Uma delas é Madri. Além da iluminação a cidade se 
destaca pelos mercados de Natal e o maior deles é na Plaza 
Mayor. O grande destaque aqui é a venda dos presépios, cha-
mados de Belém.  Este ano a figura do menino Deus acom-
panhado de Jesus e Maria está sendo fabricado em material 
reciclado.

Na Espanha o presépio de Natal é mais comum que a 
árvore de Natal nas Decorações. E as pessoas podem montar 
o seu comprando peça por peça e existem artistas que po-
dem colocar até o rosto do cliente em algumas peças, como 
se você estivesse presenciado a cena há mais de 2000 anos 
atrás. E há inclusive algumas peças que se movimentam!

O espírito natalino já é realidade na Europa e a ilumina-
ção ecologicamente correta deste Natal uma realidade que já 
está sendo copiada pelo mundo inteiro.

Inéditos de Ariano Suassuna I

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG

Vivências 
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Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
Lima

Rogério Almeida - Jornalista de turismoArtigo
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Zeitgeist*
Tive a sorte de ter professores a quem admirava.
Um deles, Juarez da Gama Batista, sempre começava a 

aula de forma inspirada, citando Albert Camus:
“Tive sempre a impressão de viver em mar alto, /amea-

çado, / no âmago de uma felicidade real.”
Já lá se vão quase 50 anos, estou citando de memória, é 

possível que ela me traia e eu escorregue, traia o Mestre. Esse 
grifo em âmago é uma tentativa de reproduzir a ênfase que 
Juarez botava nesta palavra. As vírgulas e barras também ten-
tam reproduzir as pausas que o Mestre fazia para dar maior 
dramaticidade ao texto.

Juarez tinha umas admirações inquestionáveis: “meu 
amigo” Giberto Freyre, (assim mesmo, sem pronunciar o l de 
Gilberto), “meu amigo” Zé Lins e “meu amigo” Jorge Amado. E 
sobre todos esses escreveu eruditos ensaios.

Dos mestres do curso de inglês, ressalto as figuras de 
Mr Barlow e Miss Zélia. Esta última muito me incentivou na 
minha carreira de professora. Seu porte de grande dama tam-
bém me impressionou muito. Grande professora de Literatu-
ra Norte Americana. Muito me influenciou.

Em Campina Grande também tive excelentes professo-
res. Busco nomes na memória, mas poucos me veem. Um que 
não esqueço é o professor de língua portuguesa Anésio Leão, 
com quem tomei aulas particulares (na escolinha que ele 
mantinha perto da   Rodoviária Velha). Aprendi uma porção 
de macetes com ele, que me socorrem até hoje.

Também tive excelentes professores no colégio Estadual 
da Prata, em Campina. Uma foi a professora Elizabeth Mari-
nheiro, que nos fascinava com o seu saber e elegância.

Em Campina Grande, agora já na Furne, fui aluna de 
Mariargentina Brasileiro. Eu não gostava muito do assunto 
que ensinava (Português Histórico), mas como aprendi coisas 
com ela, que até hoje me servem!

Meu primeiro professor de inglês, que me dava aulas em 
casa, foi o professor Jurandir, que, anos depois, fui reencontrar 
nos Estados Unidos, morando no Queens, bairro de New York, 
casado com uma brasileira, a talentosa campinense Quitéria 
Agra, que o acompanhou na sua aventura pelo país de Tio Sam 
e se deu muito bem por lá, mesmo não falando nada de inglês 
quando lá chegou. Depois ficou trabalhando como fisioterapeu-
ta num hospital do Queens. Quem nos levou à casa deles foi o 
também campinense Barreto, que morava lá e trabalhava para 
o Department of State. Campinense é assim: nômade, adaptável 
e talentoso. Dá-se bem em qualquer lugar do mundo. Cheguei a 
Barreto através do professor Álvaro Braga, que alguns anos de-
pois seria pró-reitor da UFPB (na época de Lynaldo Cavalcanti). 

Álvaro foi a Denver, onde eu estava cumprindo um pro-
grama de Pós-Graduação, e fomos mostrar-lhe a cidade. Depois 
do seu período como pró-reitor na UFPB, voltou para sua terra 
de origem e só fui encontrá-lo muitos anos depois, quando 
veio lançar seu livro “Crônica do meu primeiro enfarto”, aqui 
na Paraíba. Por uma triste coincidência, saímos do lançamento 
do livro de Álvaro, no Hotel Globo, para o velório do meu filho. 
Tudo na mesma noite, na madrugada de 9 para 10 de agosto de 
1996, uma noite que eu gostaria que nunca tivesse acontecido.

Já o ano de 2016 não para de nos surpreender: foi pre-
nunciado pelo o terrível desastre ecológico de Mariana, MG, que 
acabou de completar um ano em novembro. O que antes era 
metáfora tornou-se triste realidade. Cidades, ruas, casas foram 
invadidas por um “mar de lama” tóxica. Um quadro tão infer-
nal que mais parecia saído diretamente de uma tela do pintor 
holandês Hieronymus Bosch (1450-1516). É quando a vida não 
apenas imita, mas também supera a arte. E tudo causado pela 
ambição capitalista selvagem que não hesita em comprometer a 
segurança, a saúde, a vida de toda uma população.

Agora no fim de 2016, pelos mesmos motivos (ambição, 
irresponsabilidade, falta de respeito à vida) tivemos os desas-
tre aéreo que causou a morte de todo um time de futebol, além 
de jornalistas e a própria tripulação do avião que o conduzia. 
Segundo os relatos que nos chegaram até agora, tudo poderia 
ter sido evitado se o piloto e proprietário da companhia (de um 
único avião) tivesse atentado para as regras básicas da aviação.

Mas não. Estamos vivendo no País e no tempo da “pós-
verdade” conceito recentemente reconhecido pelo dicionário 
Oxford, autoridade máxima em todo o mundo, quando se tra-
ta de registo de novas palavras. A “pós-verdade” já foi eleita 
como a palavra do ano e traduz “as circunstâncias em que os 
fatos objetivos têm menos influência sobre a opinião pública 
do que apelos à emoção e a crenças pessoais.” 

E foi assim que uma presidenta contra quem não se 
conseguiu provar nada de palpável, foi cassada e substituída 
por um presidente que mais nos lembra um polichinelo, com 
seus risinhos meia-boca e gesticulação de prestidigitador.  

*Segundo o dicionário Oxford da língua inglesa, Zeitgeisté 
o espírito dos tempos; uma tendência, um modo de pensar e 
sentir num período. Do alemão zeit=tempo e geist=espírito).

É Natal ecologicamente 
correto na Europa

prosseguimento à nova literatura, 
de que é cultor, através da Poética 
Armorial, fiel aos ditames do pós-
modernismo. 

Sem pretender destoar dos 
seus princípios, Ariano Suassuna 
protagonizou a ilustração do novo 
Livro com inúmeras gravuras mul-
ticoloridas, obedecendo aos tra-

dicionais padrões alegóricos, suas 
impressões digitais como portador 
de talentos artístico-literários, 
prestando, assim, no DVD, tributos 
à Arte Cinematográfica.

Por seus excepcionais talentos 
literários, Ariano Suassuna há de 
ser sempre lembrado na Literatura, 
na Pintura, e, sobretudo, no Teatro, 
pois, suas Aulas-Espetáculos  não 
tiveram antecessores, nem sucesso-
res, até agora, dadas as suas inatas 
e transbordantes  genialidades 
artísticas, a que soube dar sentido 
superior numa comprovação de que 
os valores espirituais estão acima de 
qualquer outra dimensão humana.  

O paraibano Ariano Suassuna 
veio ao mundo para honrar à Me-
mória dos valores literários e artís-
ticos da Paraíba, representada por 
José Américo de Almeida, José Lins 
do Rego, Pedro Américo, Augusto 
dos Anjos, Assis Chateaubriand, e 
tantos outros que integram o Pan-
teão Cultural da Paraíba. Assim foi, 
é e será!
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Edital

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Meninos, eu vi

Crônica em destaque

A Fundação Espaço Cultural da Pa-
raíba (Funesc) divulgou a lista de projetos 
selecionados para integrarem a progra-
mação do Circuito Cardume 2017. O edital 
de ocupação foi publicado em outubro no 
Diário Oficial do Estado, e previa a seleção 
de espetáculos de teatro, dança e circo 
com objetivo de promover a ocupação 
do Teatro Paulo Pontes durante o mês de 
janeiro e das salas 5 e 6 do mezanino 2 
(de segunda a sexta-feira, nos turnos da 
manhã e tarde) com espetáculos e ofici-
nas relacionados às artes cênicas (veja 
lista no final da matéria).

Foram selecionados 12 espetáculos, 
duas intervenções em espaço aberto, nove 
propostas de oficinas e cinco de escolas 
de formação artística. Cada espetáculo 
terá dois dias de temporada e as escolas 
um dia. A curadoria responsável pela se-
leção foi formada por Ana Marinho (atriz, 
professora doutora da UFPB na área de 
teatro); Robertânia Barros (profissional 
circense); Líria Morays (professora dou-
tora do curso de licenciatura em dança da 
UFPB); Ângela Navarro (artista de dança 
e coordenadora de dança da Funesc); 
Diocelio Barbosa (circense e coordenador 
de circo da Funesc) e Suzy Lopes (atriz e 
coordenadora de teatro da Funesc).

Sobre o projeto - Tomando como 
base a ideia de coletivo e a sincronia entre 
os integrantes de uma mesma equipe, os 
peixes que habitam os espelhos d’água 
do Espaço Cultural José Lins do Rego 
serviram de inspiração para o nome do 
projeto de ocupação lançado pela Funesc 
na primeira semana de janeiro.

Intitulada “Cardume”, a ação reúne 
espetáculos de teatro, dança e circo. O 
projeto nasce da necessidade de ocupar 
esses locais durante o mês de janeiro, 
além de oferecer mais uma opção de lazer 
aos turistas que visitam a capital paraiba-
na durante o período de alta estação.

O Cardume é uma iniciativa da 
Funesc desenvolvida por meio das 
coordenações de teatro (Suzy Lopes), 
dança (Ângela Navarro) e circo (Diocélio 
Barbosa), áreas envolvidas no projeto. 
Além de estabelecer uma consistente 
agenda de programação ao longo do mês 
de janeiro, o projeto dá acesso ao público 
em geral ao que está sendo produzido na 
cena paraibana.

Vitrine para grupos de artistas 
paraibanos, o projeto contribui para a 
formação de público oferecendo atrações 
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Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Não há como não se envaidecer de se ter per-
tencido a algumas gerações. Pensar nisso levou-me a 
algumas conjecturas. O que primeiro veio-me à mente 
foram aqueles tempos da “lost generation”. Que tem-
pos! Seara fértil de onde brotaram figuras que vieram 
a ser referência na literatura e nas artes plásticas. Re-
cém-saídos da Primeira Guerra Mundial,  agruparam-
se em Paris, onde seria nas duas primeiras décadas 
do século XX, o epicentro de um verdadeiro terremoto 
nas artes plásticas e na literatura. Essa turma frequen-
tava  o apartamento da escritora Gertrude Stein. Para 
citar uns por lá passaram:  pintores da estatura de um 
Matisse, de  um Juan Gris, de um  Picasso e a turma das 
letras como Ernest Hemingway, Ezra Pound, Scott Fit-
zgerald, T.S.Eliot, John Dos Passos, James Joyce. Quem 
leu algum deles deve ter se permitido à curiosidade de 
conhecer as alfinetadas que levavam da irascível Ger-
trude Stein com sua língua ferina e sua crítica mordaz. 
Mas tudo isso são tempos distantes, que surgem com 
uma nuvem esparsa, sem densidade, mera curiosida-
de. Talvez, vontade infantil para conhecer aquela gente, 
como talento eu tivesse para estar entre eles. Certa-
mente não o tenho. 

Mas aqui, nessa parte debaixo da linha do equa-
dor, tivemos uma geração que assombrou o País e que 
certamente demorará para surgir uma outra que se 
assemelhe, que sequer tenham engenho e arte que 
cheguem perto. Esta nascera depois da Segunda Guer-
ra Mundial e foi precisamente na música e no teatro,  
que deixaram verdadeiras obras primas, insuperáveis! 
Tivemos gente na literatura, mas não na profusão de 
talento e brilhantismo com que se fizeram presentes  
nas duas artes citadas. 

Daí meu privilégio: ter nascido para ver e es-
tar  perto desse rodamoinho de acontecimentos que 
rodearam poucos anos antes e também poucos depois 
daquele mágico ano de 68. Que geração aquela que 
ainda vivia nos bancos das universidades ou que delas 
saíra poucos anos antes! Todos, ou a grande maioria, 
com menos de trinta e produziram obras geniais ali-
cerçados por uma maturidade intelectual impensável. 
Aqueles festivais da TV Record  exibiram, creio eu, o 
que de mais belo se produziu em nosso cancioneiro 
popular, pelo menos no que se diz à quantidade de 
músicas com tão rara qualidade. Uma geração que nos 
presenteou com Chico, Caetano, Gil, Vandré, Edu Lobo, 
Sérgio Ricardo, Capinam, Sérgio Bitencourt, os irmãos 
Valle, Luiz Carlos Paraná, Sidney Miller, Tom Zé, Paulo 
César Pinheiro, Paulinho da Viola, Milton Nascimento 
e o genial Tom Jobim... devo esquecendo alguns. E os 
intérpretes? Nara Leão, Elis Regina, MPB4, Os Mutan-
tes, Marília Medalha, Jair Rodrigues, Simonal, Nana 
Caymmi, Cynara e Cybele, Quarteto em Cy, ...

Eu ainda adolescente vivi nesses anos loucos, 
quando estávamos o auge do movimento estudan-
til, tempos em que   a música e o teatro serviam de 
pano de fundo para se expressar o descontentamen-
to com a ditadura que se instalara poucos anos antes 
e ainda não mostrara sua face mais cruel. Na escola, 
o Geca, Grêmio Estudantil Castro Alves, lá na minha 
distante São José dos Campos, promovia excursões à 
peças de teatro em São Paulo e à apresentações em 
festivais da TV, como naquela noite em que Sérgio 
Ricardo quebrou o violão por não conseguir inter-
pretar sua música “Beto bom de bola”, tantas eram 
as vaias da plateia. Há muito ainda o que se contar 
desses anos incandescentes. Prometo para uma 
próxima oportunidade dar esse testemunho, do que 
minha geração testemunhou muito de perto. Sim, é 
verdade! Meninos, eu vi.

Funesc divulga os projetos selecionados 
para o Circuito Cardume do próximo ano

FOTO: Divulgação

O circo do cara de clows é um dos espetáculos que farão parte da programação

ANIMAIS FANTÁSTICOS E ONDE HABITAM (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração: 135 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  David Yates. 
Com Eddie Redmayne, Katherine Waterston, 
Dan Fogler. Sinopse: O excêntrico magizoo-
logista Newt Scamander chega à cidade de 
Nova York com sua maleta, mas Newt mal 
sabe que precisará usar suas habilidades e 
conhecimentos para capturar uma variedade 
de criaturas que acabam saindo da sua male-
ta. CinEspaço3/3D: 14h (DUB) e 16h30, 19h, 
21h30 (LEG). Manaíra5/3D: 12h, 18h (DUB) 
e  15h, 21h (LEG). Manaíra9/3D:  13h, 19h 
(DUB) e 16h, 22h (LEG). Manaíra10/3D: 14h, 
17h, 20h (LEG). Mangabeira1/3D: 13h, 16h, 
19h, 22h (DUB). Mangabeira5/3D: 12, 15h, 
18h, 21h (DUB). Tambiá2: 14h40, 17h40, 
20h40 (DUB). Tambiá6/3D: 14h30, 17h30, 
20h30 (DUB). 

TROLLS (EUA 2016).  Gênero: Animação. 
Duração: 92 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Mike Mitchell (V) e Walt Dohrn. Com 
Jullie, Hugo Bonemer, Hugo Gloss. Sinopse: 
Ramo parte para uma jornada de descober-
tas e aventuras ao lado de Poppy, líder dos 

Trolls. Inicialmente inimigos, conforme os 
desafios são superados eles descobrem 
que no fundo combinam. Manaíra4: 12h30, 
15h15, 17h30 (DUB). Mangabeira4: 13h30 
(DUB). Tambiá3: 14h30 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h10 (DUB).  

SHAOLIN DO SERTÃO (BRA 2016). Gênero: Comé-
dia. Duração: 101 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Halder Gomes. Com Edmilson Filho, 
Fábio Goulart, Bruna Hamú. Sinopse: Durante a 
década de 80, lutadores de vale-tudo passam 
por dificuldades. A fim de manter a paixão pela 
luta, eles desafiam os valentões no interior do 
Ceará. Manaíra8: 13h20, 15h20, 18h10, 20h30. 
Mangabeira2: 14h, 16h25, 20h, 22h25. 

CINEMA DE ARTE - ELLE (FRA 2016). Gênero: 
Suspense. Duração: 130 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Paul Verhoeven. Com  Isa-
belle Huppert, Laurent Lafitte e Anne Consigny. 
Sinopse: Michèle (Isabelle Huppert) é a execu-
tiva-chefe de uma empresa de videogames, a 
qual administra do mesmo jeito que administra 
sua vida amorosa e sentimental. Sua rotina é 
quebrada quando ela é atacada por um desco-

nhecido, dentro de sua própria casa. Manaíra1: 
14h, 19h30 (LEG). 

CINE BANGÜÊ: O SILÊNCIO DO CÉU (BRA 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 102 min. Classificação: 
16 anos. Direção: Marco Dutra. Com Leonardo 
Sbaraglia, Carolina Dieckmann, Chino Darín, 
Álvaro Armand Ugón, Mirella Pascual, Roberto 
Suárez, Paula Cohen. Sinopse: Após ser vítima de 
um estupro dentro de sua própria casa, Diana es-
colhe manter o trauma em segredo. E o silêncio 
peculiar acaba se tornando violência dentro de 
casa. Cine Bangüê: 16h, 19h30, 20h30. 

CINE BANGÜÊ: O MESTRE E O DIVINO ( BRA 2016). 
Gênero: Documentário. Duração: 85 min. 
Direção: Tiago Campos. Sinopse: Dois cineas-
tas retratam a vida na aldeia e na missão de 
Sangradouro, Mato Grosso: Adalbert Heide, um 
excêntrico missionário alemão, que, logo após 
o contato com os índios, em 1957, começa a 
filmar com sua câmera Super-8, e Divino Tse-
rewahú, jovem cineasta Xavante, que produz 
filmes para a televisão e festivais de cinema 
desde os anos 90.  Cine Bangüê: 16h, 17h30, 
18h, 20h30.

de alto nível ao preço R$ 20 (inteiro) e R$ 
10 (estudante) para espetáculos de gru-
pos profissionais e R$ 10 (inteiro) e R$ 
5 (estudante) para escolas. Na edição de 

2016, a Funesc recebeu espetáculos como 
“Acorda, Aurora!’, ‘Os malefícios do fumo’, 
‘Lebenswelt’, ‘Mercedes’ e ‘Clownssicos – 
Uma nova velha história de Amor’.  

n CONTEMPLADOS CARDUME 2017
ESPETÁCULOS:
n Circo
O circo do cara de clown – Cia. Lua Crescente / Circo
Plenitude – Fazendo Arte / Circo

n Dança
Fricção – Isaura Tupiniquim / Dança
Lebensform – Paralelo Cia. de Dança / Dança
Baile Muderno – Cia. Fuá de Terreiro / Dança
Sobrevivência dos Vagalumes – Joyce Barbosa / Dança

n Teatro
Berço Esplêndido – Os Cogitadores / Teatro
Alegria de Náufragos – SerTão Teatro / Teatro
A Erudita – Priscilla Cler / Teatro
O último Édipo – Grupo de Teatro Lavoura / Teatro
Os Saltimbancos atrapalhados –  Saltimbancos / 
Teatro
Festa de Contos – Cia. de Teatro Encena / Teatro
 
n INTERVENÇÕES EM ESPAÇOS ABERTOS:
A Cruz da Negrinha – Dhyan Urshita - Teatro
Os Encantos dos irmãos gêmeos – Raquel Ferreira / 
Teatro

 
n OFICINAS:
Brincando de ser brincante – Los Iranzi / Circo
Dança do Frevo para Crianças – Hayala César / Dança
Tribal Fusion Intensive – Kilma Farias / Dança
Curtos-circuitos performativos em artes do corpo – 
Isaura Tupiniquim / Dança
Criançada em cena – Mauricio Barbosa / Teatro
O ator e a câmara – Tony Silva e Bruno Vinelli / Teatro
Sonora paisagem – abrindo os ouvidos para a criação 
de trilhas – Igor Gabriel Martiniano / Teatro
3 em 1 - teatro/iluminação/animação – Vinicius Dada-
mo, Caio Ceragioli, Leonardo Palma / Teatro
Improvisação: entre o comum e o diferente – Fafá 
Dantas / Teatro
 
n ESCOLA DE FORMAÇÃO ARTISTICA:
Escola de Dança do Teatro Santa Roza / Dança
Anfêmero – Curso de Circo Ponto Triplo / Circo
Seis personagens a procura de um autor – Curso de 
Teatro Argonautas / Teatro
O Santo e a porca no auto da boa preguiça – Curso 
de Teatro da Funesc
Maria das Águas – Curso de Teatro da Funesc / 
Teatro

Serviço
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Hoje será realizada mais uma 
edição do projeto ‘De Repente 
no Espaço’, a partir das 19h, na 
Fundação Espaço Cultural, em 
João Pessoa, se apresentam os re-
pentistas Afonso Pequeno e Valdir 
Teles, ambos de Pernambuco. 

Como de costume, a noite da 
poesia popular acontece na primeira quarta-feira 
do mês, no mezanino do Teatro Paulo Pontes do 
Espaço Cultural José Lins do Rego. A entrada é 
gratuita. A apresentação é de Iponax Vila Nova, 
declamador oficial do evento. 

Para o público fiel do projeto, é a oportunida-
de de conferir a performance desses dois nomes 
da arte do repente. Poetas que trazem consigo o 
dom que os permite trazer o verso no improviso. 
Rápidos no raciocínio e no gatilho mental, os dois 
têm sempre a resposta de imediato ao oponente.

 
Valdir Teles
Valdir Teles, 61, é poeta repentista dos mais 

consagrados da poesia popular nordestina. Nasceu 
em Livramento, Cariri paraibano, mas foi levado 
ainda recém-nascido para São José do Egito, Sertão 
do Pajeú pernambucano, onde recebeu forte in-
fluência da cultura local e teve o primeiro contato 
com a cantoria de viola. 

A partir de 1979, quando fixa residência 
em Patos (PB), inicia a trajetória poética que já 
se anunciava de grande dimensão para a cultura 
popular nordestina. Seu primeiro LP foi com o 
poeta Lúcio da Silva pela gravadora Chantecler. 
Em 1993, Valdir Teles muda-se para Tuparetama 
(PE), cidade vizinha a São José do Egito e também 
situada no Alto Sertão do Pajeú, região conhecida 
como ‘paraíso dos cantadores’. 

Com admirável acesso no meio artístico, 
Valdir traz em seu rol de confrades artistas como 
Maciel Melo, Alcymar Monteiro, Chiquinho de 
Belém, Santana, Flávio José, Flávio Leandro, Galego 
Aboiador, Nico Batista, Amazan, Bia Marinho, Val 
Patriota e Raimundo Fagner.  

Valdir já cantou em dupla com os maiores 
nomes do universo da poesia popular, a exemplo 
de Louro Branco, Ivanildo Vila Nova, Sebastião 
Dias, Sebastião da Silva, Zé Viola, Geraldo Amâncio 
e Zé Cardoso. É a primeira vez que Valdir Teles 
participa de uma edição do ‘De Repente no Espaço’.

O cantor e compositor americano 
Bob Dylan, que ganhou o Prêmio Nobel de 
Literatura deste ano, enviou um discurso de 
agradecimento para ser lido em conjunto 
com os demais vencedores no banquete da 
cerimônia de entrega do prêmio, sexta-feira 
(10) em Estocolmo, informou a Fundação 
Nobel.

A Fundação Nobel também informou que 
a cantora americana Patti Smith interpretará 
uma canção de Dylan, A Hard Rain’s A-Gonna 
Fall, na solenidade de entrega do prêmio.

Dylan foi agraciado no último dia 13 de 
outubro com o Prêmio Nobel da Literatura por 
criar “novas expressões poéticas dentro da 
grande tradição da canção norte-americana”, 
uma escolha surpreendente por ser a primeira 
vez em que um cantor é escolhido.

Depois de tentar entrar em contato com 

o músico sem sucesso por vários dias, a Aca-
demia Sueca finalmente desistiu, enquanto 
um dos seus membros, o escritor Per Wäs-
tberg, chamou Dylan de “rude” e “arrogante”. 
A instituição posteriormente afirmou que a 
fala de Wästberg não a representa.

Dylan finalmente aceitou e agradeceu o 
Prêmio Nobel, que o deixou “sem palavras”, em 
uma conversa por telefone com Sara Danius, 
secretária permanente da Academia.

Ao confirmar que não poderá ir a Estol-
como, Sara Danius informou que o encontro 
pessoal poderá ser no primeiro semestre do 
próximo ano, já que assessores do músico 
preveem uma ida à cidade nesse período.

Embora não seja necessário que o 
premiado vá à Suécia para receber o prêmio, 
a Academia Sueca prevê a necessidade de o 
ganhador dar uma plaestra para ter acesso 
aos cerca de US$ 900 mil (que equivalem a R$ 
3,1 milhões), segundo a Agência EFE.

De Repente no Espaço reúne hoje os pernambucanos Valdir Teles e Afonso Pequeno

Bob Dylan envia discurso de aceitação para 
ser lido durante cerimônia do Prêmio Nobel

O repentista Valdir Teles é reconhecido no mundo da cantoria

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

Um programa para a noite de 
hoje é ouvir bom jazz, na vés-
pera do feriado.  O Restaurante 
Porto Madero, na Praia do Cabo 
Branco, vai promover mais uma 
versão do Projeto “Jazz no Porto”, 
às 20h30 com banda 4Jazz forma-
da por Lula Nicácio na bateria, o 
guitarrista Zé Filho, Heleno Fei-
tosa (Costinha no sax), Adriano 
Ismael no baixo acústico e Valber 
Amorim nos teclados.

O repertório, segundo Lula 
Nicácio, é todo instrumental e ba-
seado em clássicos do Jazz, bossa-
nova, versões de clássicos da MPB, 
com nossos arranjos, jazz Fusion 

e também chorinhos e regionais. 
“Vamos mostrar novos arranjos  e 
o lugar é muito aprazível para se 
tocar um bom jazz e outros sons 
que produzimos”, disse o baterista 
Lula, ex-Capim Cubano.

Essa é segunda vez que a 
Banda 4Jazz se apresenta com 
a participação do guitarrista Zé 
Filho, que está trazendo clássicos 
instrumentais de guitarristas como 
Santana, Jeff Beck, Pet Matheny, 
Mark Knopler(Dire Straits), etc.

O show terá a duração de 
duas horas, mas com um alerta: 
“Dependendo da vibe do público 
poderemos estender com algumas 
músicas a mais”, avisa Lula. Para 
reservas e mais informações ligue 
para 3024 0100.

Projeto “Jazz no Ponto” vai apresentar 
hoje o show da banda paraibana 4Jazz

INTERNACIONAL

Valber Amorim, Adriano Isamel, Lula Nicácio, Zé Filho e Heleno “Costinha” integram a banda 

O compositor norte-americano Bob Dylan, durante apresentação em Basel, na Suíça, em 1984

Com mais de 500 troféus de primeiro e 
segundo lugares, uma turnê pela Europa com 
Ivanildo Vila Nova, outra pelo Norte do País até 
a Bolívia, Valdir (com mais de 50 CDs e DVDs) é 
reconhecido e mencionado em tudo que envolva os 
grandes nomes da viola.

 
Afonso Pequeno
Poeta, cantador e forrozeiro da cidade de São 

José do Egito, em Pernambuco, Afonso Pequeno 
tem uma paixão imensa pela sanfona. Ele é voca-
lista e sanfoneiro na banda Forró Encantador, que 
toca pé de serra, destacando composições autorais. 
É a primeira vez que Pequeno participa de uma 
edição do ‘De Repente no Espaço’. 

Ano passado, ele participou da homenagem 

aos 120 anos do aniversá-
rio de Pinto do Monteiro, 
formando dupla com 
Xexéu da Paraíba, na cida-
de de Monteiro. Também 
se apresentaram as duplas 
Renê Cavalcante e José Fei-
tosa, Asa Branca do Ceará 
e José Jabitacá e os irmãos 
Paulo e Ginaldo Pereira. A 
noite também teve apre-
sentação de Carlinhos da 
Prata e Lito Campos (Lito 
de Dona Socorro).

 
Iponax Vila Nova 

– Nascido na cidade de 
Cajazeiras no Alto Sertão 
paraibano, filho do per-
nambucano Ivanildo Vila 
Nova, o maior dos repen-
tistas da atualidade, Iponax 
cresceu com a poesia no 
seu dia a dia. A poesia e a 
viola de Ivanildo estava em 
todos os lugares da casa, e 
aos poucos foi despertando 
no menino o desejo de par-
ticipar dessa disseminação 
da cultura popular. 

Fez da poesia a régua 
e compasso no seu projeto 
de vida. Ainda muito jo-

vem, levou sua arte para os mais distantes grotões 
do País. Um verdadeiro ativista da cultura matu-
ta, é um grande articulador da arte do repente, 
considerado um dos grandes nomes da poesia e da 
declamação dos nossos dias.

 
Cadastro de repentistas
A Fundação Espaço Cultural da Paraíba 

(Funesc) lançou o cadastro de poetas populares 
que desejam participar do projeto “De Repente”. 
Os interessados podem se cadastrar pela internet, 
preenchendo o formulário online, disponível no 
endereço http://funesc.pb.gov.br/cadastrode-
repente/ e enviando-o para o e-mail derepente.
funesc@gmail.com . 

Também é possível a inscrição presencial, 

Kubitschek Pinheiro
Especial Para A União

Da Agência Télam

Mestres da oralidade
junto à Diretoria de Desenvolvimento Artístico e 
Cultural (DDAC), da Fundação. O chamamento pú-
blico tem como objetivo a seleção de poetas para a 
temporada 2016/2017, tanto para apresentações 
a serem realizadas nas unidades culturais adminis-
tradas pela Funesc (Espaço Cultural José Lins do 
Rego, Cine-Teatro São José e Teatro Íracles Pires) 
quanto para circulação regional e nacional quando 
houver oportunidade.   

Os inscritos serão avaliados por uma cura-
doria formada pelo coordenador do projeto, 
juntamente com um poeta popular convidado de 
notório saber da sociedade cível e pela diretoria de 
desenvolvimento cultural da Funesc. Os selecio-
nados receberão cachês estabelecidos da seguinte 
forma: R$ 2.000,00 para apresentações no Espaço 
Cultural José Lins do Rego; R$ 2.500,00 para apre-
sentações fora da cidade de João pessoa, dentro 
do Estado da Paraíba; R$ 3.000,00 para apresenta-
ções em estados da região Nordeste; R$ 5.000,00 
para apresentações em outros estados do País.

 
Sobre o projeto
 Em julho passado, o projeto completou um 

ano de existência em grande estilo com o 2º Desa-
fio De Repente, edição especial que reuniu cinco 
duplas de competidores mais uma dupla convida-
da. Para celebrar à altura, o evento aconteceu no 
Teatro Paulo Pontes do Espaço Cultural, que ficou 
lotado. 

O “De Repente no Espaço” é um evento 
mensal da Funesc lançado em julho do ano 
passado e faz parte das ações de ocupação 
do Espaço Cultural. Os encontros acontecem 
na primeira quarta-feira do mês. A cada nova 
edição, o público conta com diferentes atrações 
da Paraíba e de outros Estados da região. De 
julho a dezembro de 2015, foram realizadas seis 
edições simples.  

Em janeiro deste ano, quando a iniciativa 
completou seis meses, contou com um forma-
to diferente – o 1º Desafio De Repente - com a 
participação de seis duplas de repentistas. Sucesso 
de público, a edição especial lotou o mezanino 
do Teatro Paulo Pontes. O apresentador oficial e 
declamador é Iponax Vila Nova, coordenador do 
projeto que além conduzir as cantorias realiza 
oficina de declamação e versos pelo Estado, dentro 
do projeto.

FOTOS: Divulgação



Entidades acusam
Portugal de não
combater racismo

Página 15

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 201613

Quem se afastar com 
tempo mínimo receberá 
apenas 76% do benefício

49 anos de trabalho para se aposentar
REfoRma da PREvidência 

Pedro Peduzzi e 
Daniel Lima
Da Agência Brasil

A proposta do Governo 
Federal para a Reforma da Pre-
vidência prevê que o trabalha-
dor terá que contribuir por 49 
anos se quiser receber 100% 
do valor da aposentadoria a 
que tem direito. 

Pelas regras propostas, 
o trabalhador precisa atingir 
a idade mínima de 65 anos e 
pelo menos 25 anos de contri-
buição para poder se aposen-
tar. Neste caso, ele receberá 
76% do valor da aposentado-
ria. A cada ano que contribuir 
a mais terá direito a um ponto 
percentual. Desta forma, para 
receber a aposentadoria inte-
gral, o trabalhador precisará 
contribuir por 49 anos, a soma 
dos 25 anos obrigatórios e 24 
anos a mais.

“Portanto, para chegar a 
100% do benefício precisará 
trabalhar por 49 anos”, disse o 
secretário da Previdência, Mar-
celo Caetano. O valor da apo-
sentadoria será 51% da média 
dos salários de contribuição.

Atualmente, o valor mí-
nimo da aposentadoria é o 
salário mínimo e o teto é R$ 
5.189,82, que é reajustado 
anualmente pelo INPC. De 
acordo com o governo, o míni-
mo continuará sendo o salário 
mínimo. 

Segundo Caetano, com 
as regras previstas na Propos-
ta de Emenda à Constituição 
(PEC) da reforma, será possível 
economizar entre R$ 5 bilhões 
e R$ 7 bilhões a cada ano ape-
nas com o Regime Próprio de 
Servidores Civis. Além disso - 
cumprindo-se a expectativa do 
Governo Federal de aprovar a 
reforma ainda em 2017, bem 
como aprovar também uma 
lei específica com novas regras 
para o Benefício da Prestação 
Continuada (BPC) - poderão 
ser economizados outros R$ 
678 bilhões entre 2018 e 2027.

“Nossa expectativa é de 
que o Congresso aprove [a re-
forma] em 2017 para garantir 
[os benefícios para os cofres 

públicos]. Só com a reforma 
pelo BPC para o INSS a econo-
mia será de R$ 4,8 bilhões em 
2018, valor que cresce para R$ 
14,6 em 2019. Em 2020, será de 
R$ 26,7 bilhões; e em 2021 será 
de R$ 39,7 bilhões. De 2018 a 
2027, a economia seria algo em 
torno de R$ 678 bilhões”, disse 
o secretário. “Além disso, com 
regime próprio de servidores 
civis, a economia será de R$ 5 
bilhões a 7 bilhões por ano”, 
acrescentou.

O Benefício da Prestação 
Continuada (BPC) equivale 
a um salário mínimo mensal 
que é concedido a idoso com 
mais de 65 anos ou pessoas 
com deficiência física, men-
tal, intelectual ou sensorial de 
longo prazo. O governo pre-
tende que, no caso de idosos, 
a idade mínima passe para 70 
anos, em uma transição gra-
dual de 10 anos.

A ideia do governo é fazer 
com que a renda de todos os 

entes da família passem a ser 
consideradas para o cálculo, 
sem as exceções previstas na 
lei atual – caso, por exemplo da 
renda obtida por pessoas com 
deficiências. Nas regras atuais, 
para receber o BPC, a renda 
per capita da família tem de 
ser inferior a um quarto do sa-
lário mínimo.

Pensões
As pensões pagas a viúvas 

e viúvos poderão, eventual-

mente, ser menores do que o 
salário mínimo, segundo o se-
cretário.

“Nas pensões por morte, 
o valor pago [à viúva ou viúvo] 
será de 50% da aposentado-
ria, acrescido de um adicional 
de 10% por dependente. Essa 
cota não será mais revertida 
para a viúva [ou viúvo] quan-
do o filho completar 18 anos 
de idade”, disse, ao ressaltar 
que as novas regras só valerão 
após serem promulgadas, não 

A presidente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Cármen Lúcia, pautou para 
a sessão de hoje o julgamento definitivo 
pelo plenário da liminar concedida pelo 
ministro Marco Aurélio, que afastou do 
cargo o presidente do Senado, Renan Ca-
lheiros (PMDB-AL).

A decisão que afastou Renan foi pro-
ferida no início da noite de segunda-feira 
(5), mas o senador continua no cargo por-
que a Mesa Diretora da Casa se recusou a 
cumprir a decisão e divulgou uma delibe-
ração na qual concede ao presidente da 
Casa um prazo regulamentar para que 
ele apresente a sua defesa. Os senadores 
decidiram esperar decisão definitiva do 
plenário do Supremo.

A decisão - assinada por pelo menos 
oitos dos membros da Mesa - foi tomada 

com base em onze pontos, entre os quais 
o de que a Constituição estabelece a ob-
servância dos princípios de independên-
cia e harmonia entre os Poderes.

Renan Calheiros ainda não chegou a 
ser notificado sobre a decisão de Marco 
Aurélio. Na noite de segunda-feira (5), 
após a decisão, um oficial de Justiça foi 
até a residência oficial do Senado, mas 
não cumpriu o mandado de intimação 
porque não foi recebido pelo senador. 
Ontem, outro oficial foi ao gabinete da 
presidência do Senado, mas o mandado 
não foi assinado novamente.

Em recurso apresentado ontem, a 
defesa de Renan afirma ter havido uma 
“falha grotesca no raciocínio” que fun-
damentou o afastamento, que não pode-
ria ter sido concedido em caráter liminar 
(provisório), como feito por Marco Auré-
lio.

O pedido de afastamento de Renan 

Calheiros foi feito pelo partido Rede 
Sustentabilidade após a decisão profe-
rida pela Corte na semana passada, que 
tornou Renan réu pelo crime de pecula-
to. No mês passado, a Corte começou a 
julgar a ação na qual a Rede pede que 
o Supremo declare que réus não podem 
fazer parte da linha sucessória da Presi-
dência da República. Até o momento, há 
maioria de seis votos pelo impedimento, 
mas o julgamento não foi encerrado em 
função de um pedido de vista do ministro 
Dias Toffoli.

De acordo com a Rede, a liminar era 
urgente porque o recesso no Supremo 
começa no dia 19 de dezembro, e Renan 
deixará a presidência no dia 1º de feve-
reiro do ano que vem, quando a Corte 
retorna ao trabalho. Até o momento, 
votaram a favor de que réus não possam 
ocupar a linha sucessória o relator, minis-
tro Marco Aurélio, e os ministros Edson 

Fachin, Teori Zavascki, Rosa Weber, Luiz 
Fux e Celso de Mello.

Entrevista coletiva
Em declaração à imprensa no meio da 

tarde, Renan disse que iria “atender a de-
cisão da Mesa, porque ela observa o prin-
cípio da separação dos Poderes”. Ele criti-
cou o ministro Marco Aurélio “por tomar 
uma decisão monocrática a apenas nove 
dias de acabar o ano legislativo”.

“Eu acho que  isso não se vê em ne-
nhuma democracia. Eu já me obriguei a 
cumprir  liminares piores de Marco Auré-
lio. Entre elas, a que nos impedia de aca-
bar com os supersalários no Senado. Ele 
me obrigou e eu tive que citar um a um os 
funcionários que recebiam a mais do que o 
teto,  para só então acabar com os supersa-
lários. O ministro Marco Aurélio, aliás, pa-
rece que treme na alma toda vez que ouve 
falar em supersalário”, disse Calheiros.

Supremo julga hoje o afastamento de Renan
LiminaR do miniSTRo maRco aURÉLio

abrangendo as pensões que já 
são pagas. “Entre nossas pre-
missas está a de não mexer 
com direitos já adquiridos”, 
acrescentou.

Idade mínima
As novas regras estabele-

cem idade mínima de 65 anos 
para homens e mulheres, se-
gurados do INSS, servidores 
públicos, trabalhadores ru-
rais e urbanos poderem pedir 
a aposentadoria, assim como 
parlamentares e detentores 
de cargos eletivos. O tempo 
mínimo de contribuição será 
de 25 anos.

As regras valerão para 
homens com idade inferior a 
50 anos e mulheres com me-
nos de 45 anos. Para os contri-
buintes com idade superior, a 
proposta prevê a aplicação de 
um acréscimo de 50% sobre o 
tempo que restava para a apo-
sentadoria, tendo como base a 
regra antiga.

“Digamos que homem de 
52 anos, com 34 de contribui-
ção, com a regra de transição 
aplica-se 50% do tempo. Como 
o tempo de contribuição era 35 
anos, o tempo que falta passa 
de 1 ano para 1 ano e meio”, 
disse o secretário.

André Richter
Da Agência Brasil 

Atualmente, as mulheres po-
dem pedir a aposentadoria com 
30 anos de contribuição e os ho-
mens, após 35 anos de trabalho. 
Para receber o benefício integral, 
é preciso atingir a fórmula 85 
(mulheres) e 95 (homens), que é 
a soma da idade e do tempo de 
contribuição.

Embora a idade mínima seja 
de 65 anos na proposta, a regra 
poderá ser alterada automatica-
mente a depender a expectativa 
de vida do brasileiro, elevando 
assim esse teto mínimo, segundo 
Caetano. O Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística (IBGE) pu-
blica esses dados periodicamente.

“Sobre regra permanente, em 
vez de fazer várias reformas em 
função do avanço da demografia, 
a PEC prevê uma possibilidade de 
ajuste automático para a idade de 
65 anos. Se a expectativa de vida 

das pessoas começa a crescer, com 
o passar do tempo a idade da apo-
sentadoria cresce junto. A periodi-
cidade do ajuste depende da ve-
locidade demográfica. De acordo 
com o [dado] atual, até 2060 deve 
haver dois ajustes”, disse Marcelo 
Caetano.

Servidores públicos
No caso do serviço público, 

todos os estados terão que ter um 
fundo de previdência complemen-
tar, como já existe no Governo Fe-
deral, em São Paulo e no Rio de 
Janeiro, por exemplo. Se alguém 
quiser receber acima do teto do 
regime geral, terá que usar os re-
cursos desse fundo. O prazo é de 
dois anos para a implementação.

O governo também acrescen-
tou nas propostas para a redução 
das despesas previdenciárias a 
criação de uma Lei de Responsa-

bilidade Previdenciária, o fim das 
isenções das contribuições previ-
denciárias sobre as receitas decor-
rentes das exportações e uma úni-
ca gestão da Previdência por ente 
federativo. Marcelo Caetano fez 
questão de frisar a todo momen-
to que as propostas dependem de 
aprovação do Congresso Nacional.

direitos adquiridos
Caetano garantiu que a refor-

ma respeitará os direitos adquiri-
dos pelos trabalhadores. Segundo 
ele, mesmo as pessoas que não se 
aposentaram, mas que completa-
rem as condições durante o pro-
cesso de tramitação da PEC, não 
serão prejudicadas, porque valerá 
a data de promulgação. “Se um 
homem completa 35 anos de con-
tribuição ao longo da tramitação 
da PEC, só depois que a reforma 
for promulgada passam a valer as 

novas regras”, disse.  
Para o secretário, a proposta 

é fundamental para o País e foi 
pensada para durar muitos anos, 
sem necessitar de outras reformas 
ao longo do tempo.

militares
A proposta não incluirá a 

aposentadoria dos militares. As 
regras previdenciárias dos milita-
res será encaminhada em forma 
de projeto de lei.

Os policiais e bombeiros mi-
litares passarão a seguir as regras 
dos servidores civis. A alteração 
valerá apenas para os futuros 
policiais militares. Para os atuais 
profissionais, caberá aos Estados 
e Distrito Federal definirem as re-
gras de transição, desde que seja 
considerada a idade mínima de 55 
anos para reforma ou reserva re-
munerada.

Regra pode mudar conforme expectativa de vida 

foTo: Antônio Cruz/Agência Brasil

Pensões 
de viúvas 
e viúvos 
poderão
atingir valores 
menores do 
que o salário 
mínimo

Secretário de Previdência,  
Marcelo Caetano
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Gullar, mundo e voz
Eis que chega  ao mergulho no infinito da morte a 

vida do poeta maranhense Ferreira Gullar. O artista tinha 
86 anos, mas a sua obra trazia o peso milenar de uma 
busca: a palavra transfigurada em arte para configurações 
mítico-existenciais fundadoras. 

E no espaço histórico e estético da modernidade é 
a arte da palavra (poesia) advinda de uma luta corporal. 
Aquela realidade de mais transpiração do que inspiração, 
a que se referiu João Cabral. 

Não por coincidência que Gullar intitulou um livro 
de sua obra cheia de rupturas e de experimentações 
justamente de “A luta corporal”.

O poeta irrigou quase toda sua produção com o 
emocionalismo racionalizado típico do romantismo 
revolucionário brasileiro.

Esse conceito, o romantismo revolucionário, 
foi descrito em 1995 pela primeira vez na obra 
“Revolta e melancolia. O romantismo na contramão 
da modernidade”, de Michael Lëwy e Robert Syre. O 
ensaio oferece a perspectiva: estabelecer uma tipicidade 
estilística, uma tipologia, à vocalização artística de uma 
geração crítica e sintonizada com um projeto cultural 
socialista amplo para o Brasil. Os Centros Populares 
de Cultura, o Cinema Novo, o Movimento Estudantil, o 
Concretismo, a Bossa Nova e a Tropicália sintetizam o 
quadro.

Para a minha geração, o poeta exilado que 
afrontou a ditadura militar dos anos 1960 simbolizava 
o espírito do tempo (o horror ao  chumbo da repressão 
e da intolerância, negação do consumismo, revolução, 
pacifismo proativo, orientalismo,  ecologia), a paixão 
revoltosa (desobediência civil, a mobilização permanente 
contra o regime), o sentido da arte (sublevação, 
internacionalização, conscientização, transgressão).

Na estrofe a seguir do poema “Sete poemas 
portugueses” em  “A luta corporal”, que poderia ter sido 
composta por Augusto dos Anjos num dia de otimismo, 
o conjunto dos versos ao mesmo tempo fotografa 
aspectos da cultura, informa sobre os novelos de 
temas da subjetividade, diz da necessidade do impulso 
realizador e a chegada ao caos como emblema do ápice 
da modernidade com seu retorcer e forjar de novas 
tramas expressionais (espetacularidades, composições 
fragmentárias, autenticidades mutantes, múltiplos 
núcleos personais) em sua dialética de destrutividade e 
recomposição. 

“Calco sob os pés sórdidos o mito/ que os céus 
segura — e sobre um caos me assento./ Piso a manhã 
caída no cimento/ como flor violentada. Anjo maldito,/ 
(pretendi devassar o nascimento/ da terrível magia) 
agora hesito, /e queimo — e tudo é o desmoronamento/ 
do mistério que sofro e necessito”. 

A poesia de Ferreira Gullar é uma representação 
artística da linguagem enquanto campo de batalha com 
a realidade projetada como limite da originalidade, 
mobilização imaginativa crítica, resistência 
antiacadêmica, emergência de prática libertária, 
plasticidade ideológica rebelionária.

Ferreira Gullar integrou uma geração para a qual 
seria possível manejar uma nova ferramenta política 
e com ela estabelecer uma nova concretude, um novo 
conjunto de parâmetros para a cotidianidade não mais 
caracterizada pela alienação do ser pelo trabalho, pelas 
forças produtivas hegemônicas. A ferramenta: a teoria 
crítica marxista. A ordem burguesa com seu culto ao 
fetichismo da mercadoria estaria então sob o abalo dessa 
inovação histórica.

Daí a buscar na estética a simetria revolucionária 
com o marxismo foi um salto, e Ferreira Gullar se 
alinhou ao vanguardismo da poesia concreta, mas 
rejeitou a geometrização vocabular da linguagem ao 
termo da constituição do poema configurado como 
objeto linguístico sem verso. Ele continuou uma prática 
que abrigava tanto o logicismo construtivo como a 
memorabilia que o lirismo da evocação de um tempo, 
de determinados processos, ou das pessoas produz; e 
também toda a tensão que a ação dramática introduzida 
no verso realiza, além da pedagogia ética que só o épico 
favorece em múltiplos sentidos. 

Assimetrias, asperezas, e estranhamentos 
impulsionam a técnica estilística na obra de Ferreira 
Gullar que observa as relações humanas, seus conflitos, 
crenças, crueldades, o prazer no outro, o prazer do 
outro, conquistas, loucura, com a lente de um ceticismo 
venturoso: “Quem fala em flor não diz tudo./ Quem me 
fala em dor diz demais./ O poeta se torna mudo/ sem as 
palavras reais”.

Votação de ajuste fiscal no Rio gera 
confronto entre polícia e manifestantes 
Situação no entorno da Alerj 
foi tensa e a maior parte dos 
comerciantes fechou as portas

Servidores do Estado 
do Rio de Janeiro protesta-
ram em frente à sede da As-
sembleia Legislativa do Rio 
de Janeiro (Alerj) ontem, 
primeiro dia da votação do 
pacote de ajuste fiscal do 
Governo do Estado.

No começo da tarde, 
tiveram início confrontos 
entre policiais e manifes-
tantes formados, em sua 
maioria, por policiais mili-
tares, policiais civis, bom-
beiros e agentes peniten-
ciários.

Os manifestantes jo-
gam fogos de artifício e ro-
jões em cima dos policiais 
que revidaram com bom-
bas de gás e de efeito mo-
ral. O prédio da Alerj está 
cercado há duas semanas 
por grades de ferro e um 
grande contingente de po-
liciais militares.

Os policiais tentaram 
dispersar os manifestantes 

FOTO: Reprodução Internet

Vladimir Platonow
Da Agência Brasil

Os policiais tentaram dispersar os manifestantes com o lançamento de bombas de efeito moral

jogando bombas.
A situação no entorno 

da Alerj foi tensa. A maior 
parte dos comerciantes fe-
chou as portas.

Tráfego fechado
Segundo a Polícia Mi-

litar, devido às manifesta-
ções, o tráfego foi fechado 
na Avenida Presidente An-

tônio Carlos, nas proximi-
dades da Rua Primeiro de 
Março e do Terminal Ro-
doviário Menezes Côrtes e 
também na Rua São José. 
Outro trecho interditado 
foi o  da Avenida Presidente 
Vargas, altura da Candelá-
ria, pista lateral em direção 
à Zona Norte da cidade.

O Centro de Operações 

Rio, da Prefeitura, apelou 
aos motoristas que se di-
rigissem à Zona Sul para 
usar os túneis Rebouças e 
Santa Bárbara. No sentido 
contrário, os motoristas 
deveriam optar pela Lapa 
através da Avenida Mem de 
Sá, para seguir para a Tiju-
ca e bairros da Zona Norte 
da cidade.

Micro empresas 
poderão exportar 
pelos Correios e 
transportadoras
Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

A partir da próxima se-
mana, as micro e pequenas 
empresas inscritas no Sim-
ples Nacional poderão ex-
portar mercadorias por meio 
dos Correios ou de transpor-
tadoras com documentação 
simplificada. A Receita Fede-
ral publicou ontem no Diário 
Oficial da União instrução 
normativa que regulamenta 
o procedimento de exporta-
ção para essas empresas.

A medida beneficia 11 
milhões de empresas que fa-
turam até R$ 3,6 milhões por 
ano e respondem por mais de 
50% dos empregos formais 
no País. Segundo a Receita 
Federal, a redução da buro-
cracia permitirá ampliar, nos 
próximos cinco anos, a parti-
cipação das micro e peque-
nas empresas de 0,8% para 
5% das exportações brasilei-
ras.

Pela instrução norma-
tiva, as micro e pequenas 
empresas poderão usar ope-
radores logísticos – Correios, 
operadores econômicos au-
torizados e empresas priva-
das de entrega rápida – para 
venderem para o exterior. As 
mercadorias serão dispensa-
das da licença de exportação 
e terão prioridade na verifi-
cação física nas alfândegas 
e preferência na análise de 
controles físicos, químicos e 
sanitários.

Segundo a Receita Fede-
ral, uma série de portarias 
será editada nos próximos 
dias para que os operadores 
logísticos sejam habilitados a 
exportar os produtos das mi-
cro e pequenas empresas na 
próxima semana. Pelas novas 
regras, caberá ao operador 
logístico cuidar de todo o flu-
xo de exportação, cabendo à 
empresa apenas preocupar-
-se com a produção e o fecha-
mento do negócio.

Flávia Villela 
Da Agência Brasil

A Justiça Federal no Rio 
de Janeiro decretou ontem a 
prisão preventiva da esposa 
do ex-governador Sérgio Ca-
bral, Adriana Ancelmo, acu-
sada de crimes de lavagem de 
dinheiro e organização crimino-
sa. A Polícia Federal esteve na 
casa de Adriana para cumprir 
o pedido de prisão, no Leblon, 
Zona Sul do Rio, mas não a en-
controu.  Ela se apresentou em 
seguida à 7ª Vara Federal Crimi-
nal, na presença de advogados.

As denúncias são fruto 
da Operação Calicute, desdo-
bramento da Operação Lava 
Jato, que desvendou esquema 
de corrupção e fraudes en-
volvendo funcionários públi-
cos de alto escalão, grandes 
empreiteiras, pessoas físicas 
e jurídicas especializadas na 
lavagem de dinheiro, além 

de políticos. Cabral está pre-
so desde de 17 de novembro, 
acusado de corrupção passi-
va, lavagem de dinheiro, for-
mação de quadrilha e organi-
zação criminosa.

Na decisão, o juiz fede-
ral Marcelo da Costa Bretas, 
da 7ª Vara Federal Criminal, 
acatou a denúncia do Minis-
tério Público Federal, ao citar 
que Adriana Ancelmo ocul-
tava os recursos recebidos 
indevidamente pelo marido, 
ajudando-o a desviar milhões 
de reais dos cofres públicos, 
por meio da estrutura de seu 
escritório de advocacia.

“A requerida, advogada 
de grande prestígio no meio 
forense, não está sendo in-
vestigada pela prática de atos 
que ela teria cometido no 
exercício de função pública, 
e sim por participar de uma 
grande organização crimino-
sa”, disse o magistrado.

A sentença justifica que a 
permanência de Adriana em 
liberdade representa risco 
à ordem pública e às inves-
tigações. “A permanência de 
Adriana Ancelmo em liber-
dade representa evidente 
risco à ordem pública, sen-
do grande a probabilidade 
de que a mesma continue na 
prática de ilícitos e persevere 
na ocultação do produto dos 
crimes perpetrados contra a 
administração pública. Com 
efeito, a prisão preventiva de 
Adriana Alcemo permitirá 
pôr termo ao ‘ciclodelitivo’ da 
organização criminosa e da 
lavagem e ocultação de ativos 
ora apontados, empreendida 
de forma disseminada e os-
tensiva pelos envolvidos, es-
pecificamente pela requerida, 
sendo ineficaz qualquer outra 
medida cautelar prevista no 
Artigo 319 do Código de Pro-
cesso Penal.”

Daniel Mello 
Da Agência Brasil

Foram cumpridos ontem 
dez mandados de prisão pre-
ventiva contra vereadores de 
Osasco, na Grande São Paulo. 
Os parlamentares foram leva-
dos a Delegacia de Investiga-
ções sobre Entorpecentes e, em 
seguida, encaminhados para o 
Instituto Médico Legal para 
exame de corpo de delito.

As prisões são parte da 
Operação Caça-Fantasma, de-
flagrada em agosto de 2015 
pelo Ministério Público de São 
Paulo. Os vereadores são sus-
peitos de manter um esquema 
de funcionários fantasmas, 

além de captar parte do salá-
rio de assessores. O Ministério 
Público estima que R$ 21 mi-
lhões foram desviados com as 
fraudes.

Ao total, foram denun-
ciadas 217 pessoas, entre 
vereadores, assessores e fun-
cionários fantasmas. Foram 
cumpridos 73 mandados de 
busca. Mais de 200 pessoas fo-
ram afastadas, cautelarmente, 
de seus cargos.

Até o início da tarde não 
haviam sido cumpridos quatro 
dos 14 pedidos de prisão ex-
pedidos contra vereadores do 
município. Um dos alvos, Ro-
gério Lins (PTN), que foi eleito 
para Prefeitura de Osasco nas 

últimas eleições, está em via-
gem ao exterior.

Acusações são negadas
Lins afirma, em comuni-

cado divulgado à imprensa, 
que “desconhece as razões 
que fundamentaram a deci-
são do Poder Judiciário, e que 
jamais compactuou com qual-
quer prática lesiva ao patri-
mônio público e à sociedade. 
Nunca praticou crime e nunca 
fez parte de organização cri-
minosa”.

Na nota, o prefeito eleito 
diz ainda que ele e seus asses-
sores prestaram esclarecimen-
tos sobre o caso quando convo-
cados pelo Ministério Público.

Esposa do ex-governador Sérgio 
Cabral se apresenta à Justiça

Dez vereadores são presos 
em Osasco durante operação

Após peDIDO De prIsãO preVeNTIVA
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Entidades acusam Portugal 
de não combater o racismo
Mais de 20 associações 
enviaram carta à ONU 
denunciando o país

Mais de vinte associa-
ções de defesa dos direitos 
dos negros e afrodescenden-
tes, em Portugal, enviaram 
uma carta ao Comitê de Eli-
minação das Desigualdades 
Raciais (CERD, na sigla em 
inglês) das Nações Unidas 
onde denunciam o país por 
não tomar medidas específi-
cas de combate ao racismo.

A iniciativa surgiu em 
resposta a um relatório 
apresentado pelo governo 
português ao comitê, em 
que afirma que Portugal 
“privilegiou um modelo in-
tercultural de integração 
de migrantes, refugiados e 
requerentes de asilo”, e que 
a prevenção e a luta contra 
os crimes de ódio consti-
tuem uma prioridade para 
as autoridades policiais e ju-
diciais, “enquanto o Código 
Penal reprime as atividades 
que incitam à discriminação, 
ao ódio ou à violência racial”.

De acordo com as asso-
ciações que participaram da 
confecção da carta enviada 
à ONU, o governo português 
ignorou a dura realidade dos 
negros e afrodescendentes 
no país, não procurou ouvir 
as demandas dessas mino-
rias, além de não desenvol-
ver políticas públicas espe-
cíficas para estes grupos.

Entre outras, partici-
param da confecção do do-
cumento a Associação Ca-
boverdeana de Lisboa, SOS 
Racismo, Afrolis, Plataforma 
Gueto e Femafro, todas en-
volvidas na luta contra a dis-
criminação.

Dados étnico-raciais
Para as associações, en-

tre as medidas necessárias 
está a implementação da re-
colha de dados étnico-raciais 
para que se possa compre-

ender melhor o universo de 
pessoas e definir políticas 
públicas para as minorias.

Entre os dados utiliza-
dos na denúncia à ONU está 
o estudo “Afrodescendentes 
no sistema educativo por-
tuguês”, coordenado pela 
socióloga Cristina Roldão 
do Instituto Universitário de 
Lisboa e divulgado em abril 
deste ano. De acordo com a 
pesquisa, os alunos com na-
cionalidades dos países afri-
canos de língua oficial por-
tuguesa reprovam 3 vezes 
mais no 1º ciclo (que equiva-
le até o quarto ano do Ensi-
no Fundamental) do que os 
alunos portugueses. No 2º e 
3º ciclo e ensino secundário 
(que equivalem aos últimos 
anos do Fundamental e Mé-
dio), a taxa de reprovação 
entre os afrodescendentes é 
o dobro da dos portugueses.

Outro dado apresenta-
do ao comitê é sobre a dispa-
ridade na taxa de encarcera-
mento, que é 15 vezes maior 
no grupo de africanos de 
países de língua portuguesa 
do que entre portugueses. 
Além disso, há dados sobre 
as dificuldades enfrentadas 
por negros e negras em con-
seguirem exercer profissões 
qualificadas e viverem em 
territórios segregados.

Falha grave
O representante da or-

ganização não governamen-
tal SOS Racismo, Mamadou 
Ba, afirmou, em entrevista 
à emissora alemã Deutsche 
Welle que o governo por-
tuguês cometeu uma “falha 
grave” ao não ter procurado 
a sociedade civil no momen-
to de confeccionar o relatório 
que foi apresentado à ONU.

“Com o relatório, o go-
verno português assume 
que não tem necessidade 
de implementar medidas 
específicas para combater 
o racismo com que se con-
frontam as comunidades 
afrodescendentes”, afirmou 
Mamadou.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil

Da Agência Ansa 

Até o dia 4 de dezembro deste 
ano a Itália recebeu 173.571 imi-
grantes vindos pelo Mar Mediter-
râneo, informou a Organização 
Internacional para as Migrações 
(OIM) ontem. Essa é a primeira vez 
desde 2014, quando a crise imigra-
tória ganhou força na Europa, que 
os italianos recebem mais estran-
geiros do que os gregos.  As infor-
mações são da Agência Ansa.

De acordo com a OIM, a Grécia 
recebeu 171.875 imigrantes atra-
vés das rotas marítimas. Ao todo, 
351.080 deslocados chegaram à 
Europa através do Mediterrâneo 
- um número bem inferior aos 
mais 800 mil que chegaram aos 
países-membros da UE em 2015. 
A diminuição se deveu ao acordo 
firmado entre o bloco europeu e 
a Turquia, além do fechamento de 
diversas partes das fronteiras dos 
países dos Balcãs.

Apesar da diminuição do fluxo 
de imigrantes, o número de mor-
tos ou desaparecidos na travessia 
não para de aumentar. O relató-
rio apresentado nessa terça, que 
contabiliza os dados até 30 de no-
vembro, mostra que 4.223 pessoas 
morreram na travessia pelas rotas 
até a Itália, 429 na rota grega e 63 
em demais viagens marítimas até 
a Europa, totalizando 4.715 mor-
tes ou desaparecimentos - contra 
3.567 em todo o ano passado.

Itália acolhe 173.571 imigrantes vindos 
do Mediterrâneo e supera a Grécia 

crise migrAtóriA
Apesar da redução no fluxo de imigrantes que cruzam o Mediterrâneo, o número de mortos e desaparecidos não para de aumentar

Da Agência  Xinhua 

Após meses de testes, 
o Escritório Federal Suíço 
de Transportes disse que 
as ferrovias federais do país 
alpino já podem iniciar as  
operações de passageiros e 
de carga no túnel de base de 
Gotthard a partir da próxima 
semana. As informações são 
da agência chinesa Xinhua.

Programado para entrar 
em operação no próximo do-
mingo (11), o túnel ferrovi-
ário mais longo do mundo, 

com 57 quilômetros de ex-
tensão, será usado por cerca 
de 50 trens de passageiros e 
mais de 260 trens de carga 
diariamente. Localizado no 
coração histórico da Suíça, 
o túnel de base de Gotthard 
foi oficialmente finalizado 
em junho deste ano, após 17 
anos de trabalho.

O novo túnel ferroviário  
não é apenas o mais extenso, 
mas também o mais caro do 
mundo, tendo custado US$ 12,2 
bilhões. Após a conclusão de 
todo o chamado Eixo Got-

thard, em 2020, o projeto 
não só irá cortar em 45 mi-
nutos o tempo que leva para 
viajar de Zurique para Luga-
no, mas também irá melho-
rar muito o transporte de 
mercadorias na região.

Isto é particularmen-
te importante, já que a Suí-
ça está localizada num dos 
principais eixos de trans-
porte da Europa e cerca de 
26 milhões de toneladas de 
mercadorias passam anu-
almente pelos Alpes suíços 
por via férrea.

Da Agência estado

Berlim (AE) - A chance-
ler Angela Merkel venceu um 
novo mandato para liderar o 
partido conservador da Ale-
manha, a principal legenda 
do país, após reiterar uma 
posição mais dura sobre a 
imigração e sua intenção de 
prevenir uma repetição do 

grande influxo de imigran-
tes do ano passado.

Angela Merkel concor-
reu sem oposição na vota-
ção da União Democrática 
Cristã (CDU), se posicionan-
do assim para tentar con-
correr a um quarto manda-
to como chanceler do país. 
Ela teve 89,5% dos delega-
dos, pouco menos do que os 

96,7% da votação feita dois 
anos atrás.

 A votação aconteceu 
após um discurso em que ela 
demonstrou um tom forte-
mente mais conservador, afir-
mando a membros do partido 
que ela pretende conter o in-
fluxo de imigrantes, acelerar 
as deportações e banir o uso 
do véu quando possível.

Túnel ferroviário mais longo 
do mundo já opera na Suíça

Angela Merkel é reeleita para 
líder do partido conservador

AtrAÇÃO NA eUrOPA

AlemANhA

França nomeia 
ministro do 
Interior como  
novo premiê

O ministro do Interior 
francês, Bernard Cazeneuve, 
foi nomeado ontem primeiro-
-ministro da França em subs-
tituição a Manuel Valls, que se 
demitiu do cargo para concor-
rer às primárias do Partido 
Socialista, visando a eleição 
presidencial de abril-maio de 
2017. A informação é da Rádio 
França Internacional.

Aos 53 anos, Cazeneuve 
tem a confiança do presidente 
François Hollande para admi-
nistrar o país nos cinco meses 
que restam para o término do 
mandato socialista. Discre-
to, calmo e fiel escudeiro de 
Hollande, Cazeneuve tem a ex-
periência necessária para tocar 
os assuntos de defesa e a polí-
tica de combate ao terrorismo.

Ele estava à frente do 
Ministério do Interior desde 
2014, onde substituiu Valls e 
enfrentou a onda de atentados 
terroristas com determinação, 
ganhando o respeito e a con-
fiança dos franceses. Antes de 
ocupar a pasta do Interior, ele 
foi ministro adjunto de Assun-
tos Europeus (2012-2013) e do 
Orçamento (2013-2014).

Hollande encarregou Ca-
zeneuve de formar um novo 
governo, como estabelece o 
protocolo, segundo comunica-
do do Palácio do Eliseu.

No documento pu-
blicado na página do Co-
mitê para Eliminação das 
Desigualdades Raciais, 
a própria ONU questio-
nou o posicionamento 
de Portugal em relação a 
medidas de combate aos 
crimes de ódio e discrimi-
nação. Verene Shepherd, 
especialista do Comitê 
da ONU, registrou o “si-
lêncio” de Portugal em 
torno das experiências 
históricas dos afrodes-
cendentes e perguntou 
como o país trataria os 
crimes contra a humani-
dade e as violações dos 
direitos humanos come-
tidos no contexto da es-
cravidão.

O Alto Comissário 
para as Migrações em 
Portugal, Pedro Calado, 
explicou, durante apre-
sentação do relatório, 
que o Plano Estratégico 
para as Migrações 2015-
2020 continha mais de 
100 medidas práticas 
que tinham sido discuti-
das publicamente com a 
sociedade civil e associa-
ções de imigrantes. Se-
gundo ele, não houve ca-

sos graves de xenofobia, 
racismo ou hostilidade 
em relação aos migran-
tes.

O desempenho de 
Portugal quanto à dis-
criminação está sendo 
avaliado pelo comitê das 
Nações Unidas e os resul-
tados serão divulgados 
na próxima sexta-feira 
(9). O relatório portu-
guês foi redigido pela 
Comissão Nacional para 
os Direitos Humanos, 
sob supervisão do Mi-
nistério dos Negócios Es-
trangeiros. Baseia-se em 
informação dada pelo 
Alto Comissariado para 
as Migrações (ACM), os 
Ministérios dos Negó-
cios Estrangeiros, da Ad-
ministração Interna, do 
Ambiente, da Saúde, da 
Educação, da Ciência, do 
Trabalho, Solidariedade 
e Segurança Social, da 
Justiça, da Secretaria de 
Estado para a Cidadania 
e Igualdade.

Portugal aderiu à 
Convenção Internacional 
sobre a Eliminação de To-
das as Formas de Discri-
minação Racial em 1982.

ONU questiona o país

FOtO: Marina Militare
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Ceia de Natal: produtos 
estão 10,19% mais caros 
em relação a 2015
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Brasil está entre os piores países do mundo em educação

Avaliação da OCDE
FOtO: Reprodução/Internet

O Brasil ocupa as últi-
mas posições entre 70 países 
avaliados em relação ao ensi-
no de Matemática, Leitura e 
Ciências. Os dados do Progra-
ma Internacional de Avaliação 
de Estudantes (Pisa, na sigla 
em inglês) foram divulgados 
ontem, pela Organização para 
a Cooperação e Desenvolvi-
mento Econômico (OCDE).

A melhor posição do 
Brasil - 59º lugar entre os 
70 países - foi alcançada em 
Leitura. Estão atrás apenas 
Albânia, Qatar, Geórgia, Peru, 
Indonésia, Tunísia, Repúbli-
ca Dominicana, Macedônia, 
Argélia, Líbano e Kosovo. Em 
Ciências, o ensino brasileiro 
ficou na 63ª posição, na fren-
te de Peru, Líbano, Tunísia, 
Macedônia, Kosovo, Argélia e 
República Dominicana. 

Mas é em Matemática 
que o Brasil alcançou o pior 
resultado: 65ª posição. Es-
tão atrás somente Macedô-
nia, Tunísia, Kosovo, Argélia 
e República Dominicana. Os 
dados do Pisa mostram que 
70% dos alunos brasileiros 
de 15 anos não sabem o bási-
co de Matemática.

Estados
O Pisa divulga resulta-

dos divididos por Estado. São 
Paulo, o mais rico do País e 
com a maior rede pública de 
ensino, está estagnado nas 
notas das três áreas avalia-
das (Matemática, Leitura e 
Ciências) e distante da meta 
do Governo Estadual de po-
sicionar São Paulo nos próxi-
mos 20 anos entre os 25 me-
lhores sistemas educacionais 
do mundo.

As notas apontam ainda 
uma grande diferença entre 
as redes pública (federal, 
estadual e municipal) e pri-
vada de ensino no País. Em 
Ciências, por exemplo, a mé-
dia da rede federal foi de 517 
pontos, seguida pela rede 
particular, com 487. As redes 
estaduais tiveram média de 
394 e as municipais, 329. A 
média dos países membros 
da OCDE é de 493 pontos.

Gênero
O Pisa avalia também 

a diferença de desempenho 
entre meninos e meninas. No 
Brasil, as meninas tiveram 
um desempenho menor do 
que o dos meninos em Ciên-
cias e Matemática. Em Leitu-
ra, elas tiveram um desempe-
nho superior. De acordo com 
o relatório do programa e 

especialistas em educação, a 
diferença se deve ao compor-
tamento e estereótipos de 
gênero que são reproduzidos 
desde o começo da infância. Mariana Tokarnia

Da Agência Brasil

Quase metade dos estudantes 
brasileiros (44,1%) está abaixo do 
nível de aprendizagem considerado 
adequado em leitura, matemática e 
ciências, de acordo com os resultados 
do Programa Internacional de Avalia-
ção de Estudantes (Pisa), divulgados 
ontem pela Organização para a coo-
peração e Desenvolvimento Econômi-
co (OcDE).

Esses estudantes obtiveram uma 
pontuação que os coloca abaixo do 
nível 2, considerado adequado nas 
três áreas avaliadas pelo Pisa. Separa-
damente, 56,6% estão abaixo do nível 
2 em ciências e apenas 0,02% está no 
nível 6, o máximo da avaliação. Em lei-
tura, 50,99% estão abaixo do nível 2 e 
0,14% estão no nível máximo; em ma-
temática, 70,25% estão abaixo do ade-
quado, contra 0,13% no maior nível.

Isso significa que esses estudantes 
não conseguem reconhecer a ideia 
principal em um texto ou relacio-
ná-lo com conhecimentos próprios, 
não conseguem interpretar dados e 
identificar a questão abordada em 
um projeto experimental simples ou 
interpretar fórmulas matemáticas.

“O nível 2 é o nível considerado 
mínimo para a pessoa exercer a cida-
dania”, diz a secretária executiva do 
ministério da Educação (mEc), maria 
Helena Guimarães de castro. “Todos 
os educadores insistem e nós também 
na questão da equidade. Esse resulta-
do mostra problema de desigualdade 
muito grande”. 

O Pisa testa os conhecimentos de 
matemática, leitura e ciências de es-
tudantes de 15 anos de idade. A ava-
liação é feita a cada três anos e cada 
aplicação é focada em uma das áreas. 
Em 2015, o foco foi em ciências, que 
concentrou o maior número de ques-
tões da avaliação.

No total, participaram da edição 
do ano passado 540 mil estudantes 
que, por amostragem, representam 
29 milhões de alunos dos países par-
ticipantes. O Pisa incluiu os 35 paí-
ses-membros da OcDE, além de eco-
nomias parceiras, como o Brasil. No 
país, participaram 23.141 estudantes 
de 841 escolas. A maior parte deles 

(77%) estava matriculada no Ensino 
médio, na rede estadual (73,8%), em 
escolas urbanas (95,4%).

Desigualdade
Dados apresentados pelo Insti-

tuto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
responsável pela aplicação do Pisa no 
Brasil, mostram que há no País gran-
de desigualdade entre os estados em 
relação aos resultados do exame.

Em ciências, o Estado que obteve 
a maior pontuação foi o Espírito San-
to, com 435 pontos. O Estado com o 
pior desempenho foi Alagoas, com 
360 pontos. De acordo com os crité-
rios da organização, 30 pontos no Pisa 
equivalem a um ano de estudos. Isso 
significa que, em média, há mais de 
dois anos de diferença entre os dois 
Estados. A média do Brasil em ciências 
foi de 401 pontos.

Em leitura, cuja média do Brasil 
foi de 407 pontos, e em matemática, 
cuja média foi 377, 15 estados fica-
ram abaixo da média nacional: Ro-
raima, mato Grosso, Rio de Janeiro, 
Pará, Pernambuco, Rondônia, Ama-
pá, Paraíba, Rio Grande do Norte, 
Piauí, Sergipe, maranhão, Tocantins, 
Bahia e Alagoas.

Entre os fatores destacados pelo 
Inep que influenciam o baixo desem-
penho está o índice de repetência 
que, entre outras questões, pode de-
sestimular os estudantes. Na avalia-
ção, 36% dos jovens de 15 anos afir-
maram ter repetido uma série pelo 
menos uma vez.

O nível socioeconômico tam-
bém influencia o desempenho. Alu-
nos com maior nível socioeconômico 
tendem a tirar notas maiores. Entre 
os países da OcDE, a diferença entre 
estudantes com maior e menor nível 
pode chegar a 38 pontos de profi-
ciência. No Brasil, essa diferença che-
ga a 27 pontos, ou o equivalente um 
ano de aprendizagem.

“O Brasil não melhorou a quali-
dade e nem a equidade nos últimos 
13 anos, principalmente”, diz maria 
Helena. “A única melhora do País 
foi no fluxo. É importante registrar 
que 77% dos estudantes que fize-
ram o Pisa estão no Ensino médio”, 
acrescenta.

Desempenho menor que o adequado

O Brasil está estacio-
nado entre os piores de-
sempenhos do Programa 
Internacional de Avaliação 
de Estudantes (Pisa), de 
acordo com os resultados 
da avaliação de 2015, divul-
gados ontem pela Organi-
zação para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econômi-
co (OCDE). O Pisa mediu o 
conhecimento dos estudan-
tes de 72 países em Leitura, 
Ciências e Matemática. Nas 
três, a média dos estudan-
tes brasileiros ficou abaixo 
da dos demais países. Em 
Matemática, o País apresen-
tou a primeira queda desde 
2003, início da série histó-
rica da avaliação.

Em Ciências, a média 
do Brasil foi 401 pontos, 
enquanto a média dos paí-
ses da OCDE foi 493. Em 
Leitura, o País obteve 407 
pontos, abaixo dos 493 
pontos dos países-mem-
bros da OCDE e em Ma-
temática, o desempenho 
brasileiro foi de 377 contra 
490 da OCDE.

De acordo com os crité-
rios da organização, 30 pon-
tos no Pisa equivalem a um 
ano de estudos. Isso significa 
que, em média, os estudan-
tes brasileiros estão cerca de 
três anos atrás em Ciências e 
Leitura e mais de três anos 
em Matemática.

O Pisa testa os conhe-
cimentos de estudantes de 
15 anos de idade em Mate-
mática, Leitura e Ciências. A 
avaliação é feita a cada três 
anos, e cada aplicação é fo-
cada em uma das áreas. Em 
2015, o foco foi em Ciências, 
que concentrou o maior nú-
mero de questões da avalia-
ção. Participaram da edi-
ção do ano passado 540 

mil estudantes que, por 
amostragem, representam 
29 milhões de alunos dos 
países participantes. A ava-
liação incluiu os 35 países-
membros da OCDE, além de 
economias parceiras, como 
o Brasil. No País, participa-
ram 23.141 estudantes de 
841 escolas. A maior parte 
deles (77%) estava matri-
culada no Ensino Médio, na 
rede estadual (73,8%), em 
escolas urbanas (95,4%).

Abaixo da média
Em Matemática, o País 

teve uma trajetória positiva 
desde 2003, início da série 
histórica, quando obteve 
356 pontos. Nas avaliações 
seguintes, obteve 370 em 
2006 e 386, em 2009. Em 
2012, o País atingiu 389 
pontos. Houve uma eleva-
ção real de 21 pontos na 
média dos alunos no pe-
ríodo de 2003 a 2012. Em 
2015, no entanto, o País 
caiu para 377, o que sig-
nifica um declínio de 11,4 
pontos. Apesar de ser uma 
queda, pelos critérios da 
OCDE, não se trata de gran-
de diferença.

Nas demais avaliações, 
o País está estagnado. Em 
Ciências, a proficiência 
média do Brasil foi 390 em 
2006; 405 em 2009; e 402 
em 2012. As pontuações 
não apresentam diferen-
ças estatísticas, segundo o 
relatório da OCDE, o que 
mostra que o País está es-
tagnado. O mesmo ocorre 
em leitura. Em 2000, o País 
obteve 396; em 2003, 403; 
em 2006, 393; em 2009, 
412 e em 2012, 407. Essas 
diferenças são considera-
das insignificantes estatis-
ticamente.

Ranking
Em comparação com os 

demais países, o Brasil ocupa 
a 63ª posição em Ciências; a 
59ª posição em Leitura e a 
65ª posição em Matemática. 
O ranking considera 70 eco-
nomias - foram excluídas a 
Malásia e o Cazaquistão, que 
não seguiram as mesmas re-
gras de amostragem dos de-
mais países, o que não per-
mite a comparação.

No topo do ranking de 
Ciências estão Cingapura 
(556), o Japão (538) e a Es-
tônia (534). Em Leitura estão 
Cingapura (535), Hong Kong 
(China), o Canadá (527) e a 
Finlândia (526). Em Mate-
mática, Cingapura também 
aparece em primeiro lugar, 
com 564 pontos, seguida de 
Hong Kong (548) e Macau 
(China), com 544 pontos. 

A OCDE pondera que 
as condições socioeconô-
mica do Brasil e dos países 
da OCDE são diferentes. 
Enquanto no Brasil, o Pro-
duto Interno Bruto (PIB) 
per capita considerado no 
estudo é de US$ 15,9 mil, 
a média da OCDE é de US$ 
39,3 mil por habitante. Os 
países-membros da orga-
nização também investem 
mais por estudantes dos 6 
aos 15 anos, US$ US$ 90,3 
mil, enquanto no Brasil 
esse gasto é de menos da 
metade, 38,2 mil.

Outros países, no en-
tanto, como a Colômbia, o 
México e o Uruguai gastam 
menos por estudante que o 
Brasil e tiveram um desem-
penho melhor em Ciências 
- respectivamente, 416, 416 
e 435 pontos. O Chile, que 
gasta o mesmo que o Brasil, 
também obteve uma pon-
tuação maior, de 447.

Primeira queda em matemática 

Alunos com maior nível socioeconômico têm tendência em tirar notas maiores; Alagoas teve pior desempenho em ciências
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Destaques de alta foram 
o azeite, vinhos e frutas 
frescas, afirma a FGV Controle sobre a 

polícia é mal avaliado

O controle externo das polícias 
é a função do Ministério Público (MP) 
mais mal avaliada pelos próprios pro-
curadores e promotores de justiça, 
afirma pesquisa divulgada ontem 
pelo Centro de Estudos de Segurança 
e Cidadania da Universidade Cândido 
Mendes. O questionário foi respon-
dido entre os meses de fevereiro de 
2015 e 2016 por 899 dos 12.326 
membros dos Ministérios Públicos 
federal e estaduais no Brasil. Para 
apenas 20,9% deles, a atuação do MP 
no controle externo da polícia é ótima 
ou boa. Para 42% dos entrevistados, 
essa atuação é ruim ou péssima.

Russos instalam 
telescópio em MG

Angelina e Brad Pitt 
chegam a acordo 

Grammy: Beyoncé 
lidera as indicações

A delegação russa responsá-
vel pela montagem do telescópio de 
monitoramento de detritos espaciais 
já iniciou a instalação do equipamen-
to no Observatório do Pico dos Dias, 
gerenciado pelo Laboratório Nacional 
de Astrofísica em Brazópolis (MG). A 
previsão é que o telescópio entre em 
operação em fevereiro do ano que 
vem. Ontem, a equipe de 12 profis-
sionais russos instalou a cúpula do 
telescópio. Com o novo equipamento, 
o LNA poderá detectar e monitorar 
detritos espaciais.

Angelina Jolie e Brad Pitt 
chegaram a um acordo de custódia 
temporária. O ex-casal tem discu-
tido sobre a guarda de seus seis 
filhos Maddox, 15, Pax, 13, Zahara, 
11, Shiloh, 10, e os gêmeos Knox e 
Vivienne, de 8 anos, desde o início 
de setembro. Agora, um juiz conce-
deu à atriz a custódia legal integral 
das crianças. De acordo com o site 
‘Entertainment Tonight’, um time 
de cinco profissionais da área da 
saúde mental ajudará a família com 
terapia. Brad Pitt continuará com as 
visitas terapêuticas, que já tinham 
sido acordadas anteriormente. Além 
disso, o pai das crianças terá de fazer 
exames de drogas e álcool aleatoria-
mente e participar de terapia grupal 
toda semana.

Beyoncé lidera as indicações 
para o Grammy 2017, concorrendo 
em nove categorias com seu álbum 
“Lemonade”. A artista americana, 
que já tem 20 troféus, é a primeira 
a ter indicações nas categorias de 
pop, rock, R&B e rap no mesmo ano. 
O anúncio foi feito nessa terça-feira, 
6, em Nova York.  Correndo por trás, 
estão Drake, Rihanna e Kanye West, 
com oito indicações cada. Adele 
também foi indicada nas categorias 
de melhor álbum, gravação do ano e 
canção do ano.

Um adolescente de 16 anos é 
suspeito de ter agredido o filho, um 
bebê de apenas 8 meses, em Trin-
dade, na Região Metropolitana de 
Goiânia. A criança, com hematomas 
no pescoço e marca do que poderia 
ser uma mordida no braço, foi enca-
minhada para o Conselho Tutelar. A 
mãe do bebê, de 14 anos, pode ser 
cúmplice de eventuais maus-tratos. 
O casal nega a agressão, mas entrou 
em contradição ao explicar as cau-
sas dos hematomas. A denúncia foi 
feita pela avó da criança, no último 
domingo, 4. Ela entrou em contato 
com a polícia, após constatar as 
marcas no corpo do bebê. O casal foi 
levado à Polícia Civil.

Pai é suspeito de 
agredir filho em GO

FOtOS: Reprodução/Internet

Com os produtos da 
ceia de Natal mais caros, 
mas preços de presentes 
mais comportados, os bra-
sileiros vão passar pelas fes-
tas de fim de ano à míngua 
pelo segundo ano seguido, 
conforme projeções da Fun-
dação Getulio Vargas (FGV). 

Os produtos da ceia es-
tão 10,19% mais caros do 
que ano passado, enquanto 
57,7% dos consumidores 
entrevistados na Sondagem 
do Consumidor dizem que 
gastarão menos no Natal.

Conforme dados do Ín-
dice de Preços ao Consumi-
dor (IPC) da FGV no período 
de dezembro de 2015 a no-
vembro de 2016, uma cesta 
de produtos tipicamente 
usados nas ceias acumulou 
inflação de 10,19%, contra 
alta de 6,76% na média.

 Os destaques de alta 
no período são o azeite 
(17,52%), vinhos (16,95%) 
e frutas frescas (16,91%). 
Já os presentes tiveram uma 

Vinicius Neder
Da Agência Estado

Agência Brasil

inflação bem mais compor-
tada. Numa lista de 23 pro-
dutos que inclui itens de 
vestuário, eletrodomésticos, 
livros, entre outros, a alta de 
preços foi de 4,23%, no mes-
mo período - abaixo da mé-
dia de 6,76%, portanto.

Ainda assim, as famí-
lias deverão gastar menos 
nos presentes. Segundo um 

quesito especial usado no 
questionário da Sondagem 
do Consumidor, também da 
FGV, 57,7% dos entrevista-
dos pretendem gastar me-
nos com presentes que ano 
passado, enquanto ape-
nas 5,4% desejam gastar 
mais. Em 2015, estes por-
centuais eram de 61,5% 
e 5,6%, respectivamente 

- a pergunta é colocada na 
sondagem todo fim de ano. 
Segundo a FGV, isso sinali-
za que a queda nas vendas 
de Natal em 2016 pode ser 
menor do que a verificada 
em 2015. 

A notícia não é positi-
va, porque ano passado já 
foi registrada uma queda de 
6,3% nas vendas, conforme 

os dados do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE). O estudo da FGV 
aponta ainda que o preço 
médio dos presentes de Na-
tal, segundo as intenções 
declaradas pelos consumi-
dores entrevistados, deve-
rá ficar em R$ 102,40, con-
siderando a média de todas 
as faixas de renda.

Produtos da ceia estão mais caros do que no ano passado e 57,7% dos consumidores vão gastar menos no Natal, diz sondagem da FGV

A Agência Nacional de 
Saúde Suplementar (ANS) 
lançou uma cartilha com in-
formações sobre os prazos 
máximos de atendimento 
a serem respeitados pelos 
planos de saúde. 

De acordo com o mate-
rial, por exemplo, consul-
tas com especialistas como 
pediatra e ginecologista 
devem ser agendadas para, 
no máximo, uma semana 
depois da solicitação.  

O material deixa cla-
ro que este prazo é para o 
atendimento por qualquer 
especialista cadastrado no 
plano, ou seja, caso o bene-
ficiário faça questão de ser 
atendido por um profissio-
nal específico, terá que se 
submeter à agenda deste 
profissional. Segundo as 
regras da ANS, urgências 
e emergências devem ser 
atendidas imediatamente e 
os exames de análises clíni-
cas, em até três dias. 

Prazo para serviços
Serviços diagnósticos, 

de terapia e de sessões com 
psicólogo ou fonoaudiólo-
go, por exemplo, devem ser 
fornecidos em um prazo 
de até dez dias. Já algumas 
especialidades médicas 
podem ser feitas em duas 
semanas.

A cartilha orienta o be-
neficiário que não conse-
guir agendar o serviço a li-
gar para a operadora, pedir 
indicações de profissionais 
e pedir o protocolo do aten-
dimento. Caso ainda assim 
os prazos não sejam respei-
tados, o cliente pode pedir 
ajuda à ANS para resolver o 
impasse. A cada três meses, 
a agência reguladora pune 
planos que não cumprem as 

regras com a suspenão de 
venda para novos clientes e 
multas. 

 
Suspensão
No último dia 2, a Agên-

cia Nacional de Saúde Su-
plementar (ANS) anunciou 
que iria suspender por pelo 
menos três meses a comer-
cialização de 69 planos de 
saúde de 11 operadoras a 
partir da próxima sexta-fei-
ra (9). A medida, conforme 
esclareceu a agência, é uma 
punição devido a reclama-
ções recebidas no terceiro 
trimestre de 2016 e relati-
vas à cobertura assistencial, 
como negativas e também 
demora no atendimento a 
usuários.

 Juntos, os planos de 
saúde suspensos têm cer-
ca de 692 mil beneficiá-
rios. Estes clientes não 
são afetados pela punição, 
pois a intenção da ANS é 
que as operadoras melho-
rem os serviços prestados 
aos atuais beneficiários 
para só então começarem 
a oferecer serviço a novos 
clientes. O levantamento 
das reclamações é feito a 
cada três meses pelos ser-
vidores da ANS. A medida 
adotada pela agência levou 
em consideração 13.956 
reclamações recebidas de 
usuários no período de pri-
meiro de julho a 30 de se-
tembro.

 Das 11 operadoras que 
tiveram planos suspensos 
pela ANS, uma já tinha re-
cebido a punição no perío-
do anterior, nos meses de 
abril, maio e junho, e 10 
não constavam na última 
lista. Enquanto isso, oito 
operadoras poderão voltar 
a comercializar 22 produ-
tos que estavam impedidas 
de vender pela agência.

ANS lança cartilha para 
orientar beneficiários

PLANOS dE SAÚdE

As pessoas que se de-
pilam ou raspam os pelos 
pubianos sofrem com maior 
frequência de doenças sexual-
mente transmissíveis (DSTs), 
destacou um estudo publica-
do ontem, uma tese que, no 
entanto, não estabelece uma 
relação causa-efeito. 

Segundo uma pesqui-
sa feita com cerca de 7.500 
pessoas entre 18 e 65 anos 
nos Estados Unidos, os par-
ticipantes que haviam depi-
lado a região genital tinham 
uma incidência mais alta de 
doenças sexualmente trans-
missíveis como herpes, sífi-
lis ou clamídia. 

Os resultados da pes-
quisa foram ajustados para 
levar em conta as diferenças 
em relação à idade e à quan-
tidade de parceiros sexuais 
dos pesquisados, informou 

o artigo, publicado na re-
vista especializada Sexually 
Transmitted Infections.  Dos 
participantes, 74% declara-
ram ter raspado ou depilado 
os pelos pubianos (84% mu-
lheres e 66% homens). 

Depois, os pesquisadores 
estabeleceram subcategorias 
para dividir as pessoas entre 
as que se depilavam mais de 
11 vezes em um ano, as que 
faziam isso quase diariamen-
te ou de forma semanal e as 
adeptas ocasionais. 

Se a prevalência de DSTs 
foi de 13% entre os partici-
pantes do estudo, a incidência 
era de 8% entre as pessoas 
que nunca depilaram a região, 
enquanto as que fizeram isso 
ao menos uma vez tinham 
uma taxa de infecção de 14%. 

Por sua vez, os adeptos 
à depilação integral tinham 
uma incidência de 18%.  A 
pesquisa se baseou em uma 

análise realizada pela consul-
tora GfK em janeiro de 2014. 
No entanto, os autores do ar-
tigo reconheceram que não é 
possível estabelecer uma cor-
relação de causa-efeito entre 
os dois fenômenos. 

Uma hipótese “plausível” 
para explicar a relação podem 
ser os micro-cortes na pele, 
que favorecem a entrada de 
vírus e bactérias, indicaram 
os pesquisadores. 

Outra possibilidade é 
que os que são adeptos da 
depilação de suas regiões ín-
timas têm a tendência de ter 
comportamentos sexuais de 
risco, acrescentaram. 

Se esta última cogitação 
for correta, uma possibilidade 
pode ser realizar campanhas 
de prevenção para alertar as 
pessoas para que esperem que 
sua pele tenha cicatrizado da 
depilação antes de ter relações 
sexuais, indicaram os autores. 

Pessoas que depilam sofrem 
mais com DSTs, diz estudo

PELOS PUBiANOS

Um grupo de cientistas inter-
nacionais iniciou uma busca na An-
tártida pela amostra de gelo mais 
antiga do mundo, com cerca de 1,5 
milhão de anos. As informações são 
da Agência  Ansa.

De acordo com a revista científi-
ca “Nature”, a primeira perfuração 
no solo está projetada para aconte-
cer até 2020 e pretende estudar as 
mudanças climáticas ocorridas no 

Pleistoceno, quando grandes exten-
sões da Terra foram cobertas com 
uma imensa camada de gelo, no pe-
ríodo chamado de glaciação.

O estudo, que permitirá uma 
elaboração de modelos mais pre-
cisos sobre as alterações do clima, 
é realizado pelo grupo Internatio-
nal Partnership in Ice Core Sciences 
(Parceria Internacional para as Ciên-
cias do Núcleo de Gelo -  IPICS, na si-
gla em inglês), juntamente com pes-
quisadores europeus e americanos.

Cientistas fazem procura 
na Antártida por amostras

GELO MAiS ANtiGO dO MUNdO

France Presse 

Da Agência Ansa
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Empréstimos
Consignado com garantia do FGTS terá juros de 3,5%
Murilo Rodrigues Alves
Agência Estado

O conselho curador do 
Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) regu-
lamentou ontem, a linha de 
empréstimos consignados 
com garantia do fundo. O 
órgão - composto por repre-
sentantes do governo, dos 
trabalhadores e dos patrões - 
decidiu que a taxa máxima de 
juros cobrada pelos bancos 
nesta linha será de 3,5% ao 
mês e o prazo máximo para 
o pagamento do empréstimo 
será de 48 meses. Os juros 
ficaram maiores do que os 
cobrados nas operações para 
os aposentados do INSS, de 
2,34% ao mês.

A nova linha, com con-
dições mais favoráveis aos 
trabalhadores, tendo em vis-
ta que a garantia diminui o 
risco de os bancos tomarem 
calote, deveria estar em vigor 
desde 30 de março, quando 
o governo da ex-presiden-
te afastada Dilma Rousseff 
mandou a Medida Provisória 
(MP) ao Congresso.

No entanto, a linha só 
vai estar disponível aos tra-
balhadores em 2017. Isso 
porque a deliberação do con-
selho ainda precisa ser pu-
blicada no Diário Oficial da 
União. Depois disso, a Caixa 
terá mais três meses para re-
gulamentar o funcionamento 
do crédito.

O trabalhador vai poder 
usar 10% do saldo do FGTS e 
a totalidade da multa rescisó-
ria (de 40% sobre o total de-
positado pelo empregador) 
como garantia para um em-
préstimo consignado.

O ministro do Trabalho, 
Ronaldo Nogueira, que abriu 

a reunião, disse que essa 
nova linha de financiamento 
vai movimentar a economia 
brasileira. “É uma garantia 
para os bancos e uma alter-
nativa para o trabalhador que 
precisa de recursos”, afirmou

Ao propor a medida, o 
governo Dilma estimou que 
se apenas 10% do total do 
FGTS mais as multas por de-
missão sem justa causa fos-
sem usados, seriam injetados 
R$ 17 bilhões na economia.

Os bancos cobram juros 
menores - em comparação 
com outras linhas - nos em-
préstimos consignados por-
que os descontos são feitos 
diretamente na folha de pa-
gamento. No caso dos traba-
lhadores da iniciativa priva-
da, porém, havia resistência 
por parte das instituições 
financeiras por conta do ris-
co de os empregados serem 
demitidos.

As instituições financei-
ras eram mais restritivas aos 
trabalhadores da iniciativa 
privada por conta desse ris-
co. A maior parte do consig-
nado é destinada a funcioná-
rios públicos e aposentados 
e pensionistas do INSS, que 
respondem por mais de 90% 
do que foi desembolsado.

Mesmo sendo usados 
como “caução” nos emprésti-
mos consignados, os recursos 
do FGTS não ficarão bloquea-
dos na conta do trabalhador. 
Ele poderá usar, por exemplo, 
para moradia ou doença, se-
guindo as regras do fundo. 
Os 10% do total mais a multa 
só serão destinados ao paga-
mento do consignado caso 
haja necessidade desse mon-
tante para quitar o resto do 
empréstimo no momento da 
demissão.

Exportações de 
micros é facilitada

A Receita Federal simplificou 
as exportações para micro e pe-
quenas empresas. Instrução Nor-
mativa publicada ontem, permite 
às empresas optantes do Simples 
Nacional escolherem um operador 
para cuidar de todo o processo de 
exportação, como empresas de 
transporte expresso habilitadas 
pela Receita Federal. Hoje, a facili-
dade já é permitida para exporta-
ções remetidas pelos Correios, que 
continuam sendo um dos operado-
res autorizados pelo fisco. 

Agronegócio deve
crescer 2% em 2017 

O agronegócio deve apresentar 
expansão de 2% em 2017, segundo 
estimativa da Confederação da Agri-
cultura e Pecuária do Brasil (CNA), 
divulgada ontem, em Brasília. O ritmo 
de crescimento será menor do que 
deste ano. Segundo estimativa da 
confederação, o Produto Interno Bruto 
(PIB) do agronegócio terá crescimento 
entre 2,5% a 3%, em 2016. O setor 
aumentou a sua participação no PIB de 
2015 para este ano, com alteração do 
percentual de 21,5% para 23%. Para 
o superintendente técnico da CNA, 
Bruno Lucchi, a tendência é de conti-
nuidade do crescimento do percentual 
de participação do setor na economia.

Reajuste de gasolina 
chega nas bombas

No mesmo dia em que a Petro-
bras aumentou o preço da gasolina e do 
óleo diesel em 8,1% e 9,5%, respecti-
vamente, na refinaria, o consumidor já 
pagou mais pelos combustíveis. Ontem 
o litro da gasolina estava, em média, R$ 
0,10 maior do que no dia anterior na ci-
dade de São Paulo, aponta levantamen-
to do Sindicato do Comércio Varejista de 
Derivados de Petróleo do Estado de São 
Paulo (Sincopetro).

Consumo de 
eletricidade cai 2,8% 

O consumo de energia elétri-
ca no Brasil caiu 2,8% em outubro, 
menor variação mensal desde março, 
informou na última segunda-feira, 
no Rio de Janeiro, a Empresa de Pes-
quisa Energética (EPE), vinculada 
ao Ministério de Minas e Energia. O 
resultado reflete o efeito das tempe-
raturas mais amenas e a conjuntura 
econômica adversa. A pior queda de 
consumo de eletricidade do ano foi 
apresentada pelo setor de comércio e 
serviços (-6,9%). Também os setores 
residencial e industrial mostraram re-
dução do consumo de 2,5% e 1,7%, 
respectivamente, em comparação a 
igual mês do ano anterior.

Corte da Selic pode 
ser maior, diz Copom

Com a melhora nas projeções 
para a inflação em 2017 e 2018, o 
Banco Central considera que pode 
haver mais espaço para redução da 
taxa básica de juros, a Selic, do que o 
percebido anteriormente. A avaliação 
consta da ata da última reunião do 
Comitê de Política Monetária (Copom), 
divulgada ontem. Na semana pas-
sada, o comitê deu continuidade ao 
processo de redução da Selic, que foi 
diminuída em 0,25 ponto percentual, 
caindo para 13,75% ao ano.

Produção de veículos registrou crescimento de 22,4% em novembro, melhor mês desde agosto de 2015

As vendas de veícu-
los novos subiram 12% em 
comparação a outubro, in-
formou há pouco a Associa-
ção Nacional dos Fabrican-
tes de Veículos Automotores 
(Anfavea). De acordo com 
o balanço da produção e 
vendas das montadoras, no 
comparativo com novembro 
de 2015, no entanto, houve 
queda de 8,7%. Em novem-
bro do ano passado, foram 
vendidas 195,2 mil unida-

des, enquanto no mesmo pe-
ríodo deste ano o total ficou 
em 178,2 mil. No acumula-
do de janeiro a novembro, 
1,846 milhão de unidades 
de veículos novos foram 
vendidas, uma retração de 
21,2% em relação a igual 
período de 2015. 

O número chega pró-
ximo ao que foi vendido 
em 2006, quando foram 
comercializados 1,723 
milhão de carros. Em dez 
anos, o pico de vendas 
ocorreu em 2012 (3,443 
milhões de unidades).

Produção 
A produção em novem-

bro registrou crescimento 
de 22,4% em relação a outu-
bro. “Este foi o melhor mês 
de produção desde agosto 
de 2015”, destacou o presi-
dente da Anfavea, Antonio 
Megale. 

“No acumulado chega-
mos ao nível de 2004, mas 
vem mostrando crescimento 
importante no último mês, 
em dezembro devemos ter 
produção também acima 
das 200 mil unidades”, afir-
mou.

Venda sobe 12% de outubro 
para novembro, diz Anfavea

VEÍCULOS NOVOS

Ludmilla Souza
Repórter da Agência Brasil

Flávia Albuquerque 
Repórter da Agência Brasil

Seis instituições finan-
ceiras pesquisadas pelo 
Procon-SP, no último dia 2, 
mantiveram a taxa do em-
préstimo pessoal e somente 
uma elevou a do cheque es-
pecial. A taxa média do che-
que especial ficou em 13,6% 
ao mês (a.m.), superior ao 
mês anterior que chegou a 
13,56% a.m., representando 
um aumento de 0,04 ponto 
percentual. Para emprés-
timo pessoal, a taxa média 
dos bancos pesquisados 
chegou a 6,51% a.m., igual 

à do mês anterior. De acor-
do com o Procon-SP, a taxa 
de empréstimo pessoal do 
Banco do Brasil ficou em 
5,85%, a do Bradesco em 
6,67%, a da Caixa Econô-
mica em 5,7%, a do Itaú em 
6,43%, a do Safra, 5,9% e a 
do Santander 8,49%. No caso 
do cheque especial as taxas 
são de 13,04% no Banco do 
Brasil, 13,55% no Bradesco, 
13,55% na Caixa Econômi-
ca Federal, 13,35% no Itaú, 
12,6% no Safra, 15,49% no 
Santander.

Segundo o Procon-SP, 
se a contratação de crédito 
for inevitável, o consumidor 

deve analisar as alternativas 
e priorizar a liquidação de 
suas dívidas, especialmente 
nesta época do ano em que 
as instituições credoras cos-
tumam abrir possibilidades 
de negociação. 

“E, ainda, que aproveite 
a chegada do décimo terceiro 
para organizar o seu orça-
mento, quitando as dívidas 
e, se possível, reservando 
uma parte para as despesas 
de início do ano, como IPTU 
[Imposto Predial Territorial 
Urbano], IPVA [Imposto so-
bre a Propriedade de Veícu-
los Automotores], matrícula 
escolar, etc.”, diz o Procon-SP.

Taxa do cheque especial tem 
uma leve alta e chega a 13,6% 

Conselho do FGTS aumenta 
limite para crédito imobiliário

Conselho curador do 
Fundo de Garantia do Tempo 
de Serviço (FGTS) aprovou on-
tem, uma alteração no valor de 
imóveis financiáveis pelo fun-
do nos municípios com popu-
lação entre 100 mil e 250 mil 
pessoas. Segundo o Ministério 

do Trabalho, a mudança atin-
ge 108 municípios de diversas 
regiões do País. O valor dos 
imóveis financiados pelo FGTS 
varia de acordo com o tama-
nho das cidades e as regiões 
onde elas se encontram. Na 
maior parte dos municípios, o 
teto do valor do imóvel finan-
ciado pelo fundo subiu de R$ 
135 mil para R$ 170 mil em li-

nhas especiais como o pró-co-
tista. A secretária nacional de 
habitação, Maria Henriqueta 
Arantes Ferreira Alves, expli-
cou que o objetivo foi fazer um 
ajuste de mercado. “Estamos 
buscando promover contra-
tações em municípios onde 
havia demanda, mas não ha-
via teto compatível com essa 
demanda”, afirmou.

Depósitos superam os 
saques, afirma o BC 

CADERNETA DE POUPANÇA

Fabrício de Castro 
Agência Estado

Murilo Rodrigues Alves 
Agência Estado

O volume de recursos 
que os investidores depo-
sitaram na poupança em 
novembro, já descontados 
os saques, somou R$ 1,881 
bilhão, informou ontem, o 
Banco Central. Foi o primei-
ro mês de captação líquida 
para a poupança desde de-
zembro do ano passado. Em 
novembro de 2015, a pou-
pança havia registrado saque 
líquido de R$ 1,303 bilhão e, 
em outubro deste ano, saída 
líquida de R$ 2,712 bilhões. 

Em 2016 até o momen-
to, em função da crise eco-
nômica, que faz as famílias 
recorrerem aos recursos da 
poupança para fechar as con-
tas, foram verificados saques 
líquidos em todos os meses, 
com exceção de novembro: 
R$ 12,032 bilhões em janei-
ro, R$ 6,639 bilhões em fe-
vereiro, R$ 5,380 bilhões em 
março, R$ 8,246 bilhões em 
abril, R$ 6,592 bilhões em 
maio, R$ 3,718 bilhões em 
junho, R$ 1,115 bilhão em 
julho, R$ 4,466 bilhões em 
agosto, R$ 2,352 bilhões em 
setembro e R$ 2,712 bilhões 
em outubro. 

No mês passado, de 
acordo com o BC, o total de 
aplicações foi de R$ 169,774 
bilhões e o de saques, de R$ 
167,892 bilhões. O estoque 
do investimento na pou-
pança está em R$ 650,260 
bilhões, já considerando os 
rendimentos de R$ 4,039 bi-
lhões de novembro.

O desempenho em no-
vembro foi inflado pelo pa-
gamento da primeira parce-
la do 13º salário, que é feito 
pelas empresas até o dia 30. 
Foi justamente o dia 30 de 
novembro que registrou o 
maior volume de recursos 
entrando na poupança: R$ 
6,164 bilhões líquidos. 

No acumulado do ano, po-
rém, a deterioração da cader-
neta se dá por conta da piora 
do cenário econômico, com a 
alta da inflação e do aumento 
do desemprego. Além disso, 
outros investimentos se tor-
naram mais atrativos ao apre-
sentarem rentabilidade maior. 
A remuneração da poupança 
é formada por uma taxa fixa 
de 0,5% ao mês mais a Taxa 
Referencial (TR) - esse cálculo 
vale para quando a Selic (a taxa 
básica de juros) está acima de 
8,5% ao ano. Atualmente, ela 
está em 13,75% ao ano.

FOTO: Reprodução/Internet



Empresários Adamastor 
Cavalcanti Filho, Ricardo de 
Oliveira Carlos Silva e Idalina 
Marques Xavier, médico 
Antônio Carneiro Arnaud, 
dentista Ceicinha Almeida, 
professora Stella Bar-
ros, Sras. Vera Lúcia Leite 
Coutinho e Cacilda Lucena, 
ex-deputado Carlos Dunga, 
jornalista Fernando Onofre 
Duarte, advogado Walter 
Agra Júnior.
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Jazz no Porto
MÚSICOS da 

melhor qualidade 
como o guitarrista 
Zé Filho, o saxo-
fonista Costinha, 
o baixista Adriano 
Ismael, o bateris-
ta Lula Nicácio e o 
tecladista Valber 
Amorim fazem a 
alegria hoje dos 
frequentadores do 
restaurante Porto 
Madero, no Cabo 
Branco. Será com 
mais uma edição do 
Jazz no Porto, que 
começa às 20h30 
naquele restaurante.Professora Erika Marques, vice-governadora Lígia Feliciano, governador Ricardo Coutinho e presidente 

do Iesp, professor Antônio Colaço Martins na solenidade de assinatura da OS para a passarela

Presidente do STF, ministra Carmen Lúcia Antunes Rocha e presidente 
do TRF5, desembargador Rogério de Meneses Fialho Moreira

A empresária Almira Mendes entre as filhas Denise e Adriana na festa do SindusconJP

Estimados Rodrigo e Michelline Toscano de Brito foram prestigiar o Troféu SindusconJP

Zum Zum Zum
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A aniversariante de hoje, Stella Barros e Eurides Batista

Monsenhor Catão

 SERÁ celebrada 
amanhã, às 17h na Catedral 
Basílica de Nossa Senhora 
das Neves uma missa den-
tro das comemorações pe-
los 60 anos de sacerdócio 
do estimado monsenhor 
Aloísio Catão Torquato.

Conhecido por uma 
grande obra de evange-
lização de jovens parai-
banos, monsenhor Catão 
foi ordenado padre no dia 
2 de dezembro de 1956 e 
celebrou sua primeira mis-
sa no dia 8 de dezembro 
daquele ano.

O DESEMBARGADOR Rogério Fialho recebeu com 
alegria, em nome do TRF da 5a Região que ele comanda, o 
Selo Diamante concedido pelo Conselho Nacional de Justiça 
aos que se empenharam pela eficiência das informações, 
como ferramenta imprescindível para uma gestão moderna, 
transparente e democrática da justiça brasileira.

O prêmio foi dado durante o 10o Encontro Nacional do 
Judiciário, em Brasília, com a presença da ministra Carmen 
Lúcia, presidente do Supremo Tribunal Federal.

Selo Diamante

Cooperação

A VICE-gover-
nadora Lígia Feliciano 
participou, na semana 
passada, de reunião na 
sede da Organização 
das Nações Unidas 
(ONU), em New York, 
para discutir acordos 
de cooperação e de-
senvolvimento entre 
aquele organismo inter-
nacional e a Paraíba.

O encontro contou, 
ainda, com as presenças 
da administradora do 
PNUD na América 
Latina, Susan McDade, 
a conselheira region-
al Lorena Acevedo e 
o deputado federal 
Damião Feliciano.

   A pizzaria Domino´s Bessa está oferecendo um espaço exclusivo para as 
confraternizações de fim de ano. Nas terças-feiras, a casa faz a promoção pizza em 
dobro, informa a empresária Tatiana Vital de Negreiros.

   A juíza Anna Carla Falcão da Cunha Lima representou o presidente do TJPB, 
desembargador Marcos Cavalcanti, no 10o Encontro Nacional do Poder Judiciário realizado 
em Brasília-DF.

Dois Pontos
  O Airbnb, maior comunidade 
de hospedagem alternativa do mun-
do, lançou um concurso cultural para 
escolher duas pessoas a curtir uma 
experiência exclusiva no Reveillon da 
Ilha de Fernando de Noronha.
  Para participar, visite o site 
https://www.airbnb.com.br/night-
at/vivalanoronha.

Repentistas

A PARTIR das 19h 
acontece hoje mais edição 
do projeto “De Repente no 
Espaço” promovido pela 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba. O evento é 
aberto ao público, com 
apresentação do declama-
dor oficial Iponax Vila Nova 
que trará como estrelas 
os repentistas pernambu-
canos Afonso Pequeno e 
Valdir Teles.

“Os espinhos da roseira 
não são para furar nem 
causar dor! E sim para 
proteger a delicadeza e 
sensbilidade da flor!”

“Não jogue espinhos 
na estrada, porque 
na volta você pode 
perder os sapatos e 
voltar descalço”

ISMAEL SANTANA BASTOS ANA MARIA BRAGA

 O IPHAEP movimentou o Centro Histórico no 
último domingo com o Projeto Acordo Cultural, que 
tem por objetivo realizar um trabalho de limpeza nas 
edificações do Largo São Frei Pedro Gonçalves, na 
Praça Anthenor Navarro, parte inicial de Rua da Areia 
e a Associação Comercial da Paraíba. O projeto tem 
parcerias com a São Braz, Energisa, Armazéns Paraíba, 
Grupo Elizabeth e O Mundo das Tintas.

Vamos limpar o Centro!

FOTO: Divulgação
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COM o tema  “Desimportâncias, O contrário das coi-
sas”, será realizado hoje no Centro Cultural Ariano Suassu-
na, no TCE, a segunda edição local do TEDx, reunindo 400 
participantes.O evento terá 12 palestrantes, entre eles 
a médica Adriana Mello, a jornalista Renata Albertim, o 
mestre em políticas públicas, Pedro Henrique e o doutor 
em física, Carlos Romero Filho.

O contrário das coisas

O GOVERNADOR Ricardo Coutinho, em solenidade 
realizada na última segunda-feira nas Faculdades Iesp, 
assinou a ordem de serviço para construção de passarela 
metálica para pedestres sobre a rodovia BR-230, localizada 
nas imediações daquela instituição de Ensino Superior e o 
Hipermercado Bom Preço.

A passarela vai beneficiar diretamente 40 mil pessoas, 
entre moradores, trabalhadores e estudantes que diaria-
mente atravessam aquele movimentado trecho.

Nova passarela

   Os vinhos produzidos pelo conhecido cantor Roberto Leal, na região de Trás-os-
montes, em Porgugal, já podem ser encontrados nas lojas do Extra e Pão de Açúcar em 
João Pessoa. O vinho Aldeia Leal é um dos destaques, informa o enólogo Carlos Cabral.

   O Hospital de Trauma Senador Humberto Lucena está promovendo o projeto “Dia 
de Beleza”, onde oferece corte de cabelo, barba e unhas para os pacientes da Área Laranja 
daquela unidade, melhorando a autoestima dos mesmos, refletino de forma positiva no 
processo de recuperação, informa Cátia Jussara Pereira, coordenadora do setor.
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COPA DO BRASIL

Campeão será conhecido hoje
Grêmio tem a vantagem, 
mas o Atlético Mineiro 
ainda crê numa virada
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Chapecoense pode ser 
obrigada a indenizar as 
vítimas da tragédia

Curtas

Felipe Melo de saída da Inter de Milão

Colômbia diz desconhecer amistoso

REVISTA AVALIA NEYMAR EM R$ 920 MILHÕES

Desde 2015 na Inter de Milão, 
Felipe Melo pode estar de saída. Segundo 
a edição do jornal italiano "Gazzetta dello 
Sport" da última segunda-feira, o volante 
está ao lado de mais três jogadores na 
barca de dispensa do clube, em janeiro de 
2017. O lateral Davide Santon, o volante 
Geoffrey Kondogbia e os atacantes Rodrigo 
Palacio, Stevan Jovetic e Jonathan Biabiany 
completam a possível lista de dispensáveis. 
Em relação a Felipe Melo, o brasileiro tem 

contrato até junho de 2017 e, sem muito 
espaço na equipe titular nerazzurri, 
deve mesmo ter o seu vínculo quebrado 
antes do previsto. Esta temporada, por 
exemplo, atuou apenas em sete partidas. 
Recentemente, Felipe Melo tem visto seu 
nome ventilado no Flamengo, clube onde 
foi revelado, e no São Paulo. Aos 33 anos, 
o jogador chegou à Inter após os italianos 
terem pago cerca de 11 milhões de euros 
ao Galatasaray.

Dois grandes problemas estão 
entravando a possibilidade do amistoso 
entre Brasil e Colômbia, em janeiro para 
ajudar as vítimas da tragédia que matou 
vários jogadores da Chapecoense, além 
de dirigentes e jornalistas: o primeiro é a 
falta de Datas Fifa e o segundo, até mais 
importante, é o desconhecimento da 
Colômbia dos planos da CBF. Em conversa 
com o jornal local El Tiempo, Ramón 
Jesurún, presidente da Confederação 

Colombiana de Futebol, disse que não 
tinha conhecimento de tal amistoso. As 
duas seleções teriam muitos problemas 
em convocar jogadores, já que o futebol 
europeu seguirá normalmente. Se o jogo 
de fato acontecer, a tendência é de que 
ele aconteça sem as grandes estrelas dos 
dois países, apenas com atletas que atuem 
no futebol local. A CBF está mantendo 
contatos com a Fifa para viabilizar o jogo 
em janeiro próximo.

Fora da lista da Fifa dos três melhores jogadores do mundo, Neymar foi eleito o mais valioso do mundo para a revista 
France Football, que usou dados do CIES Football Observatory. Segundo a publicação, Neymar é avaliado em 250 milhões 
de euros, cerca de R$ 920 milhões. Mais caro, Neymar é o único brasileiro no top-10. O Barcelona tem ainda Messi (190 

milhões de euros) e Suárez (95 milhões de euros) entre os primeiros. Favorito ao prêmio de melhor do mundo da Fifa, 
Cristiano Ronaldo é avaliado em 130 milhões de euros, cerca de R$ 480 milhões.

Pepe e Coentrão 
são sonegadores

Na última segunda-feira, o jornal 
português “Expresso” afirmou que os 
conterrâneos Pepe e Fábio Coentrão, 
ambos do Real Madrid, estão sendo 
acusados de sonegar mais de 7 milhões 
de euros (cerca de R$ 26 milhões) da 
Receita espanhola. De acordo com a 
publicação, um dos 12 membros do 
consórcio de órgãos de comunicação social 
European Investigative Collaborations 
(EIC), os dois jogadores da Seleção 
Portuguesa recorreram a empresas 
“offshore” para ocultar receitas de direitos 
de imagem. Pepe teria recebido através 
da empresa “Weltex Capital Limited”, com 
sede nas ilhas Virgens britânicas, mais de 
3,7 milhões de euros (R$ 13,7 milhões) 
entre 2009 e 2014. Em relação a Coentrão, 
ele recebeu cerca de 3,5 milhões de euros 
(R$ 13 milhões) através da empresa 
“Rodinn”, do Panamá, uma verba que 
acabou por declarar em 2015, depois de ser 
fiscalizado pelo fisco da Espanha.

Hoje às 21h45, em sua 
Arena, o Grêmio tem boas 
chances de conquistar a Copa 
do Brasil em cima do Atléti-
co-MG, mantendo também 
os times gaúchos em alta na 
Libertadores. Como venceu o 
primeiro jogo por 3 a 1, o time 
gaúcho pode até perder por 1 
a 0 que fica com o título. É bom 
lembrar que não existe vanta-
gem do gol fora nas finais.

Atualmente, o Rio Grande 
do Sul é o Estado com maior 
número de participações con-
secutivas no torneio continen-
tal. Pelo menos um dos clubes 
da dupla de Porto Alegre não 
fica de fora da competição da 
Conmebol desde 2008, quan-
do São Paulo, Santos, Fla-
mengo, Fluminense, Cruzeiro 
foram os representantes bra-
sileiros no certame.

Deste então, o Grêmio 
esteve presente em quatro 
edições (2009, 2013, 2014 e 
2016), enquanto o Interna-
cional também apareceu em 
quatro (2010, 2011, 2012 e 
2015).

O recorde dos gaúchos 
é com boa vantagem, já que 
o outro Estado que mais se 
aproxima da marca é Minas 
Gerais, com quatro participa-
ções seguidas: Atlético-MG 
em 2013, 2014, 2015 e 2016 
e Cruzeiro em 2014. Em 2012, 
porém, não houve mineiros.

Em seguida, aparece São 

Paulo, com duas edições con-
secutivas da Libertadores: 
2015 (com São Paulo e Corin-
thians) e 2016 (com Palmei-
ras, São Paulo e Corinthians). 
Em 2014, porém, nenhum 
paulista jogou a competição 
da Conmebol.

Já o Rio de Janeiro possui 
a pior marca entre os Estados 
que sediam os 12 grandes do 
futebol brasileiro, pois, em 
2016, não houve nenhuma 
equipe fluminense no torneio 
continental (Grêmio, Corin-
thians, São Paulo, Palmeiras e 
Atlético-MG representaram o 
Brasil).

Caso o Grêmio não consi-
ga ir à Libertadores, via título 
da Copa do Brasil, ainda resta 
a chance de garantir a classi-
ficação na última rodada do 
Campeonato Brasileiro.

Isso pode acontecer se o 
"Galo" levar o título do torneio 
mata-mata, transformando o 
G-6 do Brasileirão em G-7.

 Dessa forma, o "Imortal" 
teria que vencer o Botafogo, 
neste domingo, e torcer para 
o Corinthians perder para o 
Cruzeiro, no mesmo dia. As-
sim, os gaúchos ultrapassa-
riam os paulistas na classifi-
cação e ficariam na zona da 
Libertadores.

Se vencer a Copa do Bra-
sil, aliás, o Grêmio também vai 
se transformar no maior cam-
peão isolado do torneio, com 
cinco taças, já que foi o ganha-
dor em 1989, 1994, 1997 e 
2001.

O segundo ficaria sendo o 

Cruzeiro, com quatro conquis-
tas (1993, 1996, 2000 e 2003). 

Atlético Mineiro
Mantra dos torcedores 

atleticanos nos últimos anos, 
especialmente em competi-
ções em que a equipe sagrou-
se campeã, o “Eu acredito” 
terá o maior desafio desde que 
foi entoado pela primeira vez, 
na Libertadores de 2013. O 
Atlético-MG precisa de um re-

sultado inédito na temporada 
e também na história da Copa 
do Brasil para sagrar-se cam-
peão diante do Grêmio, em 
duelo decisivo nesta quarta-
feira, na Arena gremista, em 
Porto Alegre. Derrotado por 3 
a 1 no primeiro jogo da final, 
em Belo Horizonte, o clube 
mineiro terá de reverter uma 
desvantagem jamais vista nas 
decisões da Copa do Brasil. 
Nunca um mandante foi der-

rotado em casa no primeiro 
jogo da final.

Em 27 finais, o pior resul-
tado de um clube mandante 
no primeiro jogo foi empatar. 
Isso ocorreu 12 vezes. Todas as 
outras 15 finais tiveram vitória 
do dono da casa. Por conta do 
revés por 3 a 1, o Atlético-MG 
terá de vencer por dois gols 
de diferença (na final não há 
critério de gol qualificado, isto 
é, vantagem por anotar tentos 

na casa do rival). Mesmo assim, 
o time de Belo Horizonte não 
conseguiu essa façanha contra 
os grandes neste ano.

Foram 12 partidas na casa 
dos maiores rivais em 2016, 
com três vitórias, três empa-
tes e seis derrotas. E todos os 
triunfos foram por um gol de 
diferença: 2 a 1 no Internacio-
nal (pela Copa do Brasil) e no 
São Paulo (Brasileiro) e 1 a 0 
no Palmeiras (Brasileiro).

Palmeiras contabiliza sucesso financeiro ao fim da temporada
O ano de 2016 ainda 

não acabou, mas o Palmeiras 
já sabe que arrecadará como 
ninguém no futebol brasilei-
ro. A demonstração de re-
sultado do clube no mês de 
outubro, fechada no fim de 
novembro, mostra receitas 
de quase R$ 405 milhões, o 
que já é recorde em valores 
nominais na história do País.

A cifra - que ainda cres-
cerá até dezembro, com 
valores como a premiação 

do Campeonato Brasileiro 
e referentes à venda de Ga-
briel Jesus - também supe-
ra a receita do Flamengo, 
principal rival alviverde no 
quesito. Em seu orçamen-
to, aliás, a previsão rubro-
negra é para arrecadar R$ 
404,3 milhões em 2016. Até 
setembro, que foi o último 
balancete divulgado pelo 
Flamengo, a diferença entre 
os clubes era superior a R$ 
50 milhões. Do lado carioca, 

as receitas estavam em R$ 
306,1 milhões; enquanto os 
paulistas já registravam R$ 
359 milhões - em outubro, 
o valor subiu para exatos 
R$ 404,89 milhões. Até o 
momento, a maior receita já 
registrada por uma equipe 
brasileira foi a do São Paulo 
de 2013. Impulsionado pela 
venda de Lucas para o PSG, 
o clube tricolor teve recei-
tas de R$ 364,7 milhões. Em 
seguida, vem o Cruzeiro de 

2015, que também contou 
com diversas transferências, 
com R$ 363,8 mi. Se em va-
lores nominais o Palmeiras 
já superou essas marcas em 
apenas dez meses, o desafio 
agora é superar as receitas 
já registradas por rivais com 
números corrigidos pela in-
flação. Em cifras atualizadas, 
a maior arrecadação da his-
tória do futebol brasileiro é a 
do Corinthians de 2012, com 
R$ 465,4 milhões.

RECEITA EM ALTA

Além do título com méritos, a diretoria contabiliza muita verba este ano

No primeiro jogo, disputado em Belo Horizonte, o Grêmio surpreendeu o Atlético Mineiro com a vitória de 3 a 1 e conquistou boa vantagem

FOTOS:Reprodução



Nove clubes disputam na capital 
a 1a Taça Brasil de Futsal Sub-13

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2016

Jogos acontecem na Vila 
Olímpica e Estado tem 
dois representantes

O ditado popular é claro: “Filho e peixe, peixinho é!”. 
Foi assim  no últimlo final de semana com Arthur 
Bodete, filho do campeão brasileiro e mundial de 
Kitesurf, Wilson Bodete Veloso. “Bodetinho”, como é 
chamado o filho do paraibano, foi um dos destaques 
do Campeonato Brasileiro Hidrofoil, que ocorreu no úl-
timo final de semana, na capital. Aos 15 anos de idade, 
competiu com os feras deste esporte em âmbito na-
cional e ficou na terceira posição. Uma aposta neste 
esporte que, muitos já o veem como o sucessor do 
pai no kitesurf. Parabéns!!!

Bodetinho

Os próximos passos 
da Chapecoense

Os principais clubes brasileiros iniciaram um mo-
vimento para reerguer a Chapecoense após o trágico 
acidente aéreo que vitimou 75 pessoas na madrugada 
da terça-feira (29). Ontem foram realizadas missas em 
todo o mundo em homenagens às vítimas, afinal, se 
completou sete dias da tragédia. Embora a prioridade 
seja a de prestar todo o apoio aos familiares, discus-
sões em relação ao futuro esportivo do clube catari-
nense estão em curso.

Flamengo e Palmeiras lideram a mobilização. Os 
departamentos jurídicos dos clubes estão conversan-
do. A cessão de jogadores sem custo e empréstimos 
estão em pauta.

“O Flamengo prestará todas as homenagens e 
fará questão de participar do esforço para reerguer a 
Chapecoense. Vamos nos concentrar agora em ajudar 
as famílias e cuidar dos feridos”, afirmou o presidente 
Eduardo Bandeira de Mello.

Todos os principais clubes se manifestaram sobre 
a tragédia e aguardam o movimento para decidirem o 
que será feito. A CBF (Confederação Brasileira de Fute-
bol) acompanha tudo com o diretor geral de competi-
ções, Manoel Flores.

Os clubes continuam em choque com a notícia e a 
maioria cancelou diversas atividades nos últimos dias. 
Esta solidariedade, no entanto, não deve vir ape-
nas dos clubes do cenário brasileiro. Outras grandes 
equipes do cenário mundial também estão empenha-
dos para tamanha colaboração. Todos focados em 
soerguer a Chapecoense, equipe que tem 43 anos de 
existência e de forma brava, chegou por mérito à elite 
do futebol brasileiro, onde está ha seis anos. 

Chegou ao ápice, já que comemorava a primeira 
façanha de disputar uma competição internacional e, 
melhor, está na decisão da Copa Sul-Americanana da 
atual temporada. Muitas águas ainda vão rolar sobre o 
assunto.

A Federação Paraibana de 
Futebol deve confirmar hoje 
a partida entre Kashima x 
Serrano, válida pela primeira 
rodada do Paraibano Femi-
nino, para amanhã, no CT 
Ivan Tomaz (Tomazão), no 
Valentina Figueiredo.

Futebol feminino

O Comitê Paralímpico Brasileiro (CPB) realiza nos dias 9 e 10 
(sexta e sábado) deste mês, os Jogos Paralímpicos Universi-
tários 2016, no Centro de Treinamento Paralímpico Brasileiro, 
em São Paulo. Ao todo, estão inscritos na competição 154 
atletas de 17 estados mais o Distrito Federal. Serão 107 
homens e 47 mulheres em disputas de atletismo, bocha, 
judô, natação e tênis de mesa. Para participar, foram aceitos 
atletas com mais de 17 anos (nascido em 1999).

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

A Gestão de Alto Rendi-
mento da Confederação 
Brasileira de Judô divulgou 
a lista com 145 nomes de 
atletas aptos a disputar a 
primeira etapa da Seletiva 
Tóquio 2020. A competição 
será no dia 14 de janeiro.

Seletiva de judô

Jub´s Paralímpicos

Garotos de 12 e 13 anos, 
estão desde ontem na Paraí-
ba, disputando a 1ª Taça Bra-
sil de Futsal Sub-13, evento 
promovido pela Confedera-
ção Brasileira de Futsal, com 
apoio da Federação Paraiba-
na desta modalidade esporti-
va. As partidas ocorrem até a 
próxima sexta-feira, sempre 
no período noturno, no giná-
sio de Esportes da Vila Olím-
pica Parahyba. Semifinal e fi-
nal acontecerão na Apcef, no 
Altiplano Cabo Branco.

O evento se encerra no 
próximo domingo, quando 
será declarado o campeão 
da competição. Nove equipes 
buscam o título inédito da 1ª 
Taça Brasil de Futsal Sub-13, 
que acontece no Estado gra-
ças a uma iniciativa do presi-
dente da Federação Paraiba-
na de Futsal, Bosco Crispim. 
“Foi uma ideia da Paraíba 
em realizar esta competição 
em âmbito nacional, uma vez 
que a Confederação sempre 
realiza esta competição nas 
categorias Sub-15, Sub-17, 
Sub-20 e Adulto. Fizemos um 
projeto e foi aprovado pela 
entidade máxima do futsal 
no País”, disse ele.

Por se tratar de uma 

competição com jovens ain-
da em formação, as partidas 
têm duração de dois tempos 
iguais de 15 minutos. A bola 
também é diferente, mais 
leve, adaptada ao jogo da ca-
tegoria Sub-13 - Penalty Max 
200.

A Paraíba está repre-
sentada pelo campeão pa-
raibano Sub-13 de 2015, a 
APF de Campina Grande e o 
Benfica/Meninos da Paraíba 
(vice-campeão). Nove equi-
pes disputam o torneio, sen-
do os mesmos divididos em 
dois grupos, disputando uma 
primeira fase de confrontos 
diretores que vão definir os 
semifinalistas.

Três jogos estão pro-

gramados para a noite de 
hoje. Às 18h se enfrentam 
Rocket Power (SE) x Asso-
ciação Batista Canaã (AM). 
Às 19h jogam Minas Tênis 
Clube (MG) x Bazuca Es-
porte Clube (RO) e, às 20h, 
fechando a rodada, duelam 
as equipes da AABB Natal 
(RN) x Clube do Remo (PA).

Na chave E1 estão Remo 
(PA), Karmélia Futsal (PB), 
AABB Natal (RN) e Espor-
te Clube Macapá (AP). Já no 
Grupo E2 estão Rocket Po-
wer (SE), Minas Tênis Clube 
(MG), Bazuca Esporte Clube 
(RO), Associação Batista Ca-
naã (AM) e o sediante do tor-
neio, o Benfica Futsal Clube/
Meninos da Paraíba.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

A fase classificatória está com seus jogos sendo realizadas no período da noite na Vila Olímpica Parahyba, no Bairro dos Estados

Jogos da Juventude são debatidos no MS
Representantes do Co-

mitê Olímpico do Brasil, 
Ministério do Esporte, Con-
federações Brasileiras, Orga-
nizações Globo e dos estados 
participantes dos Jogos Es-
colares da Juventude, esta-
rão juntos até amanhã, , em 
Campo Grande/MS, para a 
reunião de planejamento da 
competição em 2017. O ob-
jetivo é fazer um balanço dos 
eventos realizados em João 
Pessoa/PB, em 2016 (etapas 
de 12 a 14 e 15 a 17 anos), e 
também definir os detalhes 
para a edição do ano seguinte.

“É fundamental esta 

descentralização de ativi-
dades, levando para outros 
estados os gestores do es-
porte escolar nacional. É um 
momento de avaliação, refle-
xão e ajustes do projeto ao 
momento atual da economia 
e do esporte nacional”, decla-
rou Edgar Antônio Hubner, 
gerente-geral de infraestru-
tura e juventude do Comitê 
Olímpico do Brasil.

A reunião conta com 
uma apresentação da ONU 
Mulher, é considerada uma 
ótima oportunidade para que 
os estados apresentem os 
seus projetos regionais, com 

suas etapas classificatórias 
para 2017.

“Os Jogos Escolares são 
prioridade para a Fundes-
porte. Nós trabalhamos para 
oferecer o melhor aos nossos 
jovens atletas. Sabemos que 
tudo começa na escola, pre-
cisamos estimular a prática 
esportiva nessa faixa etária”, 
ressaltou Marcelo Ferreira 
Miranda, diretor-presidente 
da Fundesporte (Fundação 
de Desporto e Lazer de Mato 
Grosso do Sul), que recebe a 
reunião em nome do Governo 
do Mato Grosso do Sul.

A Paraíba também está 

representada na reunião, por 
intermédio de representan-
tes da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e La-
zer (Sejel-PB). A intenção do 
Governo do Estado voltar a 
sediar o evento nos próximos 
dois anos. O próprio governa-
dor Ricardo Coutinho admi-
tiu o interesse, haja vista que 
nas últimas edições, todos os 
integrantes dos órgãos en-
volvidos com a realização do 
evento em João Pessoa, fica-
ram impressionados com a 
receptividade do paraibano, 
bem como da estrutura e das 
acomodações. 

PARAÍBA PRESENTE

Dupla do Estado é campeã de Circuito Sub-23
Arthur Lanci/George 

(PR/PB) e Andressa/Tainá 
(PB/SE) precisavam vencer 
a etapa de São José (SC) e 
contar com tropeço de rivais 
para ficar com o título do Cir-
cuito Banco do Brasil Sub-23 
2016. E foi exatamente o que 
aconteceu no último domin-
go, debaixo de muita chuva, 
na arena montada na Aveni-
da Beira Mar. As duplas supe-
raram adversários e as con-
dições climáticas adversas e 
terminaram em primeiro no 
ranking geral.

A tempestade que caiu 
durante toda a madrugada e 
manhã, fez com que algumas 
quadras ficassem com exces-
so de água. Desta maneira, to-
das as partidas foram transfe-

ridas para a arena central, que 
apresentava melhores condi-
ções. Os jogos das semifinais, 
disputa de terceiro lugar e fi-
nais foram realizados em ape-
nas um set de 25 pontos.

Arthur Lanci e George 
(PR/PB), campeões mun-
diais Sub-19 e Sub-21, pre-
cisavam chegar ao título da 
etapa para ultrapassarem 
Vinícius e Eduardo Davi 
(ES/PR), que começaram o 
torneio com vantagem de 
pontos. E a dupla conseguiu 
o resultado que precisava, 
vencendo Victor Micael e Ga-
briel Mussi (DF/RJ) por 25 a 
21, levando o título da etapa 
e da temporada. O bronze na 
etapa de São José ficou com 
Adrielson e Gabriel Gouveia 

(PR/RJ), que derrotaram 
Matheus Maia e Jonas Paixão 
(RJ) por25 a 16 no set único.

Arthur e George chega-
ram aos 1.920 pontos com 
os 400 somados na etapa de 
São José, enquanto Vinícius 
e Eduardo Davi, eliminados 
nas quartas de final, ficaram 
com 1.880 somando o de-
sempenho nas seis etapas 
realizadas ao longo de 2016. 
É o primeiro título brasileiro 
de George nesta categoria, 
enquanto Arthur Lanci repe-
te a conquista de 2015, quan-
do atuou e venceu ao lado de 
Eduardo Davi.

No naipe feminino, a 
virada de Andressa e Tainá 
(PB/SE) foi ainda mais im-
pressionante. Elas estavam 

em terceiro lugar no ranking 
geral, atrás de duas equipes. 
Os tropeços de Ana Patrícia/
Paula Hoffmann (MG/RJ) e 
Alana/Kyce (RN), e a meda-
lha de ouro da parceria em 
São José (SC), proporciona-
ram o título, o primeiro de 
ambas nesta categoria.

Na final da etapa de 
São José, Andressa e Tainá 
superaram Victoria/Vitoria 
(MS/RJ) por 25 a 17, no set 
único realizado na quadra 
central. Elas venceram os 
cinco jogos no torneio, sem 
terem perdido nenhum set. 
Na disputa de bronze, Ala-
na/Kyce (RJ) superaram Ana 
Patrícia e Paula Hoffmann 
(MG/RJ) por 26 a 24, ficando 
com um lugar no pódio.

VÔLEI DE PRAIA

Fotos: Divulgação



Finanças da Chape ameaçadas
vítimas da tragédia

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 7 de dezembro de 2016

Clube pode ter de arcar 
com as indenizações de 
todos os empregados

Curtas

goleiros vão fazer homenagem a danilo da chape

A 38ª e última rodada do Campeonato Brasileiro, a ser realizada neste domingo, contará com uma bela 
homenagem ao goleiro Danilo, uma das 71 vítimas do acidente envolvendo o avião da Chapecoense, há uma 
semana. Ontem, a empresa de material esportivo Poker, que fornecia luvas a Danilo há quatro temporadas, 

anunciou que outros goleiros vinculados à empresa vão atuar com uma luva especial, com os dizeres: “Danilo Padilha 
eterno”. Até o momento, nove goleiros já confirmaram que vão utilizar a luva especial. São eles: Danilo Fernandes 
(Internacional), Weverton (Atlético PR), Sidão (Botafogo), Miller (Santa Cruz), Rafael (Cruzeiro), Jaílson (Palmeiras), 
Aranha (Ponte Preta), Magrão (Sport) e Fernando Miguel (Vitória).

santos terá força 
máxima no domingo

O técnico Dorival Júnior já definiu 
como quer que o Santos jogue contra o 
América-MG, no domingo, às 17h, na Vila 
Belmiro. Sem desfalques, o Peixe treinou 
com dois pedidos específicos: marcação em 
curto espaço e bola trabalhada no ataque.
Na atividade de ontem, a equipe titular 
fez um trabalho tático que consistia em 
esperar o time reserva sair com a bola 
para subir as linhas de marcação. Na maior 
parte do tempo Dorival pediu diminuição 
de espaços. Quando tinha a bola, a tarefa 
era rodá-la, fazendo com que todos 
os atacantes participassem da jogada 
e abrissem espaços na defesa. Os 11 
principais foram: Vanderlei; Victor Ferraz, 
David Braz, Yuri e Zeca; Renato, Léo Cittadini 
e Lucas Lima; Vitor Bueno, Copete e Ricardo 
Oliveira. O volante Thiago Maia não treinou 
pois foi dispensado para renovar a carteira 
de habilitação em São Paulo. Ele terá que 
fazer um trabalho no período da tarde 
separadamente.

muricy quer ajudar o time catarinense

flamengo faz proposta para marinho

O ex-treinador e atual 
comentarista Muricy Ramalho ofereceu 
sua ajuda ao presidente da Chapecoense, 
Ivan Tozzo, na busca da equipe 
catarinense por uma nova comissão 
técnica e novos jogadores depois do 
desastre aéreo que vitimou a delegação 
no último dia 29. Em participação no 
programa "Bem, Amigos!", do canal 
SporTV, Muricy se colocou à disposição da 
diretoria da Chape. "Queria cumprimentar 

pelo trabalho que estão desenvolvendo há 
algum tempo, uma gestão realmente muito 
transparente e que conhece do que está 
fazendo. Claro que a maior preocupação 
agora é com a família dos jogadores, 
mas eu queria só estar à disposição, 
se a Chapecoense achar necessário me 
consultar, para falar de técnicos e de 
jogadores. Isso seria um prazer enorme, é 
a única maneira como eu acho que posso 
ajudar a Chapecoense", disse.

Após uma semana de 
planejamento interrompida pela 
tragédia envolvendo o voo da 
Chapecoense, o Rubro-Negro voltou 
à carga por reforços para a equipe 
que disputará a Taça Libertadores 
da América no próximo do ano. Um 
dos nomes preferidos da diretoria 
é o atacante Marinho, destaque do 
Vitória no Campeonato Brasileiro. 
A diretoria já fez proposta salarial 

aos representantes do jogador e 
aguarda definição do clube baiano 
para avançar na negociação. O 
atacante Marcelo Cirino pode ser 
envolvido na negociação. Procurado 
pela reportagem, o vice-presidente 
de futebol Manoel Mattos disse que 
nenhum clube procurou oficialmente 
o Leão para negociar. “Não chegou 
nenhum proposta, e o Vitória não tem 
interesse em vender o Marinho”.

A indenização das famí-
lias das vítimas da tragédia da 
Chapecoense tornou-se uma 
questão em aberto por conta 
da fragilidade da empresa aé-
rea Lamia, dona do avião que 
caiu. Se a empresa não tiver 
capacidade de pagar, essa obri-
gação recairá sobre o clube ca-
tarinense que tem responsabi-
lidade sobre seus empregados, 
segundo advogados. Isso pode 
ocasionar um rombo que difi-
culte a vida financeira do time.

A tragédia configura um 
acidente de trabalho. Assim, os 
familiares dos funcionários do 
clube têm direito a uma indeni-
zação pelo prejuízo financeiro 
que terão sem os rendimentos 
da pessoa que morreu no aci-
dente. A primeira a ser cobra-
da é a companhia aérea. Mas, 
se esta não conseguir pagar, a 
responsabilidade será da Cha-
pecoense por tê-la contratado 
para transportar empregados.

"Há a figura do acidente 
de trajeto que se equipara ao 
acidente de trabalho. Quando 
o empregado está indo ou vol-
tando, é considerado acidente 
de trabalho. O empregador é o 
responsável", contou o advoga-
do Luiz Roberto Leven Siano, 
que atua na área trabalhista e 
de transporte internacional. 
"O TST (Tribunal Superior 
do Trabalho) já estabeleceu 
precedente que entende que 
o empregador que arruma o 
transportador tem respon-
sabilidade objetiva, ou seja, é 
equiparado ao transportador."

O mínimo estabelecido 
para indenizações por aciden-
tes aéreos é de R$ 520 mil. 
Mas esse valor é considerado 
mínimo em todo mundo, e a 
Justiça brasileira já tem deci-
sões que elevam bastante ao 
considerar toda a vida produ-
tiva da vítima.

Os valores somente para 
os jogadores poderiam chegar 
a R$ 140 milhões, de acordo 
com as contas do advogado. 
O cálculo é feito baseando-se 
na soma do salário mensal 
de cada atleta até completar 
35 anos, prazo médio para a 
aposentadoria de atleta, com 
o pagamento de dois salários 
mínimos e meio (média do 
brasileiro) até 68 anos. Cada 
um teria um valor de acordo 
com a idade e seu salário.

Após tirar cinco dias de 
folga, os jogadores do São Pau-
lo se reapresentaram ao técni-
co interino Pintado ontem, no 
CT da Barra Funda. A grande 
novidade da última semana 
de trabalhos da temporada, 
porém, acontecerá hoje, com a 
apresentação oficial de Rogé-
rio Ceni. A primeira entrevista 
coletiva do ex-goleiro como 
treinador aconteceria na últi-
ma terça-feira, mas foi adiada 
em função da tragédia envol-
vendo a delegação da Chapeco-
ense, na Colômbia.

Ceni, contudo, não vai co-
mandar o São Paulo na derra-
deira partida do time no ano: 
contra o Santa Cruz, neste do-
mingo, no Pacaembu. Quem 
estará à beira do campo é o 
auxiliar Pintado, que dirigiu a 
equipe na vitória por 2 a 1, de 
virada, sobre o Atlético-MG, em 
Belo Horizonte, no dia 27 de 
novembro. Enquanto Rogério 

Ceni não comanda os treinos 
do São Paulo - o que deve acon-
tecer só na pré-temporada de 
2017 -, os atletas iniciarão a 
preparação para o confronto 
com os pernambucanos. Ape-
sar de o duelo não receber 
grandes atenções por conta da 
situação de ambos os times na 
competição, o São Paulo tem 
mais motivações para conquis-
tar a vitória.

O clube não conta com 
grande aporte financeiro para 
fazer uma reformulação em 
seu elenco para o ano que vem. 
Por isso, os jogadores querem 
desempenhar um bom futebol 
a fim de impressionar o futuro 
treinador e buscar um espaço 
na equipe titular. Pelo tercei-
ro cartão amarelo, o lateral 
esquerdo Eugênio Mena, que 
dificilmente permanecerá 
no São Paulo, é o único des-
falque de Pintado para essa 
partida. 

Rogério Ceni deve ser 
apresentado hoje no CT

SÃO PAULO

Além das famílias dos jogadores mortos no acidente, os parentes de membros da comissão técnica e dos dirigentes também seriam indenizados pelo clube

A Chapecoense não teria que se 
preocupar em arcar com esse custo se 
tivesse contratado uma companhia aé-
rea de grande porte. Grandes empresas 
de aviões costumam contratar seguros 
de até US$ 1 bilhão. No entanto, a La-
mia contratou o seguro junto à empre-
sa Aon para o valor de apenas US$ 25 
milhões (cerca de R$ 70 milhões), como 
informou a BBC. Dessa forma, o valor 
restante seria de responsabilidade do 
clube.

"Se perceber a culpa do transporta-
dor (Lamia), e há vários indícios disso, a 
seguradora pode não pagar. Se houver 
um erro técnico, ela paga. Mas, se hou-
ver má fé do piloto, a seguradora pode 
não pagar", contou o advogado Paulo 
Henrique Cremoneze, especialista em 
transporte de cargas. "O problema é 
que a companhia não é grande. Não 
deve ter condições de arcar. Aí vai criar 
esse trauma entre o clube e as famílias 
porque o TST já reconheceu que o em-
pregador responde como transporta-
dor."

O clube já se prepara para um rom-
bo financeiro caso as famílias desejem 
brigar na Justiça pelas indenizações. 
Parte da diretoria foi informada que al-
guns advogados já estão assediando os 

parentes das vítimas para que elas pro-
cessem o clube.

Os seguros contratados pela agre-
miação e pela CBF vão amenizar a si-
tuação das famílias, mas provavelmente 
não serão suficientes. No caso da Cha-
pe, o valor pago a cada família será de 
28 vezes o salário de cada jogador. No 
caso da CBF, será mais um ano de sa-
lário com teto de R$ 1,2 milhão. Isso é 
completamente independente da inde-
nização: é apenas o seguro obrigatório 
mínimo de um ano de salário. Por isso, a 
Chapecoense espera contar com a ajuda 
da Fifa e da CBF, que já prometeu R$ 5 
milhões. Se for necessário, vai reverter a 
renda do jogo beneficente entre Brasil 
e Colômbia, que está sendo programa-
do, para o pagamento de indenizações.

"Por isso que prevemos que por 
mais que tenha jogo beneficente que 
dê uma boa renda ainda assim nós va-
mos nos incomodar por muito tempo", 
admite o vice jurídico da Chapecoense, 
Luiz Palaoro. A diretora acha justo as 
famílias receberem pelo que lhes forem 
de direito, mas tenta filtrar a atuação 
de advogados que considera aprovei-
tadores. Por isso, já entrou em contato 
com a OAB para que disponibilize pro-
fissionais para os parentes sem custo.

Lamia pagaria apenas R$ 70 milhões

FotoS: Reprodução/Internet
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Artilheiro da Segunda em 
Pernambuco também está 
nos planos do Alvirrubro

AUTO ESPORTE

O técnico do Auto Espor-
te, Gerson Junior, deixou es-
capar ontem que o clube está 
negociando com um atacan-
te, que é um dos artilheiros 
do Campeonato Pernambu-
cano de Futebol da Segunda 
Divisão, e um volante que já 
atuou pelo Botafogo. A di-
retoria não confirmou, mas 
também não negou, nem 
adiantou se com estes joga-
dores, o clube encerra o ciclo 
de contratações. Na última 
segunda-feira, o Alvirrubro 
apresentou oficialmente o 
elenco, e os jogadores já ini-
ciaram os exames médicos e 
físicos. 

A pré-temporada do 
Auto Esporte começa com 
um grande astral. O técni-
co Gerson Junior diz que fez 
questão de ressaltar aos jo-
gadores que o clube vai tra-
tar todas as partidas como 
prioridade, para atingir o 
grande objetivo, que é o títu-
lo paraibano, uma conquista 
que o Auto Esporte procura 
há 25 anos. 

"Nós deixamos claro aos 
atletas, que todos os jogos 
serão tratados da mesma for-
ma, e com muita importância 
por nós. Não quero saber de 
só me preocupar com clássi-
cos. Para ser campeão, temos 
que passar por todos eles. 
Então, cada jogo será uma 
guerra. O Campeonato será 
muito disputado, todas as 
equipes estão se preparando 
forte para a competição, en-
tão vamos entrar com tudo, 
para acordar um gigante 
adormecido, que é o Auto Es-
porte", disse o treinador.

Gerson descartou qual-

quer vaidade ou regalia dos 
atletas mais experientes, em 
detrimento dos mais jovens. 
"Os atletas mais experien-
tes serão fundamentais para 
ajudar os mais novos, dentro 
e fora de campo. Eles têm de 
dar exemplo, portanto a hu-
mildade é o nosso foco. Nin-
guém pense que aqui no Auto 
Esporte vai se jogar com o 
nome. Futebol é um esporte 
coletivo, e vamos trabalhar o 
conjunto, todo mundo dando 
as mãos pelo melhor da equi-
pe. Ninguém é melhor do que 
ninguém", enfatizou o técni-
co automobilista.

O zagueiro Bilica, com 
passagens pela Seleção Bra-
sileira e por grandes clubes 
do futebol europeu, concor-
da plenamente com o técni-
co Gerson Junior, e se pron-
tifica a ajudar os jogadores 
menos experientes. "Vamos 
sempre conversar muito, 
dentro e fora do gramado, e 
tentar passar a nossa expe-
riência para estes garotos. É 
um trabalho de todo mundo 
se ajudando e tentando levar 
o Auto ao título, já que faz 
muito tempo que o clube não 
conquista um campeonato, e 
o investimento foi feito para 
isto", disse o provável capi-
tão da equipe em 2017.

Ao todo, o Auto Esporte 
tem no elenco 27 jogadores, 
distribuídos da seguinte for-
ma: goleiros - Danilo, Vladi-
mir e João Marcelo (base); 
laterais - David, Siderval, 
Bruno, Igor Inocêncio (base), 
Dandam (base) e Luander-
son (base); zagueiros - Fá-
bio Bilica, Moisés, Júlio, Bob, 
Jefferson e Daniel; volantes 
- Van Basten, Emersonn, Bas-
tos, Erinaldo, Otávio (base), 
e Rodrigo (base); meias - Léo 
Lima, Arthur (base), Ágabo 
(base) e atacantes - Isaías, 
Williams, Railson (base) e 
Douglas (base). 

Clube busca 
volante que 
atuou no Belo

Foto: FPF/Divulgação
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Amadeu diz que começa no dia 8 de janeiro
O presidente da Fede-

ração Paraibana de Futebol, 
Amadeu Rodrigues,  informou 
ontem que o Campeonato Pa-
raibano de 2017 começará 
exatamente como está na ta-
bela, dia 8 de janeiro. A infor-
mação põe abaixo o desejo de 
algumas clubes, de antecipar 
o início da competição, para 
o dia 5, ganhando assim mais 
uma data, e tentando evitar 
o confronto com as compe-
tições realizadas pela CBF, 
como a Copa do Nordeste e 
a Copa do Brasil. Amadeu in-
formou ainda, que estará esta 
semana na CBF, para discutir 
as mudanças no calendário de 
competições para 2017.

"Estou viajando nesta 
quinta-feira, para me reunir 
com o diretor de competições, 
Manoel Flores, e saber como 
ficará o calendário do próxi-
mo ano, diante do adiamento 
do final da Copa do Brasil e do 

PARAIBANO DE 2017

Colombiano é o novo reforço do Bota
Mesmo após o início da 

pré-temporada, o Botafogo 
segue reforçando o elenco 
para a próxima tempora-
da. Os últimos contratados 
foram o lateral esquerdo 
colombiano, Sebastian Via-
fora e o lateral direito Ma-
ranhão. Os dois jogadores 
devem chegar em breve a 
João Pessoa, para começar 
os treinamentos com o res-
to do grupo. Segundo co-
menta-se nos bastidores do 
clube, a diretoria ainda ne-
gocia com um atacante para 

fechar o elenco  da estreia 
no Campeonato Paraibano, 
prevista para o próximo dia 
8 de janeiro, contra o Inter-
nacional.

O lateral esquerdo Se-
bastian tem 25 anos, e seu 
último clube foi o América de 
Cali. Ele também foi da Sele-
ção Colombiana Sub-20. Já 
o lateral direito Maranhão é 
bem mais experiente, tem 30 
anos e estava no Itumbiara 
de Goiás. Ele teve passagem 
também pelo Náutico de Re-
cife e CRB de Maceió.

Quem começou a treinar 
ontem com o restante do gru-
po foi o zagueiro Bruno Maia. 
Ele chegou na segunda-feira. 
Amanhã, quem se apresenta 
é o volante Robston. No sába-
do, chegam o meia Marcinho 
e o técnico Itamar Schulle. 

Com o gramado do CT 
da Maravilha do Contorno 
passando por uma recupe-
ração, o elenco segue trei-
nando em outros campos 
da cidade. Hoje, treino só na 
parte da manhã, na academia 
Pro-Life. À tarde, o elenco 

terá um descanso. O trabalho 
retorna amanhã, pela manhã, 
com atividades técnicas e tá-
ticas, no campo da Vila Olím-
pica Parahyba. No período da 
tarde, as atividades serão no 
campo da Acadepol.

Segundo a assessoria 
de imprensa, a programa-
ção está sujeita a alterações, 
com o retorno do treinador 
Itamar Schulle, no final de 
semana. Há informação tam-
bém que o clube pode reali-
zar um jogo treino no sába-
do. (IM)

SEBASTIAN VIAFORA

O técnico do Paraíba, 
Jorge Luis, declarou ontem 
que o Paraíba não vai entrar 
no Campeonato Paraibano, 
brigando para não cair. Se-
gundo ele, o clube tem condi-
ções de lutar pela conquista 
do título, e fazer uma boa 
campanha na competição. 
“Nós fizemos um bom elen-
co, com jogadores da região, 
alguns com muita experiên-
cia, e que se destacaram no 
futebol paraibano. Temos 
certeza que o Paraíba está se 
preparando, da mesma for-
ma que as demais equipes, 
dentro de suas limitações, 
mas tem tudo para fazer um 
bom campeonato”, disse o 
treinador.

A pré-temporada da 
equipe já começou, depois 
dos exames médicos e físicos 
iniciais, feitos na segunda e 
ontem, os jogadores já estão 
trabalhando. Na apresenta-

ção oficial da equipe, segun-
da-feira, no Perpetão, apare-
ceram apenas 22 jogadores, 
mas a equipe deverá fechar 
com mais atletas, até o início 
da competição.

Até o momento, os atle-
tas em treinamento são os 
seguintes: goleiros:- Ricardo, 
Bel e Victor Lagoa; zaguei-
ros:- Ricardo, Diogo Batista, 
Correia, Afonso e Olavo; late-
rais - Elvis, Arnold e Sidney; 
volantes - Popó, Carlinhos e 
Gleidson; meias - Renatinho, 
Márcio Tarrafas, Gytalo e 
Cleytinho; atacantes - Fran-
ça, Jean Carlos, Romário e 
Vavá Metralha.

O Paraíba voltou a Pri-
meira Divisão após terminar  
em segundo lugar no Cam-
peonato Paraibano da Se-
gunda Divisão. na decisão do 
título, em casa, perdeu para o 
Internacional, a outra equipe 
que subiu para a Série A.

Pré-temporada começa 
com muitas novidades

PARAÍBA

O técnico Gérson Junior explica à imprensa como será o trabalho desenvolvido durante a pré-temporada do time Alvirrubro

O Botafogo tem realizado treinos com bola no campo esta semana na Vila Olímpica Parayba, localizado no Bairro dos Estados

Campeonato Brasileiro, que 
atingiu as férias dos jogadores. 
Eu acredito que haverá mu-
danças já que a Copa do Brasil 
estava prevista para começar 
no dia 8 de fevereiro, e a Copa 
Nordeste dia 26. Acho que es-
tas datas serão alteradas", dis-
se o presidente.

Segundo o presidente 
da FPF, na próxima segun-
da-feira, ele já deverá ter 

uma definição em relação a 
como vai ficar o Campeona-
to Paraibano. "Até a segun-
da-feira, vamos concluir o 
nosso calendário estadual. 
A nossa preocupação não 
é apenas nossa, é de todas 
as federações do Nordeste. 
Estas mudanças atingiram 
em cheio os campeonatos 
estaduais, e temos que nos 
adequar a elas", afirmou.

Amadeu disse que, a 
princípio, não haverá mu-
danças no início do Cam-
peonato Paraibano, que vai 
começar no dia 8, e obe-
decer o que está na tabela. 
Segundo ele, as alterações 
devem ser feitas do meio 
para o final da  competição, 
quando deverá haver cho-
ques de datas com as com-
petições nacionais.(IM)

O presidente da FPF, Amadeu Rodrigues (D), em reunião com Bruno Roberto (Sejel) e Novinho (Belo)

Foto: Botafogo/Divulgação



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N287/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 21/12/2016 às 09h para:

Contratação de serviços de empresa especializada para manutenção preventiva e corretiva 
com reposição de peças, destinados ao Laboratório Central de Saúde Publica - LACEN, conforme 
anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 16-01132-9
João Pessoa, 06 de dezembro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação
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GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N227/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto 
nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 21/12/2016, 
às 10h (dez horas - horário de Brasília) para:  

Aquisição de material de expediente, destinado a Secretaria de Estado da Mulher e da Diversidade 
Humana - SEMDH, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

REG. CGE Nº 16-01128-9
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Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação
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GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO ELETRÔNICO N276/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual e Decreto 
nº 5.450/2005, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico através do site: http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 21/12/2016, 
às 10h (dez horas - horário de Brasília) para:  

Aquisição de material de expediente, destinado a Gerencia Executiva da Educação  de Jovens 
e Adultos (GEEJA), conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 8h às 12h e das 14h às 18h, situada a Rua João da 
Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-governadora - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588 e no 
site. www.centraldecompras.pb.gov.br.

REG. CGE Nº 16-01121-2
João Pessoa, 06 de dezembro de 2016.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

CPF/CNPJ....: 141249044-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            711,28
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-
-PB
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064682
Responsavel.: JOAO BOSCO LINS GUIMARAES
CPF/CNPJ....: 141249044-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            676,40
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-
-PB
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064683
Responsavel.: JOAO BOSCO LINS GUIMARAES
CPF/CNPJ....: 141249044-87
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            630,94
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE FARMACIA-
-PB
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064684
Responsavel.: JOSE JUNIOR DA SILVA
CPF/CNPJ....: 113577784-57
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            163,33
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063897
Responsavel.: JUDAS TADEU GOMES DE OLIVEIRA 
LUCIO
CPF/CNPJ....: 024270891/0001-64
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            241,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063803
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO TAVARES 
PEREIRA
CPF/CNPJ....: 826963734-34
Titulo......: CONT.DE LOCACAO  R$            855,00
Apresentante: JAFER PEREIRA DA SILVA
Protocolo...: 2016 - 063606
Responsavel.: MARLI SILVA SANTOS DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 018971013/0001-73
Titulo......: CHEQUE           R$          1.200,00
Apresentante: JOSE FERREIRA DE LIMA
Protocolo...: 2016 - 063782
Responsavel.: MERCIA CRISTINA CARTAXO JACOME
CPF/CNPJ....: 363370994-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            315,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063755
Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COMERCIO 
DE ALIM
CPF/CNPJ....: 024290173/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.012,96
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063907
Responsavel.: MORADA INCORPORA OES EIRE-
LI - EPP
CPF/CNPJ....: 002955787/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.061,52
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063660
Responsavel.: NEPOMUCKY SERVICOS
CPF/CNPJ....: 023707733/0001-66
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            274,30
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063806
Responsavel.: POTYGUAR CONSTRUCOES LTDA
CPF/CNPJ....: 003263964/0001-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.754,90
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063914
Responsavel.: PROEX COMERCIO VAREJISTA DE 
FRIOS E
CPF/CNPJ....: 069908986/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            898,71
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063849
Responsavel.: PROEX COMERCIO VAREJISTA DE 
FRIOS E
CPF/CNPJ....: 069908986/0001-07
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$         14.647,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063883
Responsavel.: ROBETO CORREIA DA SILVA- ME
CPF/CNPJ....: 011983863/0002-23
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            200,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063986
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  07/12/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ADSON UBIRATAN DE SOUSA GALLOT-
TI
CPF/CNPJ....: 011061154-30
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            664,15
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063181
Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMENTOS L
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$             50,12
Apresentante: LOCSOLO-LOCADORA DE EQUIPA-
MENTOS LT
Protocolo...: 2016 - 064328
Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMENTOS L
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$             50,00
Apresentante: LOCSOLO-LOCADORA DE EQUIPA-
MENTOS LT
Protocolo...: 2016 - 064329
Responsavel.: AHP CONSTRUCOES E EMPREEN-
DIMENTOS L
CPF/CNPJ....: 008056849/0001-99
Titulo......: INDIC DUPLICATA  R$             75,60
Apresentante: LOCSOLO-LOCADORA DE EQUIPA-
MENTOS LT
Protocolo...: 2016 - 064330
Responsavel.: BR COMERCIO DE PECAS PNEUS E
CPF/CNPJ....: 007674705/0001-33
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          4.774,66
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064468
Responsavel.: DULCE ANNE EVARISTO DE OLIVEIR
CPF/CNPJ....: 021354633/0001-78
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            599,82
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064008
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO DE R
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            577,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063759
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            385,50
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063899
Responsavel.: DUTRA & DORNELAS COMERCIO 
DE ROUPAS
CPF/CNPJ....: 023436202/0001-86
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            371,43
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063900
Responsavel.: FLIPFLOP CHINELARIA E COMERCIO
CPF/CNPJ....: 021599052/0001-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            180,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 063749
Responsavel.: GENIVAL FERRERA DA SILVA
CPF/CNPJ....: 834689944-00
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             73,33
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064007
Responsavel.: GIANE CAMILO SARMENTO
CPF/CNPJ....: 741607374-04
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             36,10
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064412
Responsavel.: IRIS RISOLENE DE FATIMA BAR-
BOSA DA
CPF/CNPJ....: 021534934-20
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 064375
Responsavel.: IVONALDO LOPES NUNES
CPF/CNPJ....: 727301454-00
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            569,27
Apresentante: CONSELHO REGIONAL DE CONTA-
BILIDAD
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 061817
Responsavel.: JEOVA GARCIA SANTANA - ME
CPF/CNPJ....: 016572213/0001-28
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.282,84
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 062532
Responsavel.: JOAO BOSCO LINS GUIMARAES

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA-PB
Portaria nº 053/2016, de 06 de Dezembro de 2016

O Prefeito Constitucional do Município de Imaculada, Estado da Paraíba, no uso de suas atri-
buições que lhe são conferidas pelo art. 82, VI e IX, da Lei Orgânica do Município, e, considerando 
informações de falta ao serviço e outras infrações cometidas por servidores públicos municipal, 
RESOLVE instaurar Processo Administrativo para apurar as irregularidades (faltas) ou outras infra-
ções cometidas pelos servidores públicos abaixo relacionados, com respectivas infrações noticiadas 
adiante indicadas, e, ao mesmo tempo designar, como fica designada a Comissão Processante, 
sendo a mesma composta pelos seguintes membros: Ana Jacileide da Silva, professora do quadro 
efetivo do Município de Imaculada, portadora da matrícula nº 008; Gleiton Carmo Silvestre, Agente 
Administrativo efetivo da Prefeitura de Imaculada, portador da matrícula nº 157, e, Ronilda Feitosa 
Gomes, atendente efetiva da Secretaria Municipal de Saúde de Imaculada, portadora da matrícula 
nº 341, para sob a presidência do primeiro membro, no caso a Srª Ana Jacileide da Silva, para com-
porem a Comissão de Processo (Inquérito) Administrativo para apurar as falhas ou irregularidades, 
devendo a Comissão aqui constituída instaurar para cada servidor abaixo nominado, um Processo 
Administrativo Disciplinar isolado, com funcionamento após instalações, no prédio da Prefeitura 
Municipal de Imaculada - PB, na rua Antonio Caetano, nº 92, centro de Imaculada - PB, sala onde 
funciona o Gabinete do Prefeito, e, iniciar seus trabalhos imediatamente após a publicação desta 
PORTARIA e concluir toda instrução no prazo de sessenta dias, contados da última publicação 
deste ato em Diário Oficial ou Jornal Oficial, obedecendo as previsões legais da Lei Municipal nº 
389/2000, inclusive com ampla defesa e contraditório. As pessoas (servidores) a serem investigados 
e motivos de cada investigação, adiante relacionados: 1 - Francisco Mariano da Silva, servidor público 
ocupante do cargo de vigilante, matrícula nº 294, que vem faltando ao serviço de forma contumaz, 
caracterizando suposto abandono do serviço público, conforme folhas de frequências em anexo, que 
expressam falta ao serviço público de mês inteiro, e, outras condutas a serem individualizadas no 
PAD; 2 - Adalberto Ramalho Quirino, servidor público ocupante do cargo de bibliotecário, matrícula 
nº 438, que vem faltando ao serviço de forma contumaz, com provável abandono do serviço público, 
conforme folhas de ponto em anexo, onde são apontadas faltas reiteradas, inclusive, tendo mês 
que não trabalhou nenhum dia de serviço; 3 - Ortyz Brilhante de Sousa, servidor público ocupante 
do cargo de farmacêutico, matrícula nº 500, que tirou licença sem vencimentos de dois anos, ato 
materializado em 01/04/2013, pois, licença encerrada desde 01/04/2015, sem renovação da licença 
sem vencimento e sem comparecimento ao serviços público, visto que seu retorno seria automático, 
logo após o encerramento da licença, sendo considerado ausente ao serviço público de 01/04/2015 
até o momento, pois, caracterizando abandono de emprego que deve ser investigado. Publique-se 
e cumpra-se. Imaculada - PB, 06 de dezembro de 2016. Aldo Lustosa da Silva - Prefeito.

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2016

OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de pavimentação em paralelepípedos 
em diversas ruas do município de Aparecida. Data e Local: 22 de Dezembro de 2016 às 08:30 horas, 
na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB. O edital 
está disponível no endereço eletrônico: http://www.aparecida.pb.gov.br/

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2016

OBJETO: Contratação de empresa para execução de obra de construção da 2º Etapa do Campo 
de Futebol no município de Aparecida. Data e Local: 22 de Dezembro de 2016 às 10:00 horas, na 
sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB. O edital 
está disponível no endereço eletrônico: http://www.aparecida.pb.gov.br/

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00053/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de bebida láctea, com fornecimento parcelado, 
destinado a atender a diversos programas do Governo Municipal, pelo período de 12 (doze) meses. 
Data e Local: 19 de Dezembro de 2016 às 08:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00054/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de polpa de frutas, com fornecimento parce-
lado, destinados a atender a diversos programas do Governo Municipal, pelo período de 12 (doze) 
meses. Data e Local: 19 de Dezembro de 2016 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00055/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de pães, com fornecimento parcelado, des-
tinados a atender a diversos programas do Governo Municipal, pelo período de 12 (doze) meses. 
Data e Local: 19 de Dezembro de 2016 às 10:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00056/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de carnes e frios, com fornecimento parcelado, 
destinados a atender a diversos programas do Governo Municipal, pelo período de 12 (doze) meses. 
Data e Local: 19 de Dezembro de 2016 às 11:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio 
Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00057/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para serviços de provimento de acesso à internet com confi-
guração, instalação e montagem destinada às atividades administrativas do município de Aparecida, 
pelo período de 12 (doze) meses. Data e Local: 20 de Dezembro de 2016 às 08:00 horas, na sala 
de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE APARECIDA
 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00058/2016

OBJETO: REGISTRO DE PREÇO para aquisição de gêneros alimentícios, com fornecimento 
parcelado, destinados a diversas secretarias do município, pelo período de 12 (doze) meses. Data e 
Local: 20 de Dezembro de 2016 às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua Antonio Francisco 
Pires, 169 - Centro - Aparecida - PB.

Aparecida - PB, 06 de Dezembro de 2016.
ERICLES DOUGLAS RODRIGUES COURA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAAPORÃ

AVISO DE ADIAMENTO
A Prefeitura Municipal de Caaporã, sediada na Rua Salomão Veloso, 30, Centro, Caaporã-PB, 

torna público para conhecimento dos interessados, que a sessão pública de credenciamento, entrega 
e abertura de propostas e documentações, decorrente dos Pregões Presenciais no  018, 019 e 
020/2016, ficam adiadas para o próximo dia 05/12/2016 nos horários anteriormente estabelecidos. 
Outras informações no endereço acima, das 08:00 às 12:00 horas. 

Caaporã-PB, 06 de Dezembro de 2016
Antonio Ferreira de Luna Neto

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO PRIMEIRO ADITIVO DE PRAZOAO CONTRATO Nº065/2016

Tomada de Preços Nº003/2016.Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:Hugo da Luz 
Brasil EPP, CNPJ: 08.927.285.0001-12.Deste modo a vigência do contrato passou de 26/08/2016 a 
26/12/2016, para 26/12/2016 a 26/04/2017. Ficam ratificadas todas as demais cláusulas.Data da ass.: 
01/12/2016.Partes cont.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr.Hugo da Luz Brasil (Pela contratada).

Livramento - PB,01de dezembrode 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa–Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº059/2016

Tomada de Preços Nº 005/2016.Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:C 3 
Engenharia Ltda-ME, CNPJ Nº 20.198.694/0001-20. Deste modo a vigência do contrato passou 
de 17/09/2016 a 17/12/2016, para 17/12/2016 a 17/03/2017. Ficam ratificadas todas as demais 
cláusulas. Data da ass.: 01/12/2016. Partes cont.: Carmelita E. V. Sousa (Prefeita) e o Sr.Franck 
G. Pereira (Pela contratada).

Livramento - PB, 01 de dezembro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QAURTO TERMO ADITIVO
REF: TOMADA DE PREÇOS 02/2014.

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, Prorrogação do Prazo de Vigência 
por mais 50 (cinqüenta) dias e Acréscimo de valor no contrato de 7,88%, que corresponde o valor 
R$ 39.220,72 (trinta e nove mil, duzentos e vinte reais e setenta e dois centavos) alterando o total 
do contrato para R$ 539.865,05 (quinhentos e trinta e nove mil, oitocentos e sessenta e cinco reais e 
cinco centavos) dias,celebrado entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e a empresa 
MURALHA CONSTRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96 - para o Contrato 
nº 164/2014, datado de 21/07/2014, e Primeiro Termo aditivo, Datado 09/03/2015, Segundo Termo 
Aditivo, datado 10/11/2015, Terceiro Termo Aditivo, datado 11/07/2016, proveniente da TOMADA 
DE PREÇOS nº 02/2014, a Construção de Uma Unidade Escolar com 05 (cinco) salas de Aula na 
Comunidade de Jacaré, de conformidade ao termo de Convenio 445/2013 – (PACTO EDUCAÇÃO), 
celebrado entre o ESTADO DA PARAÍBDO por meio da SECRRETARIA DA EDUCAÇÃO, COM 
INTERVENIÊNCIA DA SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO E DA ARTICULAÇÃO 
MUNICIPAL E PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE ALAGOINHA – ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO CONTRATADA: MURALHA 
CONSTRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96. JUSTIFICATIVA: Identificou 
a necessidade de substituir a estrutura de madeira do teto por laje pré-moldada. O motivo é que a 
região onde a escola foi construída é infestada de morcegos e pardais, que acabam se alojando no 
teto das edificações, causando sérios problemas aos usuários. A solução para o problema é a laje, 
com a telha ela. Mas para que a laje seja viável, se fez necessária a adição de uma estrutura de 
concreto (pilares e vigas), em substituição à estrutura de madeira. Além disso, decidiu-se também 
pela substituição da pintura original em cal comum por emassamento e tinta PVA látex, a fim de 
garantir a manutenção do padrão das escolas do município. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 09/11/2016 a 29/12/2016. ALTERANDO O VALOR 
DE CONTRATO PARA R$: R$ 539.865,05 (quinhentos e trinta e nove mil, oitocentos e sessenta 
e cinco reais e cinco centavos. OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único 
do art. 61 da Lei 8.666/93.

       ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO:
REF: TOMADA DE PREÇOS 04/2014.

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, Prorrogação do Prazo de Vigência por 
mais 6 (seis) meses,  celebrado entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e a empresa 
MURALHA CONSTRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96 - para o Contrato 
nº 117/2014, datado de 16/04/2014, e Primeiro Termo Aditivo , datado de 07/11/2014, Segundo Termo 
Aditivo, datado 11/05/2015, Terceiro Termo Aditivo, Aditivo 10/11/2015, Quarto Termo Aditivo, datado 
16/05/2016  proveniente da TOMADA DE PREÇOS nº 04/2014, objetivando a Construção de Portal 
e Calçadão, regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global, de acordo 
Contrato de Repasse 0387190-77 com a UNIÃO FEDERAL, através do MTUR, representado pela 
CAIXA ECONÔMICA FEDERAL/PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA-PB. ALTERANDO A 
DATA DE VIGÊNCIA PARA: 16/11/2016 A 16/05/2017. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOINHA – ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO CONTRATADA: MURALHA CONS-
TRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96, JUSTIFICATIVA: A necessidade de 
elaboração de Termo Aditivo de Vigência de Prazo ao contrato celebrado com a empresa MURALHA 
CONSTRUTORA LTDA para realização do objeto do Contrato de Repasse acima mencionado se 
deve ao fato de que os prazos estipulados no cronograma físico contratado foram insuficientes para 
a conclusão do objeto. O motivo dessa insuficiência, por sua vez, é decorrente do fato de que os 
repasses só puderam ser transferidos após o montante executado ultrapassar o percentual de 50% 
do volume contratado, sendo que a empresa, por razões de natureza logística, sobretudo pelas 
dificuldades de obtenção de água, uma vez que o Município encontra-se na iminência de colapso 
no seu abastecimento, não atingiu esse percentual no tempo previsto, vindo a alcançá-lo somente 
após decorrido boa parte do tempo previsto no cronograma. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 16/11/2016 A 16/05/2017. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

SECRETARIA DE ESTADO 
DA ADMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA

COMISSÃO PERMANENTE DE PROCESSO 
ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2016

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 139/GS/SEAP/16, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o Agente de Segurança Penitenciária 
ANDRÉ DE FARIAS LEAL, mat. 163.458-5, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) 
dias úteis, a partir da última publicação, comparecer, na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, 
Centro Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, 
onde se encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito 
nos autos do Processo Administrativo Disciplinar nº 201600002167 objetivando regularizar a sua 
situação no Processo acima citado, sob pena de REVELIA.

 João Pessoa, 06 de dezembro de 2016
Bel. Cesar Kreyci Urach
  Presidente da CPPAD

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2016
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 356/GS/SEAP/16, 
publicada no diário Oficial do Estado no dia 10.11.2016, no uso de suas atribuições e tendo em 
vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, 
pelo presente EDITAL o Agente de Segurança Penitenciária EDUARDO DOMINGOS DA SILVA 
FREITAS, mat. 164.233-2, com lotação nesta Pasta, para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a 
partir da última publicação, comparecer, na Av: João da Mata – s/nº, bloco II, 5º andar, Centro 
Administrativo Estadual, localizado no bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se 
encontra instalada a Comissão, a fim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito nos autos 
do Processo Administrativo Disciplinar nº 201600002167 objetivando regularizar a sua situação no 
Processo acima citado, sob pena de REVELIA.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2016
Bel. Cesar Kreyci Urach
  Presidente da CPPAD

PREFEITURA MUNIICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 070/2016

EXTRATO DE 1° ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR
OBJETO:  O Termo Aditivo tem por objetivo prorrogar por mais noventa dias ao contrato original 

070/2016 nos termos do art. 57, § 1, inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME, inscrito no CNPJ sob 
nº 35.590.090/0001-00.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 04 de Novembro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
ADITIVO CONTRATUAL
CONTRATO Nº 052/2016

EXTRATO DE 3° ADITIVO CONTRATUAL DE VALOR
OBJETO:O Termo Aditivo tem por objetivo prorrogar por mais quarenta e cinco dias ao contrato 

original 052/2016 nos termos do art. 57, § 1, inciso II, da Lei nº 8.666/93.
PARTES: Prefeitura Municipal de Sapé - PB, inscrita no CNPJ sob o nº 08.917.080/0001-56 

(CONTRATANTE) e HUMBERTO RAMALHO TRIGUEIRO MENDES - ME, inscrito no CNPJ sob 
nº 35.590.090/0001-00.

DISPOSIÇÕES FINAIS: Todas as demais cláusulas contratuais permaneceram as mesmas. 
Publique-se e Cumpra-se.

Sapé, 31 de Outubro de 2016.
FLÁVIO ROBERTO MALHEIROS FELICIANO

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 COMUNICADO – ERRATA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2016

A Pregoeira Oficial comunica que ONDE LÊ-SE: Pregão Presencial Nº 00049/2016 – LEIA-SE: 
Pregão Presencial Nº 00050/2016. Publicado no Diário Oficial e Jornal A União no dia 24.11.2016. 
Referente à licitação na modalidade Pregão Presencial n.°00050/2016. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3295-1880.
Jacaraú - PB, 01 de Dezembro de 2016

ANA RAQUEL FREIRE DE MENDONÇA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 16.650/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.112/2016
DATA DE ABERTURA: 21/12/2016 – ÀS: 09:30h ( HORÁRIO DE BRASILIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE PRODUTOS / 

REAGENTES PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS COM CESSÃO DE EQUIPA-
MENTOS EM COMODATO.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 
Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 656526, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min 
as 14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de  Recursos: 25 
– SUS, 00 – ORDINÁRIOS, 30 – TRANSF.REC.ESTADO PROG.SAÚDE. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, 
subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 06 de Dezembro 2016. 
Juliana Pereira de Lima

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNIICIAPL DE  ESPERANÇA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO TIPO PASSEIO ZERO KM DESTINADO AO BOLSA FAMI-
LIA DA COMUNDADE MASSABIELE - ZONA RURAL - ESPERANÇA/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00038/2016.DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2016 - RECURSOS PRÓPRIOS 
DO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/FEDERAIS - VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2016PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00199/2016 - 30.11.16 
- CAVALCANTI PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 45.250,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00038/2016, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULO TIPO PASSEIO ZERO KM DESTINADO AO BOLSA FAMILIA DA COMUNDADE 
MASSABIELE - ZONA RURAL - ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: CAVALCANTI PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 45.250,00.

Esperança - PB, 30 de Novembro de 2016
ANDERSON MONTEIRO COSTA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00007/2016, que objetiva: 
Contratação de empresa especializada para a construção da Praça Frei Damião, localizada na 
sede do Município, S/N, Centro no Município de Água Branca/PB, conforme projeto básico em 
anexo.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: ELF 
TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP - R$ 61.492,74.

Água Branca - PB, 05 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ÁGUA BRANCA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2016
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00008/2016, que objetiva: Con-
tratação de empresa especializada em construção da Capela e um espaço religioso, localizada na 
comunidade Caminhões Queimados, S/N, Zona Urbana no Município de Água Branca/PB, conforme 
projeto básico em anexo; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: ELF TEIXEIRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - EPP - R$ 38.090,02.

Água Branca - PB, 05 de Dezembro de 2016
TARCISIO ALVES FIRMINO - Prefeito

ADECORUSA ASSOCIAÇAO DE DESENVOLVIEMENTO COMUNITARIO E RURAL
AVISO DE ABERTURA DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 02/2016
OBJETIVO: Aquisição de embalagens, frutas(caju) açúcar…destinado ao  beneficiamento de 

frutas para a associação, ante as condições estabelecidas no anexo I e Edital.
ABERTURA:19  de Dezembro de 2016 as 09h00min.  INFORMAÇÕES:
Associação de Desenvolvimento Comunitário e Rural – ADECORUSA, Rua Jose Bezerra de 

Maria, S/N, Centro, Salgadinho -PB de segunda a sexta de 07 as 12;00hs.
Salgadinho-PB, 05 de Dezembro de 2016.

Adailton Bezerra da Nóbrega
Presidente da Associação

CARDUS ENERGIA LTDA
CNPJ/CPF N° 01.843.012/0002-21 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Admi-

nistração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação n° 3035/2016 em João Pessoa, 15 de 
setembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Operação de Usina Geradora de Energia 
Elétrica - UEE VITÓRIA - com 03 Aerogeradores de 1,5 MW de potência individual, totalizando uma 
potência total instalada de 4,5 MW, localizada na Zona Rural do município de Mataraca-PB Na 
(o) - FAZENDA SANTO ANTÔNIO, MARGEM DA RODOVIA PB-065. Município: MATARACA - UF: 
PB, Processo: 2016-003705/TEC/LO-2368. 

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO, CAL E GESSO DO 
ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República, 730 – Centro – João Pessoa/PB, CNPJ n° 08.679.623/001-
44. EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - Pelo presente ficam con-
vocados todos os associados desta entidade que estiverem quites com suas obrigações sociais, 
para participarem de uma Assembléia Geral Ordinária que será realizada no dia 13 de Dezembro 
de 2016 em sua sede social situada à Rua da República, 730 Centro nesta capital, às 17h00 horas 
em primeira convocação com 2/3 dos associados presentes, e não havendo quorum a mesma será 
realizada uma hora após com qualquer número de associados presentes, para deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação; b) Discussão e aprovação por escrutino 
secreto da Previsão Orçamentária para o Exercício de 2017. João Pessoa, 05 de Dezembro de 
2016. Antônio Rocha de Oliveira – PRESIDENTE.

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE CIMENTO, CAL E GESSO DO 
ESTADO DA PARAÍBA, Rua da República, 730 – Centro – João Pessoa/PB, CNPJ n° 08.679.623/001-
44. EDITAL DE CONVOCAÇÃO – ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA - Pelo presente ficam con-
vocados todos os associados desta entidade que estiverem quites com suas obrigações sociais, 
para participarem de uma Assembleia Geral Ordinária que será realizada no dia 13 de Dezembro 
de 2016 em sua sede social situada à Rua da República, 730 Centro nesta capital, às 18h00 horas 
em primeira convocação com 2/3 dos associados presentes, e não havendo quorum a mesma 
será realizada uma hora após com qualquer número de associados presentes, para deliberarem 
sobre a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital de Convocação; b) Discussão e aprovação do 
Balanço Financeiro e Patrimonial instruído com o parecer do Conselho Fiscal. João Pessoa, 05 de 
Dezembro de 2016. Antônio Rocha de Oliveira – PRESIDENTE.

G E M COMERCIO DE CONFECÇÕES LTDA - ME, CNPJ: 20.473.516/0001-60, torna público que 
requereu a SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
Prévia -  LP e a Licença de Instalação - LI para construção de um Clube Recreativo, situado à Rua 
Projetada, Lote Sem Denominação, do Loteamento Bela Vista -  Cabedelo/PB. (Conforme Resolução 
CONAMA 006 de 24/01/1986).
 
MÉTRICA INDUSTRIA E COMÉRCIO DE VIDROS LTDA, CNPJ- 20.191.074/0001-60 torna público 
que requereu a SEMAPA- Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença 
de Operação para Fabricação de Esquadrias de Alumínio, situada à Rua Santa Aparecida, 247 
bairro Renascer – Cabedelo/PB.

COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO - EMEPA
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA EM 3ª CONVOCAÇÃO

CONCORRENCIA Nº 003/2016
REGISTRO NA CGE Nº 16-00007-0, de 05/07/2016.
A Empresa Estadual de Pesquisa Agropecuária da Paraíba S.A - EMEPA, através da Comissão 

Especial de Licitação – CEL, torna público que a abertura da CONCORRÊNCIA Nº 003/2016, em 3ª 
convocação, do tipo maior lance, com base na Lei Federal 8.666/93 e suas alterações, cujo objetivo é 
a Alienação de uma área de 20 (vinte) hectares desmembrada da Estação Experimental do Abacaxi, 
localizada no município de Sapé-PB, realizada no dia 02/12//2016 foi considerada DESERTA, por 
não haver interessados. O processo será submetido ao Diretor Presidente para demais decisões.

João Pessoa, 06 de dezembro de 2016.
Layse Nelyê Macêdo Pederneiras

Presidente da CEL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 034/2016.Processo Licitatório nº 226/2016.Pregão Presencial nº 042/2016.Objeto: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, SEM MOTORISTA, COMBUSTÍVEL E MANUTENÇÃO, PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA-PB.O Prefeito do Município 
de Santa Rita, de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Presencial nº 
042/2016, devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei n° 8.666/1993, do Decreto Federal nº 7.892/2013, e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do objeto do presente Pregão:ATA DE REGISTRO DE 
PREÇOS Nº 034/2016.

Valor Global Total: R$ 240.000,00 (Duzentos e quarenta mil reais).Santa Rita, 25 de Novembro de 2016.Severino Alves Barbosa Filho.Prefeito 
Municipal de Santa Rita
 

PG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI

ITEM ESPECIFICAÇÃO UNID QTD VALOR 
UNITÁRIO

VALOR TOTAL 
MENSAL

VALOR TOTAL 
ANUAL

1

LOCAÇÃO MENSAL DE VEÍCULOS COM 9
LUGARES, SEM MOTORISTA E SEM 

COMBUSTÍVEL, MOTOR 1.4 FLEX. (OU 
EQUIVALENTE), ANO/MODELO A PARTIR 

DE 2008, *CONFORME TERMO DE 
REFERÊNCIA.

UNID 05 R$: 4.000,00 R$: 20.000,00 R$: 240.000,00
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna   público   que   requereu a  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licen-

ça Prévia para Construção da Drenagem CBTU, localizada no Município de  João Pessoa - PB.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

QUINTO TERMO ADITIVO:
REF: TOMADA DE PREÇOS 04/2014.

OBJETO: O presente TERMO DE ADITIVO tem por objeto, Prorrogação do Prazo de Vigência por 
mais 6 (seis) meses,  celebrado entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB e a empresa 
MURALHA CONSTRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96 - para o Contrato 
nº 117/2014, datado de 16/04/2014, e Primeiro Termo Aditivo , datado de 07/11/2014, Segundo Termo 
Aditivo, datado 11/05/2015, Terceiro Termo Aditivo, Aditivo 10/11/2015, Quarto Termo Aditivo, datado 
16/05/2016  proveniente da TOMADA DE PREÇOS nº 04/2014, objetivando a Construção de Portal 
e Calçadão, regime de execução empreitada por preço unitário, tipo menor preço global, de acordo 
Contrato de Repasse 0387190-77 com a UNIÃO FEDERAL, através do MTUR, representado pela 
CAIXA ECONÔMICA FEDERAL/PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA-PB. ALTERANDO A 
DATA DE VIGÊNCIA PARA: 16/11/2016 A 16/05/2017. CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOINHA – ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO CONTRATADA: MURALHA CONS-
TRUTORA LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº 12.929.740/0001-96, JUSTIFICATIVA: A necessidade de 
elaboração de Termo Aditivo de Vigência de Prazo ao contrato celebrado com a empresa MURALHA 
CONSTRUTORA LTDA para realização do objeto do Contrato de Repasse acima mencionado se 
deve ao fato de que os prazos estipulados no cronograma físico contratado foram insuficientes para 
a conclusão do objeto. O motivo dessa insuficiência, por sua vez, é decorrente do fato de que os 
repasses só puderam ser transferidos após o montante executado ultrapassar o percentual de 50% 
do volume contratado, sendo que a empresa, por razões de natureza logística, sobretudo pelas 
dificuldades de obtenção de água, uma vez que o Município encontra-se na iminência de colapso 
no seu abastecimento, não atingiu esse percentual no tempo previsto, vindo a alcançá-lo somente 
após decorrido boa parte do tempo previsto no cronograma. REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas 
alterações posteriores. DATA TERMO ADITIVO: 16/11/2016 A 16/05/2017. OBS: Publicado para 
atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

ALCIONE MARACAJÁ DE MORAIS BELTRÃO - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA...
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE OBRAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

Publicado no D.O.E.  em 08.04.2016
Republicado por incorreção

INSTRUMENTO: TERMO 01 ADITIVO AO CONTRATO 2.08.020/2014/ SECOB/PMCG. PAR-
TES: SECOB/VIA ENGENHARIA S/A. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA 
CONTRATUAL POR MAIS 20 (VINTE) MESES E SUPRESSÃO DE VALOR NO MONTANTE DE R$ 
351.882,32, PASSANDO O VALOR CONTRATADO DE R$ 65.860.707,21 para R$ 65.508.824,89 
- COM FULCRO NOS ARTS. 57, I, §1º E 65, I, “B”, § 1º, DA LEI Nº 8.666/93. DATA DE ASSINA-
TURA: 05/02/2016. 

ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA
Secretário de Obras

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 027/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 20 de dezembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para o 
fornecimento de relógio registrador de ponto eletrônico, conforme especificações anexo I do edital. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informa-
ções: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3396-1020. E-mail: aroeiraslicitacao@gmail.com 

Aroeiras - PB, 05 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 028/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Zeferino de Paula, 661 - Centro - Aroeiras - PB, às 10:00 horas do dia 20 de dezembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para o 
fornecimento de mobiliário projetado, conforme especificações anexo I do edital. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 
07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396-1020. E-mail: 
aroeiraslicitacao@gmail.com 

Aroeiras - PB, 05 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2016
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Rosas, 426 - Centro - Manaíra - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Dezembro de 2016, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa Especializada 
em Locação de Serviços de sistema de sonorização, Iluminação, Palco, Gerador, Banheiros Quí-
micos, para apresentação de shows musicais na tradicional festa do dia 21 de dezembro de 2016. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Manaíra - PB, 06 de Dezembro de 2016
SAWLLO NOGUEIRA BEZERRA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
CONSELHO DA ESCOLA MUNICIPAL DE 

RIACHO DA SERRA DO SÃO JOSÉ DO SABUGÍ
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP00010/2016
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00010/2016, 
que objetiva: Execução de Obras de Perfuração e Instalação de 01 Poço Tubulares no Cristalino, 
na Escola Municipal de Ensino Fundamental Riacho da Serra, município de São José do Sabugí; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CONSTRUTORA REUNI-
DAS LTDA - EPP - R$ 20.855,42.

São José do Sabugí - PB, 06 de Dezembro de 2016
Sheylla Renatha Marques da Nóbrega

Presidente do Conselho Escolar

ESTADO DA PARAÍBA
CONSELHO DA ESCOLA MUNICIPAL DE 

RIACHO DA SERRA DO SÃO JOSÉ DO SABUGÍ
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Execução de Obras de Perfuração e Instalação de 01 Poço Tubulares no Cristalino, 
na Escola Municipal de Ensino Fundamental Riacho da Serra, município de São José do Sabugí.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00010/2016.
DOTAÇÃO: SECRETARIA DE EDUCAÇÃO/ PDDE ESTRUTURA – ÁGUA E ESGOTAMENTO 

SANITÁRIO, ESCOLA DO CAMPO/GOVERNO FEDERAL – 4490-51 – OBRAS E INTALAÇÕES
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Conselho da Escola Municipal de Riacho da Serra e:
CT Nº 00066/2016 - 06.12.16 – CONSTRUTORA REUNIDAS LTDA - EPP - R$ 20.855,42

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA N.º 0002/2016
Comunicamos que devido ao feriado do dia 09/12/2016, a licitação acima cujo objeto objetiva a 

Construção da Creche, foi adiada para o próximo dia útil ás 09:00 hs, no mesmo local. Os prazos 
constantes do edital tomam por base a presente publicação. Pocinhos-PB, 24 de Outubro de 2016. 
Erasmo da Silva Gomes – Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO N.º 0001/2016
Comunicamos que devido ao feriado do dia 09/12/2016, a licitação acima cujo objeto objetiva a 

Construção de Duas Unidade Básica de Saúde (UBS), foi adiada para o próximo dia útil ás 10:00 hs, 
no mesmo local. Os prazos constantes do edital tomam por base a presente publicação. Pocinhos-
-PB, 24 de Outubro de 2016. Erasmo da Silva Gomes – Presidente da CPL.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO
SEGUNDA REUNIÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 081/2016
OBJETO: Prestação de serviço de fornecimento de Internet Banda Larga nas praças e locais 

públicos deste município.
ABERTURA: 20/12/2016 ás 9h:00min (Horário Local)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - Belo Horizonte – Patos – PB, 
em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 12h00min ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no 
link Avisos de licitações. CONTATOS: (83)-3423-3612 – ramal 212 E-mail: licitação@patos.pb.gov.br

Patos – PB, em 06 de dezembro de 2016.
MERYELLE D’MEDEIROS BATISTA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 079/2016
OBJETO: Contratação de empresa parafornecimento de notebooks,com recursos provenientes 

do Convênio 701426/2011, junto ao FNDE, visando atender as necessidades da Secretaria da 
Educação do município de Patos-PB.

ABERTURA: 22/12/2016 ás 10h:00min (Horário Local)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - Belo Horizonte – Patos 
– PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 12h00min, mediante apresentação de 
comprovante de pagamento no valor de R$ 30,00 (trinta Reais), que pode ser feito na sede da 
Prefeitura Municipal de Patos - PB ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. 
CONTATOS: (83)-3423-3612 – ramal 212 E-mail: licitação@patos.pb.gov.br

Patos – PB, em 06 de dezembro de 2016.
MERYELLE D’MEDEIROS BATISTA

Pregoeira

EXTRATO DE INEXIBILIDADE DE LICITAÇÃO
A Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Patos – PB, 

em cumprimento as ações desenvolvidas pelo Termo de Ratificação proferido pelo Exmo. Sr. 
Prefeito em Exercício, emite para publicação o extrato resumido do processo de Inexigibilidade 
de licitação a seguir:

PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 008/2016
OBJETO: Contração direta dos serviços advocatícios para fins recebimento de valores repassa-

dos a menor pela União ao Município, no período compreendido entre janeiro de 1998 a novembro 
de 2003, em decorrência da subestimação do VMAA (Valor Mínimo Anual por aluno) que deveria 
nortear os repasses destinados à educação quando da vigência do FUNDEF.

FAVORECIDO: Escritório de advocacia JOÃO AZEDO E BRASILEIRO SOCIEDADE DE 
ADVOGADOS

VIGÊNCIA: até 31 de dezembro de 2016.
Fundamento: Art. 25, inciso II, e Art. 13, da Lei nº 8.666/93, e suas alterações posteriores.
FONTE DE RECURSO: Orçamento 2016, recursos próprios PTU/FPM/ICMS/ISS/OUTROS.
VALOR DO CONTRATO: Percentual de 20% (vinte por cento) pelo êxito dos valores recuperados.
RATIFICO o processo acima com base no parecer da Procuradoria Jurídica

PATOS, 29 de novembro de 2016.
LENILDO DIAS DE MORAIS

Prefeito em Exercício de Patos

EXTRATO DE CONTRATO
INEXIGIBILIDADE Nº 008/2016
Nº DO CONTRATO: 526/2016
OBJETO: Contração direta dos serviços advocatícios para fins recebimento de valores repassa-

dos a menor pela União ao Município, no período compreendido entre janeiro de 1998 a novembro 
de 2003, em decorrência da subestimação do VMAA (Valor Mínimo Anual por aluno) que deveria 
nortear os repasses destinados à educação quando da vigência do FUNDEF.

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Patos
CONTRATADO: Escritório de Advocacia JOÃO AZEDO E BRASILEIRO SOCIEDADE DE 

ADVOGADOS
FONTE DE RECURSO: Orçamento 2016, recursos próprios FPM/ICMS/IPTU/ISS/OUTROS.
PERIODO DA CONTRATAÇÃO: De 29 de novembro a 31 de dezembro de 2016.
VALOR: Percentual de 20% (vinte por cento) pelo êxito dos valores recuperados

PATOS - PB, 04 de novembro de 2016.
LENILDO DIAS DE MORAIS

Prefeito em Exercício de Patos – PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2016
OBJETO: Contratação de empresa para execução de Obra de Pavimentação em Paralelepípedo 

em Via Pública Urbana no Município de PAULISTA/PB.
LICITANTES HABILITADOS:
- A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- AQ CONSTRUTORA LTDA - ME.
- CRV. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA - ME.
- ND CONSTRUÇÕES LTDA.
LICITANTES INABILITADOS:
- A.R.J. MONTEIRO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELE.
- CONCRETEX COMERCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
16/12/2016, às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro 
- Paulista - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 34451011.
Paulista - PB, 06 de Dezembro de 2016

MANOEL FRANCISCO DE ALMEIDA NETO
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PAULISTA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2016
OBJETO: Contratação de empresa para Construção de uma Escola 06 Salas no Alto da Boa 

Vista no Município de Paulista/PB.
LICITANTES HABILITADOS:
- ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - ME.
- AQ CONSTRUTORA LTDA - ME.
- CRV. CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA - ME.
- ND CONSTRUÇÕES LTDA.
- PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME.
LICITANTES INABILITADOS:
- A CASA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- A.R.J. MONTEIRO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELE.
- CONCRETEX COMERCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.
- R R F LACERDA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - EPP.
- SETHA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - EPP.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
16/12/2016, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Cândido de Assis Queiroga, 30 - Centro 
- Paulista - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (083) 34451011.
Paulista - PB, 06 de Dezembro de 2016

MANOEL FRANCISCO DE ALMEIDA NETO
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00011/2016
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00011/2016, 
que objetiva: Serviços de Manutenção de 18 Poços Tubulares no Cristalino existentes na Zona Rural 
do Município de São José do Sabugí; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: CONSTRUTORA REUNIDAS LTDA - EPP - R$ 32.186,52.

São José do Sabugí - PB, 06 de Dezembro de 2016
Iracema Nelís de Araújpo Dantas

Prefeita

REVOGAÇÃO DE PROCURAÇÃO
Pelo presente Edital, fica revogada a partir desta data e sem nenhum efeito a Procuração Pública 
lavrada no Livro 737, às fls. 36, datada de 22/11/2016, no Cartório Serviço Notarial 10º Ofício de 
Notas – “CARTÓRIO DECARLINTO”, desta Comarca, em que é parte outorgante REGINALDO 
TOMAZ LAURENTINO, e parte outorgada JULIO CEZAR BEZERRA CAVALCANTI.
João Pessoa-PB, 05 de dezembro de 2016.

M & V CONSTRUTORA- CNPJ/CPF Nº 05.765.889/0001-11 Torna público que a SUDEMA- Supe-
rintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3947/2016 em 
João Pessoa, 01 de Dezembro de 2016- Prazo: 750 dias. Para a atividade de :edificação Residencial 
unifamiliar c/29 unidades habitacionais, inseridas num conjunto habitacional com 167unidades  DO-
TADO DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO ( fossa séptica e sumidouro). Na(o) – Rua  
PROJETADA LOTEAMENTO PLANALTO DA BOA ESPERANÇA.Santa Rita. UF: PB. Processo: 
2015-007715/TEC/LI/-4555.

M & V CONSTRUTORA- CNPJ/CPF Nº 05.765.889/0001-11 Torna público que a SUDEMA- Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3946/2016 em João 
Pessoa, 01 de Dezembro de 2016- Prazo: 1460 dias. Para a atividade de :edificação Residencial 
unifamiliar c/29 unidades habitacionais, inseridas num conjunto habitacional com 167unidades  
DOTADO DE SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO ( fossa séptica e sumidouro). Na(o) – Rua  
PROJETADA LOTEAMENTO PLANALTO DA BOA ESPERANÇA.Santa Rita. UF: PB. Processo: 
2015-007654/TEC/LO/-1180.

ELIDIANE DE SOUZA SANTOS-ME - CNPJ/CPF Nº 15.690.339/0001-34. Torna público que a 
SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3853/2016 em João Pessoa, 24 de novembro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Fabricação de Biscoito e Bolachas - Panificadora Na(o) -  RUA DTOR. JOSE IDELBRANDO DANTAS 
MENEZES Nº 08 CONJ. HAB. NAELSON F. PANTA JUNIOR Município: VARZEA NOVA - UF: PB.  
Processo: 2016-007896/TEC/LO-3409.

MARLOG MARAJÓ LOGÍSTICA E SERVIÇOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.978.260/0002-30 Torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença 
de Operação nº 3869/2016 em João Pessoa, 25 de novembro de 2016 – Prazo: 730 dias.  Para a 
atividade de: OPERADOR PORTUÁRIO (ESCRITÓRIO – ORGANIZADOR LOGÍSTICO DE CARGA 
E OPERAÇÃO DE TERMINAIS) Na (o) – R. JOÃO PESSOA, 17 CENTRO – Município: CABEDELO 
– UF : PB. Processo: 2016-007027/TEC/LO-3185

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO SABUGÍ

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de Manutenção de 18 Poços Tubulares no Cristalino existentes na Zona 

Rural do Município de São José do Sabugí.
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00011/2016.
DOTAÇÃO: 04.000 – Secretaria de Agricultura – 20.544.3005.1004 – Construção e Recuperação 

de Poços – 3390-39 – outros serviços de terceira pessoa jurídica – recursos Próprios
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José do Sabugí e:
CT Nº 00067/2016 - 06.12.16 – CONSTRUTORA REUNIDAS LTDA - EPP - R$ 32.186,52

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2016

OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de pães e produtos de panificação, con-
forme especificações anexo I do Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2016. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 02.04.08.244.2006.2009 / 08.244.2006.2044 
/ 02.06.10.301.2010.2011 / 10.302.2011.2012 / 02.08.12.306.2009.2020 - 3.3.90.30.99 VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2016 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aro-
eiras e: CT Nº 00028/2016 - 04.07.16 - PANIFICADORA PASTELANIA LTDA - ME - R$ 110.627,50.

Aroeiras - PB, 04 de julho de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2016

OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de material de construção destinados 
ao atendimento das necessidades desta Prefeitura, conforme especificações Anexo I do Edital. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00020/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Aroeiras: 02.01.04.122.2001.2002; 02.02.04.122.2001.2004; 02.04.08.122.2003.2006; 
02 .04 .08 .243 .2006 .2007 ;  02 .04 .08 .244 .2006 .2008 ;  02 .05 .08 .243 .2006 .2030 ; 
02.05.08.244.2006.2009; 02.05.08.244.2006.2038; 02.05.08.244.2006.2044; 02.06.10.301.2010.2011; 
02.06.10.302.2011.2012; 02.06.10.302.2011.2019; 02.06.10.302.2011.2040; 02.07.10.301.2010.1037; 
02.07.10.301.2010.2013; 02.07.10.302.2011.2035; 02.08.12.361.2009.2021; 02.08.12.361.2009.2047; 
02 .08 .12 .366 .2009 .2034 ;  02 .09 .27 .122 .2001 .2024 ;  02 .10 .04 .122 .2001 .2027 ; 
02.10.15.452.2018.2041; 02.10.15.452.2018.2042; 02.11.04.122.2001.2028; Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.99 - OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO; 3.3.90.32.01 - MATERIAL DE DISTRIBUIÇÃO 
GRATUITA VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016 PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00032/2016 - 29.07.16 - MARIA DO SOCORRO BARBOSA 
FERRAGENS - ME - R$ 131.678,25.

Aroeiras - PB, 29 de julho de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2016

OBJETO: OBJETO: Contratação de Empresa para o fornecimento parcelado de material de 
laboratório, conforme especificações anexo I do Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00024/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 02.06.10.301.2010.2011 
- 10.302.2011.2012 - 10.302.2011.2019 - 02.07.10.301.2010.2013 - Elemento de Despesa: 
3.3.90.30.99 - Outros Materiais de Consumo VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2016 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e:

CT Nº 00034/2016 - 04.10.16 - CIRURGICA CAMPINENSE LTDA - R$ 60.519,30.
Aroeiras - PB, 04 de outubro de 2016.

MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 025/2016

OBJETO: Contratação de Empresa para o fornecimento parcelado de material de lúdico peda-
gógico, conforme especificações anexo I do Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00025/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Aroeiras: 02.08.12.361.2009.2021 / 
02.08.12.361.2009.2047 / 02.0812.365.2009.2023 - 3.3.90.30.99 VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2016 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00035/2016 
- 01.12.16 - COMERCIAL BRAGA VARIEDADES LTDA - EPP - R$ 123.627,50.

Aroeiras - PB, 01 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

EXTRATO DE CONTRATO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2016

OBJETO: Registro de Preços para contratação de empresa especializada na manutenção 
preventiva e corretiva com aplicação de peças genuínas e originais, inclusive mão de obra, nos 
veículos (multimarcas) da frota Municipal, conforme especificações anexo I do Edital. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00026/2016. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Aroeiras: 02.01.04.122.2001.2002 / 02.02.04.122.2001.2004 / 02.04.08.122.2003.2006 / 
02.04.08.243.2006.2007 / 02.05.08.243.2006.2030 / 02.05.244.2006.2038 / 02.05.08.244.2006.2044 / 
02.06.10.301.2010.2011 / 02.06.10.302.2011.2019 / 02.07.10.301.2010.2013 / 02.08.12.361.2009.2021 
/ 02.08.12.361.2009.2022 / 02.08.12.365.2009.2023 / 02.10.04.122.2001.2027 / 
02.11.04.122.2001.2028 / Elementos de Despesa: 3.3.90.39.08 / 3.3.90.39.99  VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2016 PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 
00036/2016 - 01.12.16 - NORDESTE COMERCIO DE PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 635.400,00.

 Aroeiras - PB, 01 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 019/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00019/2016, que objetiva: Contratação de 
Empresa para fornecimento de pães e produtos de panificação, conforme especificações anexo I 
do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PANIFICADORA 
PASTELANIA LTDA - ME - R$ 110.627,50.

Aroeiras - PB, 04 de julho de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2016, que objetiva: Contratação de empresa 
para fornecimento de material de construção destinados ao atendimento das necessidades desta 
Prefeitura, conforme especificações Anexo I do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MARIA DO SOCORRO BARBOSA FERRAGENS - ME - R$ 131.678,25.

Aroeiras - PB, 29 de julho de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

 Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 021/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2016, que objetiva: Contratação de Empresa 
para o fornecimento de pneus, câmaras e protetores destinados a toda frota veicular deste Município; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Aroeiras - PB, 03 de outubro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 023/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2016, que objetiva: Contratação de Empresa 
para o fornecimento parcelado de Material Elétrico destinados ao atendimento das necessidades 
desta Prefeitura; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Aroeiras - PB, 03 de outubro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 024/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2016, que objetiva: Contratação 
de Empresa para o fornecimento parcelado de material de laboratório, conforme especificações 
anexo I do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: CIRURGICA 
CAMPINENSE LTDA - R$ 60.519,30.

Aroeiras - PB, 03 de outubro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 025/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2016, que objetiva: Contratação de Empresa 
para o fornecimento parcelado de material de lúdico pedagógico, conforme especificações anexo I 
do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: COMERCIAL BRAGA 
VARIEDADES LTDA - EPP - R$ 123.627,50.

Aroeiras - PB, 01 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 026/2016

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2016, que objetiva: Registro de Preços 
para contratação de empresa especializada na manutenção preventiva e corretiva com aplicação 
de peças genuínas e originais, inclusive mão de obra, nos veículos (multimarcas) da frota Municipal, 
conforme especificações anexo I do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: NORDESTE COMERCIO DE PECAS E SERVICOS LTDA - R$ 635.400,00.

Aroeiras - PB, 01 de dezembro de 2016.
MYLTON DOMINGUES DE AGUIAR MARQUES

Prefeito
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